
Третий — ром
Российские алкогольные 
компании ищут замену 
виски и джину

Производители крепкого спирт‑
ного ищут новые ниши по мере 
насыщения популярных катего‑
рий виски и джина локальными 
брендами. Так, крупный произ‑
водитель водки Тульский вино‑
куренный завод 1911 запускает 
разлив рома из доминиканских 
дистиллятов. Выйти в  категорию 
также планируют Алкогольная 
сибирская группа и ГК «Руст». 
Поставщиков ромовых спиртов 
много, но их качество сильно раз‑
нится, а спрос на напиток пока 
растет низкими темпами.

Крупный производитель водки 
Тульский винокуренный завод 1911 
запускает производство рома из вы‑
держанных дистиллятов, поставляе‑
мых из Доминиканской Республики, 
рассказали „Ъ“ в компании. Напи‑
ток будет разливаться под бренда‑
ми Cristoforo и John Silver. Линейка 
включает белый, золотой и темный 
ром выдержкой от года до четырех 
лет, а также напиток на основе рома 
и кокоса с крепостью 21%. В этом 
году планируется выпустить около 
1 млн л рома, ориентировочная роз‑
ничная цена — 650–850 руб. за бу‑
тылку 0,5 л, говорят в компании.

По имеющимся у „Ъ“ данным 
участников рынка, в 2022 году Туль‑
ский винокуренный завод 1911 
увеличил разлив водки на 41%, 
до 2,93 млн дал год к году, заняв вось‑
мое место по объемам в категории. 
Портфель водочных брендов включа‑
ет марки «Праздничная», «Медведь», 
«Старлей», завод также выпускает ви‑
ски Noble Stag, джин Beatly и пр.

Российские производители креп‑
кого алкоголя активно расширяют 
ассортимент в условиях сокращения 
импорта спиртного после начала во‑
енных действий на Украине. По оцен‑
кам NielsenIQ, за девять месяцев 2022 
года на рынке появилось 36 новых 
местных брендов виски, 20 местных 
марок джина и 13 брендов ликеров. 
Как отмечали участники рынка, кон‑
куренция в некоторых сегментах уже 
высока. Кроме того, говорят собесед‑
ники „Ъ“, из‑за высокого спроса на ви‑
ски в мире закупить достаточный 
объем качественных спиртов для на‑
питка очень сложно. На Тульском ви‑
нокуренном заводе 1911 говорят, что 
спрос на ром в мире также высокий 
и для обеспечения производства ка‑
чественными дистиллятами нужны 
долгосрочные контракты и планиро‑
вание на три—пять лет вперед.
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Геосотрясение
Необходимость помогать и Турции, и Сирии  
запутала мировую политику
В Турции и Сирии продолжают  разбирать 
завалы, образовавшиеся накануне в ре‑
зультате мощнейшего землетрясения. 
Счет погибших идет на тысячи, счет по‑
страдавших — на десятки  тысяч. По дан‑
ным Всемирной организации здраво‑
охранения (ВОЗ), всего в зоне бедствия 
оказались около 23 млн человек. В де‑
сяти провинциях Турции введено чрез‑
вычайное положение. Международные 
организации бьют тревогу: хватит ли ре‑
сурсов для помощи всем нуждающимся. 
Одна из самых проблемных зон — некон‑
тролируемые Дамаском районы на севе‑
ре Сирии, которые фактически остались 
без поддержки из‑за рубежа.

Жертвы, разрушения, помощь
Спасатели в Турции и Сирии продолжали 
во вторник безостановочно разгребать за‑
валы в надежде найти выживших после 
землетрясения, которое накануне во всех 
смыслах потрясло регион. Каждая спасен‑
ная жизнь давала силы продолжать работу. 
Так, в сирийской провинции Алеппо в ночь 
на вторник из‑под обломков удалось выта‑
щить младенца. В турецкой провинции Ха‑
тай мама и малыш пролежали под завалами 
29 часов и были спасены. Еще больше вре‑
мени провел под обломками своего дома 
27‑летний мужчина, спасенный российской 
командой МЧС в Сирии. 

Но и список жертв пополнялся каждую 
минуту. По данным на вечер вторника, 
в Турции погибли свыше 4,5 тыс. человек, 
в Сирии (по неофициальным подсчетам) — 
более 2 тыс. Десятки тысяч получили ра‑
нения. Сколько людей остались без крова 
и средств к существованию, сколько столк‑
нулись с угрозой умереть от голода и холо‑
да, еще предстоит посчитать. Власти обеих 
стран сообщают о сотнях разрушенных зда‑
ний. По данным ВОЗ, всего в зоне бедствия 
в Турции и Сирии оказались около 23 млн че‑
ловек, в том числе 1,4 млн детей. Междуна‑
родные организации бьют тревогу. Главный 
вопрос — хватит ли ресурсов помочь всем 
нуждающимся.

Во вторник Международная федерация 
обществ Красного Креста и Красного Полу‑
месяца призвала мировое сообщество выде‑
лить 200 млн швейцарских франков (около 
$216 млн) на оказание помощи пострадав‑
шим в результате землетрясения. И если 
Турции, по словам президента этой страны 
Реджепа Тайипа Эрдогана, предложили по‑
мощь 70 стран и 14 организаций, то с Сири‑
ей все сложнее. Помочь ей вызвались Рос‑
сия, Иран, Афганистан, Армения и арабские 
страны. Причем некоторые лидеры, года‑
ми отказывавшиеся иметь дело с президен‑
том Сирии Башаром Асадом, буквально пе‑
реступили через себя. Так, президент Египта 
Абдель Фаттах ас‑Сиси впервые позвонил 

сирийскому лидеру и выразил ему соболез‑
нования в связи с трагедией. В то же время 
представитель Европейской комиссии Ба‑
лаш Уйвари сообщил, что Евросоюз не на‑
правит помощь Сирии, поскольку не полу‑
чал соответствующего запроса от Дамаска. 
Германия заявила о выделении €1 млн бла‑
готворительной неправительственной ор‑
ганизации «Мальтийский интернационал» 
для помощи сирийцам, чтобы напрямую 
не иметь дело с Башаром Асадом.

Землетрясение и политика
Между тем большой вопрос, кто поможет 
справиться с последствиями землетрясе‑
ния в районах на северо‑западе Сирии, ко‑
торые находятся вне контроля Дамаска — 
под управлением протурецкой оппозиции 
или террористической группировки «Хай‑
ят Тахрир аш‑Шам» (ХТШ, запрещена в РФ). 
Анкаре, которая плотно занималась ситу‑

ацией на этой территории, пока не до Си‑
рии — ей бы решить свои проблемы. 
И до землетрясения, по подсчетам ООН, око‑
ло 4 млн человек в этих районах нуждались 
в постоянной гуманитарной помощи, осо‑
бенно в последние месяцы, когда местные 
жители пытались бороться то со вспышка‑
ми холеры, то с зимними холодами. Говоря 
в понедельник вечером о последствиях зем‑
летрясения, генсек ООН Антониу Гутерриш 
указал на существенный недостаток средств, 
которые международная организация соби‑
рала на помощь сирийцам. Только в этом 
году доноры обещали выделить им $371 млн 
при общей требуемой сумме $800 млн. И это 
было еще до землетрясения. Теперь расходы 
возрастут многократно.

Кроме того, вопрос об оказании помощи 
в упомянутых районах Сирии вновь возродил 
спор о том, с кем и как работать в этой стране. 
Напомним, что Дамаск и Москва уже много 
лет настаивают, что вся гуманитарная помощь 
Сирии должна идти через официальные влас‑
ти. По этой причине они дали добро на работу 
лишь одного КПП на границе с Турцией, через 
который гуманитарные грузы направляют‑
ся в Идлиб. Продление срока действия этого 
трансграничного механизма по оказанию по‑

мощи каждый раз оборачивается дипломати‑
ческими баталиями в Совбезе ООН.

После землетрясения у западных доноров 
возникли опасения, что один КПП не сможет 
пропустить все грузы. Министр иностран‑
ных дел Германии Анналена Бербок во втор‑
ник призвала Москву содействовать откры‑
тию других пунктов пересечения границы 
на северо‑западе Сирии. Однако власти в Да‑
маске, хотя и обещали сделать все возможное 
для беспрепятственной работы гуманитар‑
ных организаций, дали понять, что вся по‑
мощь должна быть согласована с правительст‑
вом. При этом власти снова подняли вопрос 
о снятии с Сирии западных санкций, которые 
и раньше препятствовали восстановлению 
разрушенной войной страны. «Мы призыва‑
ем снять блокаду и экономические санкции, 
введенные против Сирии, для ликвидации 
последствий разрушительного землетрясе‑
ния. Мы нуждаемся в тяжелом оборудовании, 
в машинах скорой помощи и пожарных расче‑
тах для ускорения проведения поисково‑спа‑
сательных операций. Для этого необходимо 
снять санкции с Сирии как можно скорей»,— 
заявили в Сирийском Красном Кресте.
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Пожар на НПЗ 
не перекинулся на рынок 
Топливные котировки не заметили 
происшествия на заводе ЛУКОЙЛа

Возгорание, возникшее на недав‑
но  запущенной на нижегородском 
НПЗ ЛУКОЙЛа установке замедленно‑
го коксования мощностью 2,1 млн тонн, 
в зависимости от повреждений может 
остановить ее на срок от нескольких 
дней до года. На общем производстве 
завода инцидент не отразится, однако 
вырастет выход темных нефтепродук‑
тов. Топливный рынок пока не отреаги‑
ровал на аварию в Кстово: котировки ос‑
новных продуктов на бирже снижались.

На установке замедленного коксования 
(УЗК) Кстовского НПЗ ЛУКОЙЛа в Нижнем 
Новгороде утром 7 февраля произошло воз‑
горание. В пресс‑службе управляющей заво‑
дом структуры компании ООО «ЛУКОЙЛ‑Ни‑
жегороднефтеоргсинтез» сообщили, что 
«задымление» было ликвидировано в крат‑
чайшие сроки, пострадавших нет, а пред‑
приятие работает в штатном режиме. При 
этом, по информации источников Reuters, 
на УЗК загорелась колонна разделения про‑
дуктов коксования, и теперь она может по‑
требовать полной замены, на что может уйти 
от 6 до 12 месяцев.

Строительство комплекса переработки 
нефтяных остатков мощностью 2,1 млн тонн 
в год в Кстово началось в 2018 году и было за‑
вершено в 2022 году. Официально ЛУКОЙЛ 
запустил УЗК в ноябре, но фактически он ра‑

ботал еще с весны. Комплекс позволил за‑
воду повысить до 71% выход светлых неф‑
тепродуктов и нарастить до 87% глубину 
переработки. Благодаря УЗК объемы про‑
изводства дизельного топлива выросли 
на 0,7 млн тонн в год, а выпуск мазута должен 
был снизиться более чем на 2,5 млн тонн.

Как отмечают источники „Ъ“ на рын‑
ке, если колонна УЗК действительно по‑
страдала, то объемы выпуска темных неф‑
тепродуктов на заводе снова вырастут, 
но на работу НПЗ в целом и объемы поста‑
вок топлива на рынок это не повлияет, тем 
более если компания быстро устранит по‑
вреждения. Остается вопрос, есть ли у ЛУ‑
КОЙЛа понимание, как быстро они смо‑
гут переориентировать потоки мазута, но, 
скорее всего, это не доставит серьезных 
проблем, говорят собеседники „Ъ“. Что 
касается основного продукта, который вы‑
пускает установка,— нефтяного кокса, то, 
по их мнению, это специфический продукт 
с ограниченным сбытом, который можно 
заменить альтернативой, например, обыч‑
ным угольным коксом.

Для определения сроков ремонта, счита‑
ют на рынке, необходимо четко понимать, ка‑
кие части установки повреждены. В лучшем 
случае ремонт займет всего несколько дней.
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Тихий атом
Ядерные державы, несмотря ни на что, 
собрались и обсудили снижение рисков 
глобальной войны

На фоне конфликта вокруг Украины Рос‑
сия и США заморозили двусторонние кон‑
такты в сфере стратегической стабильно‑
сти и контроля над вооружениями. Однако 
в более широком формате, включающем 
помимо РФ и США еще три официальные 
ядерные державы — Китай, Великобрита‑
нию и Францию, диалог неожиданно воз‑
обновился. 2–3 февраля в Дубае прошла 
рабочая встреча делегаций МИДов стран 
ядерной «пятерки». И хотя мероприятие 
вряд ли принесло результаты, которые 
можно было бы назвать прорывными, зна‑
чение этого формата, по мнению экспер‑
тов, недооценивать не стоит, особенно 
в нынешних обстоятельствах.

Последняя полноценная Конференции 
ядерной «пятерки» прошла в декабре 2021 
года в Париже. После начала российской во‑
енной операции на Украине работа в этом 
формате застопорилась. Единственное, что 
удалось представителям пяти стран,— про‑
вести непродолжительную и неафиширо‑
вавшуюся встречу на полях обзорной кон‑
ференции Договора по нераспространению 
ядерного оружия (ДНЯО) в Нью‑Йорке в авгу‑
сте прошлого года.

Двухдневные консультации на рабочем 
уровне в Дубае стороны тоже огласке преда‑
вать не стали. О том, что такая встреча состо‑
ялась, одной строкой говорится в материале 
об отношениях США и Китая, опубликован‑

ном на днях в журнале Foreign Policy. В Гос‑
департаменте США, являющихся на данный 
момент страной—координатором процесса 
работы «пятерки», „Ъ“ подробного коммен‑
тария по этому поводу не предоставили. 
«Как нынешний председатель „пятерки“, 
Соединенные Штаты привержены сотруд‑
ничеству с другими членами „пятерки“ в це‑
лях снижения ядерных рисков»,— лишь от‑
метили в ведомстве.

Источники же „Ъ“, близкие к дипломатиче‑
ским ведомствам стран «пятерки», на условиях 
анонимности подтверждают факт проведения 
встречи в Дубае, но не раскрывают деталей.

Впрочем, и так примерно понятно, о чем 
там шла речь: в коммюнике по итогам Па‑
рижской конференции пять стран обещали 
продолжать обмениваться мнениями в рам‑
ках «рабочей группы по ядерным доктринам 
и уменьшению стратегического риска». Под 
термином «стратегический риск» подразуме‑
вается риск применения ядерного оружия 
и вооруженного конфликта с участием госу‑
дарств, обладающих ядерным арсеналом. 
В рамках усилий по его снижению ядерные 
державы стараются повышать взаимопони‑
мание, прозрачность и предсказуемость, 
а также обсуждают возможные совместные 
меры и механизмы предотвращения кризи‑
сов и кризисного регулирования.

мировая политика — c6 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,808

триллиона рублей составил на 1 февраля 2023 года объем ФНБ, сообщил Минфин. В долларовом экви‑
валенте эта сумма была равна $155,3 млрд. За месяц размер фонда вырос на 378 млрд руб. В январе, по ин‑
формации ведомства, на финансирование дефицита бюджета было потрачено 38,5 млрд руб. Для этого 
Минфин реализовал 2,274 млрд юаней и 3,6 тонны золота из ликвидных активов фонда (продажа золота была 
проведена впервые с момента появления этого актива в составе ФНБ в июне 2021‑го). В итоге на 1 февраля 
ликвидная часть ФНБ состояла из €10,5 млрд, 307,4 млрд китайских юаней, 551 тонны золота в обезличенной 
форме и 530 млн руб. В целом ее объем был равен в эквиваленте 6,335 трлн руб., или $91 млрд.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

К строителям  
вернулся оптимизм

В конце 2022 года деловые настро‑
ения в строительной отрасли верну‑
лись к уровням, на которых они нахо‑
дились в его начале. В обзоре Центра 
конъюнктурных исследований ИСИ‑
ЭЗ ВШЭ отмечается, что после сни‑
жения индекса предприниматель‑
ской уверенности в отрасли до минус 
12 в апреле—сентябре, в четвертом 
квартале 2022‑го индикатор вернулся 
к значению первого квартала (минус 
9). Несмотря на то что индекс остает‑
ся в отрицательной зоне (он пребы‑
вает там с 2009 года), такой результат 
стал самым благоприятным с 2016 
года. Восстановление показателя 
в конце года связано с ростом опти‑
мизма относительно занятости в сек‑
торе и с улучшением оценок портфе‑
ля заказов. В целом, по оценке ВШЭ, 
строительство по уровню адаптации 

к новым вызовам оказалось одной 
из самых успешных базовых отрас‑
лей. «Стройка» существенно повы‑
сила производственную активность, 
опередив по интенсивности компен‑
сационного роста розничную торгов‑
лю и сферу услуг. 

Впрочем, ситуация в отрас‑
ли неоднородная. Положение про‑
изводственного строительства, ко‑
торое зависит от заказов промыш‑
ленных предприятий, вынужденных 
перестраивать выпуск и логисти‑
ку, а также оптимизировать инвести‑
ции в строительство новых объек‑
тов, оценивается экспертами лишь 
как «удовлетворительное». Основ‑
ной же вклад в улучшение делово‑
го климата внесло жилищное стро‑
ительство, хотя и в этом сегмен‑
те положительные тенденции пошли 
на спад. Если в начале года, по дан‑
ным ЦКИ, был «галопирующий рост» 
основных операционных показате‑
лей (спроса, объема заказов и ра‑
бот, цен), то во втором квартале от‑
мечалось замедление темпов. За‑
тем ситуация развернулась — вол‑
ны ажиотажного спроса, подогре‑
ваемые льготной ипотекой, закон‑
чились, и теперь фиксируется «оче‑
видное превышение» темпов ввода 
объектов над темпами продаж (не‑
смотря на значительное замедле‑
ние ввода в конце года). Напомним, 
на фоне ввода рекордных 102,7 млн 
кв. м (прирост на 11% к 2021 году) 
рынок многоквартирных домов де‑
монстрировал замедление на протя‑
жении второго полугодия, а частно‑
го строительства — в последние два 
месяца 2022‑го (см. „Ъ“ от 27 янва‑
ря). С учетом нынешней неопреде‑
ленности и того, что начало строи‑
тельства введенных в этом году до‑
мов во многом было заложено в пе‑
риод ажиотажного спроса 2020‑го, 
эксперты ВШЭ не исключают «пау‑
зы» в секторе на один‑два года.

Евгения Крючкова

Объем ФНБ (трлн руб.)
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Регионы в 2023 году могут получить но-
вый механизм для получения заимство-
ваний из федерального бюджета — выда-
вать им специальные казначейские креди-
ты из временно свободных средств казна-
чейства предложил глава бюджетного ко-
митета Госдумы Андрей Макаров. Пред-
полагается, что такие кредиты будут вы-
даваться на срок до 15 лет и под 3% годо-
вых на реализацию инфраструктурных 
проектов. Ожидается, что эти средства 
помогут нарастить инвестиции — регио-
ны смогут тратить их на инфраструктуру 
сверх лимитов бюджетных обязательств. 
Общий размер таких кредитов в 2023 году 
составит до 250 млрд руб., что может быть 
сопоставимо с доходностью казначейства 
от управления пулом ликвидности на еди-
ном счете.

Глава комитета Госдумы по бюджету и нало-
гам Андрей Макаров внес в Госдуму проект по-
правок к Бюджетному кодексу, предусматри-
вающий появление в 2023 году нового вида 
бюджетных займов — специальных казначей-
ских кредитов. Речь идет о кредитах на инфра-
структурные цели под 3% и со сроком до 15 лет. 
Поясним, уже существующие инфраструктур-
ные кредиты регионы могут также получить 
по такой же ставке, но на срок от 15 лет.

Собеседник „Ъ“ в Госдуме уточнил, что кон-
кретные цели займов будут устанавливаться 
соглашением с регионами, но в любом слу-
чае они будут направлены на инфраструктуру. 
Пояснительная записка к проекту ссылается 
на поручение президента Владимира Путина 
увеличить на 250 млрд руб. лимиты предостав-
ления бюджетных кредитов регионам на ин-

фраструктурные проекты с высокой социаль-
но-экономической эффективностью.

Выдавать новые кредиты будет казначей-
ство из временно свободных средств на еди-
ном счете федерального бюджета. Напомним, 
что после запуска системы казначейских пла-
тежей казначейство перевело «на свою сторо-
ну» все расчеты участников бюджетного про-
цесса. Это позволяет консолидировать всю 
бюджетную ликвидность и повысить доходы 

от размещения временно свободных средств 
(за три квартала 2022 года регионы получили 
135,9 млрд руб. таких допдоходов).

Для пополнения пула ликвидности законо-
проектом предлагается в 2023 году перевести 
на казначейские счета все остатки бюджетных 
инвестиций с расчетных счетов в банках по со-
стоянию на начало 2023 года и перечислить 
субсидии, предоставляемые банкам. В резуль-
тате этого доходы казначейства от размещения 

временно свободных средств могут быть сопо-
ставимы с выделяемым объемом новых специ-
альных казначейских кредитов.

Согласно поправкам, регионы смогут 
на сумму этих займов превышать установ-
ленные пределы госдолга и дефицита своего 
бюджета. Если регион не погасит специаль-
ный казначейский кредит или не выплатит 
проценты по нему в срок, то долг можно бу-
дет взыскать за счет налоговых доходов реги-
она или средств, которые планировалось ему 
перечислить.

Отметим, что новый механизм может стать 
компромиссом по предоставлению регио-
нам ограниченной возможности по превыше-
нию своих расходов над бюджетными лими-
тами — этот барьер, напомним, является од-
ной из причин недавно предложенного Сов-
федом моратория на нормы закона о госзакуп-
ках (44-ФЗ) ради расширения свободы регио-
нов в процессе своих трат. Впрочем, перспек-
тива брать пусть и дешевые казначейские кре-
диты, но с соответствующим строгим казна-
чейским контролем может вызвать у губерна-
торов меньший энтузиазм.

Законопроект должен быть рассмотрен 
в первом чтении до 14 февраля, пока он разо-
слан на согласование в администрацию пре-
зидента, в правительство, Счетную палату, ко-
митеты и комиссии Госдумы. В аппарате пра-
вительства „Ъ“ сообщили, что только получи-
ли законопроект. В Минфине и казначействе 
на запрос „Ъ“ вчера не ответили. Источник 
„Ъ“ в Госдуме рассказал, что инициатива с фи-
нансовым блоком правительства обсуждалась 
и концептуально идею там согласовали.

Диана Галиева, Евгения Крючкова

Дешево и строго
Губернаторам предложат казначейские кредиты на инфраструктуру

Вопреки распространенному мнению, 
 китайские компании и предприниматели 
по крайней мере в последнее десятилетие 
освоили офшорные схемы движения ка-
питала — сейчас, предположительно, око-
ло 20% капитала, привлекаемого компа-
ниями КНР в облигациях, проходит через 
классические офшоры, главным образом 
через Каймановы острова, тогда как роль 
Гонконга снижается. Исследования аме-
риканских экономистов по этому вопросу 
показывают, что процесс будет развивать-
ся и далее, в него уже вовлечены госком-
пании КНР, и это в определенной степени 
поддерживает существование офшоров.

Новые оценки группы исследователей 
из бизнес-школ США — Кристофера Клейто-
на в Йеле, Антонио Копполы и Маттео Маджо-
ри в Стэнфорде, Аманды дос Сантос и Джесси 
Шрегер в Колумбии,— опубликованные в фев-
рале 2023 года в серии препринтов NBER, впер-
вые позволили подробно оценить роль класси-
ческих офшоров в финансировании экономи-
ки Китая. Группа Маджори и его коллег пред-
ложила в 2021 году новую методику оценки 

долей национальных и иностранных компа-
ний на международном рынке капитала, в том 
числе учитывающую трансакции через клас-
сические офшоры, работа по Китаю — первое 
ее практическое приложение. Она интерес-
на в том числе тем, что КНР в отличие от мно-
гих развивающихся рынков — юрисдик-
ция с сильным контролем движения капита-
ла и не полностью конвертируемой валютой 
внутреннего рынка, поэтому закономерности 
для РФ (до марта 2022 года), Бразилии, ЮАР 
и Аргентины в отношении трансграничных 
капитальных операций должны существен-
но отличаться от китайских. Авторы прямо от-
мечают, что тема использования компаниями 
из КНР офшоров почти не исследовалась эко-
номистами, негласно считается, что ее нет или 
почти нет.

Как следует из работы Клейтона и соавто-
ров, слабое присутствие Китая в офшорах — 
реалии 2002–2009 годов: после этого рост по-
пулярности китайских офшорных операций 
был взрывным. Последние данные, которы-
ми оперируют авторы,— за полный 2020 год 
(то есть с учетом операций, проведенных 

в разгар мирового COVID-кризиса), и если 
предположить, что тренды не изменились — 
сейчас около 20% привлеченного компания-
ми КНР капитала в корпоративных бондах 
приходит через классические офшоры (оцен-
ка на конец 2020 года — $0,6 трлн актуально-
го долга по облигациям), стоимость активов, 
контролируемых китайскими компаниями 
через офшоры, заведомо превышает $1 трлн, 
ценных бумаг в их собственности, контроли-
руемых через офшоры,— $2,4 трлн (более 50% 
от общей стоимости). «Взрыв» операций в этой 
сфере начался в конце 2000-х и с тех пор прак-
тически не прерывался. С этого же момента 
практически нет смысла говорить о привле-
чении капитала китайскими компаниями 
через Гонконг — доля гонконгского доллара 
в такого рода операциях стабильна и невели-
ка, с 2016 года растет привлекательность оф-
шорных операций в китайских юанях, дол-
лар США остается главной валютой в этих 
сделках, но медленно теряет значение, как 
и евро, теряющий позиции существенно бы-
стрее, несмотря на всплеск активности опера-
ций в евро в 2015–2017 годах.

Как потребитель услуг офшоров компании 
КНР консервативны: главный китайский оф-
шор — Каймановы острова и с существенно 
меньшей долей Бермудские острова в equities, 
основной поток операций по бондам ведется 
через Британские Виргинские острова и чуть 
меньше через Кайманы. В целом, несмотря 
на контроль движения капитала в КНР, струк-
тура операций более напоминает сейчас разви-
тые, чем развивающиеся экономики,— Клей-
тон и его коллеги прямо приписывают освое-
ние офшорной экономики активности таких 
компаний, как Alibaba, Tencent, Baidu, Meitu-
an Diangping, Ping An Insurance, однако в по-
следнее время операции китайских электросе-
тей, CNOOC и Sinopec показывают, что госсек-
тор КНР также оценил эффективность классиче-
ских офшоров. Дополнительную привлекатель-
ность таких операций создает возможность сня-
тия двухсторонних ограничений в КНР и в США 
на ряд операций на рынке капитала, поэтому, 
возможно, рост китайских сделок на Кайманах 
будет тормозить международные усилия стран 
G7 по борьбе с классическими офшорами.

Дмитрий Бутрин

Кайман китайский
Экономика КНР незаметно и быстро осваивает классические офшоры

Правительство приняло постановление 
о ведении государственного реестра зе-
мель сельхозназначения. Система, кото-
рую должны запустить в течение трех ме-
сяцев, будет формироваться на основе ин-
формации Росреестра и встроится в раз-
ворачивающуюся в последние годы мас-
штабную цифровизацию АПК. Созданием 
нового реестра Минсельхоз продолжа-
ет цифровую инвентаризацию сельхозу-
годий — в рамках нее в 2022 году в некото-
рых регионах начали разрабатывать кар-
ты-схемы, благодаря которым удалось 
вовлечь в оборот неиспользуемые и не-
учтенные сельхозземли.

Реестр, разработка которого поручена Мин-
сельхозу, будет содержать систематизирован-
ные сведения о состоянии и использовании 
земель сельхозназначения, следует из поста-
новления правительства №154 от 2 февраля 
2023 года. Среди данных, которые аккумулиру-
ет система,— информация о земельном участ-
ке (с разбивкой по площадям, на которых вы-

ращиваются сельхозкультуры), показатели пло-
дородия земель, сведения об объектах недви-
жимости и мелиоративных системах, располо-
женных на участках. В базу также будет вносить-
ся информация о фактическом использовании 
земли (выращивании сельхозкультур, садовод-
стве, разведении животных и т. д.) и его эффек-
тивности (например, подробные сведения о вы-
ращенном на участке зерне). Наполнением си-
стемы займутся Росреестр, Росприроднадзор, 
Россельхознадзор и «Роскосмос», а также орга-
ны госвласти субъектов РФ и владельцы земель-
ных участков — для последних внесение дан-
ных будет добровольным, чтобы стимулиро-
вать их участие «в получении полных и досто-
верных сведений о землях сельхозназначения», 
сказали „Ъ“ в министерстве. За базовую инфор-
мацию будут приниматься данные из Росрее-
стра — именно их закрепят в системе в случае 
возникновения противоречий со сведениями 
из других источников. Землевладельцы смогут 
получать информацию о своих участках из ре-
естра бесплатно — форму запроса, через кото-

рую это можно будет сделать на портале госус-
луг, Минсельхоз совместно с Минцифры разра-
ботает в ближайшие полгода.

Реестр создается в рамках реализации гос-
программы эффективного вовлечения в обо-
рот неиспользуемых земель сельхозназначе-
ния (их общая площадь в 2021 году оценива-
лась в 19,4 млн га, или 5% аграрного земельного 
фонда РФ): к концу 2023 года по этой программе 
предполагается вовлечь 13,2 млн га сельхозуго-
дий. В рамках той же госпрограммы летом 2022 
года министерство начало создавать федераль-
ную карту-схему для актуализации данных о со-
стоянии сельхозземель и улучшения качества 
прогнозировании и аналитики. Тогда фрагмен-
ты схемы были сформированы в шести регио-
нах (Татарстан, Мордовия, Удмуртия, Белгород-
ская, Московская и Калининградская области). 
В результате Минсельхоз получил информацию 
с контурами границ в отношении 12 млн га — 
о части сельхозземель данных в едином государ-
ственном реестре недвижимости (ЕГРН) до это-
го не содержалось. «Именно поэтому многие 

муниципалитеты не были рады предлагаемой 
цифровизации: не все хотят расставаться с серы-
ми схемами использования сельхозземель»,— 
поясняла вице-премьер Виктория Абрамчен-
ко (подробнее см. „Ъ“ от 29 ноября 2022 года). 
В 2023-м цифровые карты-схемы должны ох-
ватить еще 13 регионов. Уточненные сведения 
из них также войдут в новый реестр.

Предполагается, что общая база данных 
поможет устранить несоответствие сведе-
ний в различных источниках, а также выяв-
лять подлежащие вводу в сельхозоборот зем-
ли. Масштабной цифровизацией АПК и связы-
ванием воедино данных организаций, подве-
домственных Минсельхозу, и органов власти 
министерство активно занимается послед-
ние несколько лет. В частности, ранее все дан-
ные, касающиеся поставок урожая, от произ-
водства до переработки, были аккумулирова-
ны в ФГИС «Зерно» — создание нового реестра, 
обобщающего информацию о сельхозземлях, 
этот процесс логично продолжает.

Кристина Боровикова

Земля счет любит
Минсельхоз сведет все данные о сельхозугодьях в одном реестре

98,0

98,6

99,2

99,8

100,4

101,0

–25

–21

–17

–13

–9

–5

I II III
2020 2021 2022

IV

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ 
В СТРОИТЕЛЬСТВЕ (%, ИНДЕКС)

Индекс 
делового 
климата

Индекс 
предприни-
мательской 
уверенности

–9

100,1

ИСТОЧНИК: ИСИЭЗ.

I II III IV I II III IV

Глава бюджетного комитета Госдумы Андрей Макаров указал на еще один 
 источник увеличения инвестиций в регионах  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА



Коммерсантъ   l   Среда 8 февраля 2023 №23   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Президент Владимир Путин во вторник встре-
тился с мэром Москвы Сергеем Собяниным, 
у которого осенью истекает второй срок пол-
номочий, и пожелал ему дальнейшей успеш-
ной работы. Обычно такие встречи с главами 
«предвыборных» регионов трактуются как 
знак поддержки выдвижения со стороны 
Кремля. Господин Собянин официально 
об участии в осенних выборах пока не объяв-
лял, но источник „Ъ“, знакомый с ситуацией 
в столице, говорит, что такое намерение у го-
сподина Собянина есть, а его кампания будет 
строиться в том числе и на тех успешных про-
ектах, о которых мэр докладывал президенту.

На встрече с Владимиром Путиным 7 февраля 
мэр столицы Сергей Собянин, по сути, выступил 
с кратким, но насыщенным докладом о проделан-
ной на этом посту работе. Начал он с сообщения 
о том, что Москва вышла на третье место среди го-
родов мира по валовому продукту с учетом парите-
та покупательной способности. Драйверами эко-
номики в будущем, по словам градоначальника, 
станут развитие промышленного комплекса «Руд-
нево» в Новой Москве, где расширят производство 
беспилотников, и создание собственной россий-
ской платформы электромобилей на заводе «Моск-
вич». Также господин Собянин сообщил о заверше-
нии строительства Большой кольцевой линии ме-
тро и пригласил президента принять участие в от-
крытии этой «крупнейшей магистрали в мире сре-
ди всех кольцевых линий метро». Заодно мэр до-
ложил о развитии автомобильных дорог и желез-
нодорожного транспорта, в частности, о том, что 
в этом году будут запущены еще два диаметра так 
называемого наземного метро — МЦД-3 и МЦД-4.

Другой важной темой встречи стало жилищное 
строительство и реализация программы ренова-
ции. «Уже переселили 100 тыс. жителей — целый го-
род,— поделился Сергей Собянин.— Но это только 
начало этой огромной программы, в ближайшие 
три года мы переселим еще 200 тыс. В конечном сче-
те у нас задача — переселить около миллиона жи-
телей. Но программа набирает темпы». Кроме того, 
по словам мэра, в этом году будет закончена рекон-
струкция половины всего поликлинического фон-
да и город получит 200 современных и оснащен-
ных зданий. Рассказал господин Собянин и о раз-
витии в Москве электронных технологий. В частно-
сти, вспомнив о множестве «скептических замеча-
ний по поводу видеонаблюдения в городе» и «вся-
ких инсинуаций, что это плохо, что за кем-то будут 
следить», мэр не без гордости заявил, что эта систе-
ма «в первую очередь, конечно, работает на безопас-
ность города» и помогла задержать 7,7 тыс. человек, 
находящихся в федеральном розыске.

Владимир Путин на ответные похвалы не по-
скупился. Он назвал транспортное развитие столи-
цы «мощным» и вспомнил, что еще несколько лет 
назад были «большие сомнения» в том, сможет ли 
Москва обеспечить нормальное движение внутри 
города. «Да, конечно, при таком огромном количе-
стве населения и при такой плотности это непро-
стая задача, но в целом в Москве это удается лучше, 
чем во многих других мегаполисах мира»,— отме-
тил президент и выразил надежду, что работа мэра 
и его команды «в таком темпе и с таким качеством» 
будет продолжена «и в ближайшее время».

Напомним, что в сентябре 2023 года у Сергея 
Собянина истекает второй срок мэрских полно-
мочий (он был назначен на этот пост президентом 
в 2010 году, а в 2013-м впервые победил на прямых 
выборах). О своем желании выдвинуться на тре-
тий срок градоначальник публично еще не заяв-
лял, но закон ему это позволяет. В 2021 году Гос-
дума сняла установленный в 2012 году запрет на 
пребывание в должности главы региона более 
двух сроков, но разрешила властям субъектов РФ 
самим решать, убирать эту норму из своих зако-
нов или оставить. Однако в Москве «правило двух 
сроков» в устав города после 2012 года так и не впи-
сали, поэтому и менять ничего не пришлось. При 
этом сразу после снятия запрета многие эксперты 
предположили, что в первую очередь это решает 
проблему Сергея Собянина, которого федераль-
ный центр считает эффективным руководителем 
и хочет видеть на этой позиции и в дальнейшем.

По давно сложившейся традиции факт публич-
ной встречи президента Путина с губернатором, 
у которого вскоре истекают полномочия, счита-
ется неформальным одобрением выдвижения на 
новые выборы. Но источник „Ъ“, знакомый с си-
туацией в Москве, обращает внимание еще и на 
то, что Владимир Путин выразил работе мэра од-
нозначное одобрение. Поэтому очевидно, что Сер-
гей Собянин планирует участвовать в сентябрь-
ских выборах, говорит собеседник. По его словам, 
свою предвыборную кампанию градоначальник 
с большой вероятностью будет строить на тех про-
ектах, которые он уже воплотил в жизнь и кото-
рые успешно работают, а также на планах, кото-
рые еще предстоит реализовать.

Решение о назначении выборов мэра Москвы 
должно быть принято не ранее чем за 100 дней 
и не позднее чем за 90 дней до дня голосования, 
запланированного на 10 сентября. Пока о наме-
рении участвовать в этих выборах заявляли толь-
ко КПРФ и «Яблоко». В Компартии, как ранее сооб-
щал „Ъ“, уже обсуждают возможных претенден-
тов, а наиболее вероятными кандидатами источ-
ники „Ъ“ называют депутатов Госдумы Дениса 
Парфенова и Вадима Кумина, а также первого 
зампреда ЦК КПРФ Юрия Афонина. Выдвижения 
в мэры от «Яблока» не исключает и депутат Мос-
гордумы Сергей Митрохин, сообщило 7 февраля 
«РИА Новости». Сам он подтвердил „Ъ“ такую воз-
можность, но оговорился, что обеспокоен боль-
шим количеством преград, и, в частности, муни-
ципальным фильтром. Господин Митрохин уча-
ствовал в выборах мэра Москвы в 2013 году и за-
нял четвертое место с 3,51% голосов. В кампании 
2018 года «Яблоко» не принимало участия из-за 
внутреннего конфликта в партии. 

Политолог Александр Асафов называет одной 
из главных особенностей предстоящей кампании 
в Москве влияние спецоперации на Украине — 
помощь мобилизованным и их семьям, шефство 
над городами в новых субъектах РФ и т. п. «Поли-
тический аспект в этой кампании будет вторичен. 
Состояние общества, которое демонстрирует со-
циология, дает понять, что сейчас важнее реше-
ние больших вопросов, ощутимых для каждого 
жителя»,— отмечает господин Асафов. При этом 
он полагает, что лейтмотивом кампании Сергея 
Собянина станет городское развитие. В целом же 
в электоральном смысле предстоящие столичные 
выборы вряд ли будут «шумными», хотя с учетом 
стартующей уже в декабре 2023 года президент-
ской кампании партии проявят умеренную пу-
бличную активность, заключает политолог.

Елена Рожкова

Сергей Собянин  
отчитался на будущее
Владимир Путин пожелал мэру Москвы продолжить успешную работу

 Глава комитета Совета федера-
ции по конституционному зако-
нодательству и госстроительству 
Андрей Клишас, сенатор Влади-
мир Полетаев, а также депутат 
Госдумы Ирина Панькина («Еди-
ная Россия») предлагают исклю-
чить из подсудности суда при-
сяжных дела в отношении лиц, 
занимающих высшее положение 
в преступной иерархии. Такие по-
правки к УПК были внесены ими 
в Госдуму во вторник. Это позво-
лит обеспечить дополнительные 
гарантии безопасности участни-
ков процесса, уверяют авторы 
инициативы. Эксперты обраща-
ют внимание, что компетенция 
суда присяжных неуклонно 
сокращается.

Парламентарии в своем законо-
проекте предлагают исключить из 
компетенции суда присяжных уго-
ловные дела о преступлениях, пред-
усмотренных ч. 4 ст. 210 УК РФ (ор-
ганизация преступного сообщест-
ва (ОПС) лицом, занимающим высо-
кое положение в преступной иерар-
хии) и статьей 210.1 (занятие высше-
го положения в преступной иерар-
хии). Это достаточно экзотические 
составы. Так, ни в первом полугодии 
прошлого года, ни за весь 2021 год по 
ч. 4 ст. 210 не было вынесено ни од-
ного приговора. За высшее положе-
ние в преступной иерархии в 2021 
году осудили восемь человек, а в пер-
вом полугодии 2022-го — семь.

Другие части 210-й статьи, как 
и дела о терроризме, давно уже выве-
дены из-под юрисдикции суда при-
сяжных. Однако обвиняемые в ор-
ганизации преступного сообщест-
ва могут рассчитывать на такой ва-
риант рассмотрения дела, если им 
дополнительно инкриминируют 
другие составы. Например, бывше-
го майора ФСБ Александра Мрищу-
ка одновременно обвинили в созда-
нии ОПС «Енот» с использованием 
служебного положения (ч. 3 ст. 210) 
и бандитизме (ч. 3 ст. 209 УК). Изна-
чально его судили присяжные, но 
в 2021 году Второй Западный окруж-
ной военный суд из-за формальных 
ошибок прервал рассмотрение дела 
и вернул его прокурору. Тот прекра-
тил преследование господина Мри-
щука по статье 209 УК «Бандитизм», 
и дело ушло на рассмотрение колле-
гии из трех судей.

„Ъ“ писал, что в феврале прошло-
го года Мосгорсуд, опираясь на вер-
дикт присяжных, оправдал урожен-
ца Ингушетии Дулата Йоулло (из-

вестного также как Ахмед Сутулый), 
судимого по статье 210.1. Впоследст-
вии апелляционная инстанция от-
менила оправдательный приговор, 
но к тому времени господин Йоул-
ло исчез.

Такие дела требуют «высокопро-
фессиональной правовой оценки», 
считают авторы законопроекта. А их 
главный аргумент сводится к тому, 
что присяжные не могут рассчиты-
вать на повышенные меры безопас-
ности, необходимые судьям в делах 
против криминальных авторитетов. 
«По большинству уголовных дел дан-
ной категории принимались меры 
безопасности в отношении участ-
ников уголовного судопроизводст-
ва, в том числе связанные с допро-
сом свидетелей под псевдонимом 
с сохранением в тайне данных об 
их личности, в условиях, исключаю-
щих их визуальное наблюдение дру-
гими участниками уголовного про-
цесса,— цитирует пресс-служба Со-
вета федерации Андрея Клишаса.— 
В отношении присяжных заседате-
лей такой анонимности обеспечено 
быть не может».

Если уж в стране учредили суд 
присяжных, то он должен быть для 
всех, недоволен очередным сокра-
щением юрисдикции суда присяж-
ных депутат Госдумы (КПРФ), быв-
ший первый заместитель проку-
рора Москвы Юрий Синельщиков. 
«Иначе получается, что мы призна-
ем: присяжные — дураки, которым 
можно доверить только легкие дела, 
а серьезные — нет»,— сказал комму-
нист „Ъ“. Понимания у парламента-
рия не находит даже то, что из сис-
темы суда присяжных исключили 
дела по терроризму. «Ведь человека 
могут обвинить в терроризме нео-
боснованно, например, по полити-
ческим мотивам. Или, допустим, ма-
фия прорвалась и подкупила следо-
вателей и прокуроров»,— объясняет 
господин Синельщиков.

Адвокат и бывший следователь 
по особо важным делам Андрей 
Гривцов считает, что новый законо-
проект — это продолжение «после-
довательной политики нападок» на 
суд присяжных, и также отмечает, 
что подсудность дел, рассматривае-
мых им, почти все время сокращает-
ся. «Это плохо, так как с учетом обви-
нительного уклона судебной систе-
мы присяжные являются практиче-
ски единственным шансом на спра-
ведливость»,— считает юрист.

Анастасия Корня,  
Ксения Веретенникова

Присяжных лишают 
авторитетов
Парламентарии предлагают 
передать дела воров в законе 
профессиональным судьям

Конституционный суд решит, мо-
гут ли собственники сдавать свои 
квартиры посуточно и на каких 
условиях. После запрета хосте-
лов в жилых домах краткосроч-
ная аренда квартир стала удоб-
ной лазейкой для владельцев 
удачно расположенного жилья, 
но суды и ее закрывают, трактуя 
такую аренду как гостиничные 
услуги. Собственники квартир 
считают, что подобная практика 
ограничивает их право свободно 
распоряжаться своим имущест-
вом. Но такое право не может 
быть реализовано за счет других 
жильцов, возражают представи-
тели власти.

Конституционный суд (КС) 7 фев-
раля обсудил положения ст. 17 Жи-
лищного кодекса, запрещающие 
размещение гостиниц в жилых по-
мещениях. Поводом для провер-
ки стала жалоба предпринимателя 
Павла Бахирева, который в течение 
полутора лет сдавал свою квартиру 
в центре Пскова, в том числе посу-
точно. Однако в 2020 году Псков-
ский горсуд запретил ему использо-
вать квартиру для предоставления 
услуг, признав их гостиничными. 
Иск инициировали соседи, которые 
жаловались на шумные увеселитель-
ные мероприятия временных жиль-
цов. Кроме того, утверждали они, ак-
тивное использование помещений 
общей собственности многочислен-
ными посторонними посетителями 
представляло угрозу безопасности 
их жилища.

Господин Бахирев дошел до Вер-
ховного суда, но ему так и не уда-
лось добиться отмены запрета. Он 
доказывал, что предоставление жи-
лья по договору краткосрочного най-
ма не относится к гостиничной дея-
тельности. Однако все инстанции 
подтвердили, что систематическая 
сдача квартир с минимальным сро-
ком в одни сутки, с указанием усло-
вий бронирования, времени заезда 

и выезда, наличия питания и напит-
ков в номере, а также службы транс-
фера — это все-таки уже гостинич-
ный бизнес, а не просто аренда.

По мнению заявителя, спорная 
норма не соответствует Конститу-
ции, поскольку в силу своей неопре-
деленности позволяет судам прирав-
нивать посуточный наем квартиры 
к оказанию гостиничных услуг, хотя 
на самом деле это не одно и то же, 
ведь гостиница предполагает нали-
чие целого комплекса услуг. В свое 
время законодатель запретил гости-
ничную деятельность в многоквар-
тирных домах, но не установил ни-
каких сроков для найма, напомнил 
судьям КС представлявший псков-
ского предпринимателя адвокат Вла-
димир Цвиль: это непригодная и не-
соразмерная ограничительная мера, 
которую суды «генерируют» самосто-
ятельно, хотя такое право есть толь-
ко у законодателя.

Представители законодательной 
власти, в свою очередь, настаивали 
на том, что спорная норма не содер-
жит правовых дефектов, которые 
позволили бы ограничивать право 
собственника, просто суды непра-
вильно ее трактуют. Размещение 
объявления на сайтах бронирова-
ния и уборка квартиры сами по себе 
не являются признаками оказания 
гостиничных услуг. Для урегулиро-
вания этого вопроса следует прове-
сти анализ и обобщение судебной 
практики, заявил представитель 
Госдумы в КС Юрий Петров. С ним 
была солидарна и представлявшая 
Совет федерации сенатор Ирина Ру-
кавишникова, которая, однако, за-
подозрила заявителя в злоупотре-
блении правом: ведь судом было 
установлено нарушение прав жиль-
цов, напомнила она.

Судам в таких случаях следует 
оценивать мнимость заключаемых 
сделок, поддержал сенатора предста-
витель президента в КС Александр 
Коновалов. Он напомнил, что судеб-

ный запрет на сдачу квартиры зая-
вителя инициировали соседи, стра-
давшие от постоянной текучки. В за-
конодательстве нет и не может быть 
запрета на краткосрочный наем, но 
режим эксплуатации жилого поме-
щения при этом не должен сильно 
отличаться от стандартного и нести 
повышенные риски для других соб-
ственников жилья, подчеркивал го-
сподин Коновалов.

А вот Генпрокуратура и Роспотреб-
надзор внезапно встали на сторону 
собственников. Представитель ген-
прокурора в КС Вячеслав Росинский 
заявил, что решения судов по делу 
заявителя нельзя считать обоснован-
ными: факты нарушения прав жиль-
цов в этом споре не исследовались 
и не были доказаны. Кроме того, до-
бавил он, несоблюдение арендода-
телем своих обязанностей не долж-
но влечь поражения его прав как вла-
дельца, и в этом смысле складываю-
щаяся практика противоречит Кон-
ституции. По мнению Генпрокура-
туры, следует более четко разграни-
чить понятия «гостиничные услу-
ги» и «предоставление жилого поме-
щения по договору краткосрочного 
найма». Роспотребнадзор же в сво-
ем отзыве отметил, что сформиро-
ванный судами подход к квалифика-
ции краткосрочного найма посягает 
на право граждан использовать при-
надлежащее им жилье.

Точных данных об объеме рынка 
краткосрочной аренды в России нет. 
В базе «Авито Недвижимости» сей-
час 159,44 тыс. квартир, это на 26,5% 
выше показателя за аналогичный 
период прошлого года. Но речь идет 
о низком сезоне, и квартиры форми-
руют не весь объем предложения, на 
рынке представлены также частное 
жилье и комнаты, предупреждают 
в компании.

Сейчас собственники, сдающие 
квартиры в краткосрочную аренду, 
регистрируются как самозанятые 
либо индивидуальные предприни-

матели, говорит основатель «Суточ-
но.ру» Юрий Кузнецов,— в против-
ном случае им пришлось бы пла-
тить 13-процентный налог на дохо-
ды физлиц, что менее выгодно. При 
этом они обычно стараются поддер-
живать хорошие отношения с сосе-
дями и сами просят сообщать о слу-
чаях неприятного поведения жиль-
цов, отмечает эксперт: соблюдение 
санитарных норм и регионального 
«закона о тишине» — стандартное 
требование договора краткосрочно-
го найма. В сервисе краткосрочной 
аренды Tvil.ru „Ъ“ сообщили, что на-
рекания от соседей возникают доста-

точно часто, но сервис стремится ра-
ботать через управляющие компа-
нии, которые самостоятельно реша-
ют проблемы с жильцами.

Неопределенности в этом вопро-
се добавил вступивший в силу 1 октя-
бря 2019 года закон, запрещающий 
оказание гостиничных услуг в жи-
лых помещениях, поясняет член об-
щественно-экспертного совета тури-
стического нацпроекта Алексей Ко-
жевников. Вывести из-под него по-
суточную аренду, по его словам, дол-
жен был законопроект о туристиче-
ском жилье, предусматривающий 
регистрацию каждого объекта и при-

своение ему индивидуального номе-
ра. В 2021 году этот проект получил 
положительные отзывы Минэконо-
мики, Роспотребнадзора и ФАС, но 
затем его продвижение затормози-
лось, указывает эксперт. Тем не ме-
нее собственники и сейчас имеют 
полное право распоряжаться своим 
имуществом и, в частности, сдавать 
квартиры, настаивает Юрий Кузне-
цов, ссылаясь на ст. 35 Конституции, 
гарантирующую право частной соб-
ственности. «Мы ждем решения по 
этой жалобе»,— резюмирует он.

Анастасия Корня, 
Александра Мерцалова

Посуточные против гостиничных
Конституционный суд разберется с правилами краткосрочной аренды жилья

Владимир Путин поблагодарил  
Сергея Собянина за достигнутые 
свершения и пожелал дальнейшей 
успешной работы    
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ
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Как стало известно „Ъ“, военная про-
куратура, утвердив обвинительное 
заключение, направила в суд матери-
алы уголовного дела сотрудника Глав-
ного организационно-мобилизацион-
ного управления Генерального штаба 
вооруженных сил полковника  Ивана 
Мертвищева. С обвинением в полу-
чении взятки, сопряженной с вымо-
гательством стиральной машины, 
от военного комиссара Объединенно-
го военного комиссариата (ОВК) «Ра-
менки» полковник Мертвищев полно-
стью согласился.

Уголовное дело по ч. 5 ст. 290 УК РФ (по-
лучение взятки, сопряженное с вымо-
гательством) в отношении полковника 
Мертвищева 517-й военный следствен-
ный отдел (ВСО) СКР возбудил в ноябре 
прошлого года. В ходе его расследова-
ния было установлено, что офицер Ген-
штаба, воспользовавшись начавшейся 
1 ноября призывной кампанией и тем, 
что в планах значилась проверка работы 
ОВК, куда входят микрорайоны Дорого-
милово, Очаково-Матвеевское, Проспект 
Вернадского, Раменки и Тропарево-Ни-
кулино Западного административного 
округа города Москвы, за неделю до нее 
связался с военным комиссаром. В теле-
фонном разговоре господин Мертвищев 
дал комиссару ОВК недвусмысленно по-
нять, что у него якобы есть информация 
о том, что дела с набором призывников 
в его военкомате идут весьма плачевно, 
и даже если по представленным ему до-
кументам все будет выглядеть хорошо, то 
он все равно найдет у него, к чему мож-
но будет придраться, и об этом доложит 
наверх. А это, по словам господина Мер-
твищева, может в дальнейшем отразить-
ся как на репутации руководства ОВК, так 
и на карьере самого комиссара. А чтобы 

замять проблемы, которые могут возник-
нуть в результате проверки работы ОВК, 
полковник предложил комиссару про-
стое решение вопроса — приобрести для 
него стиральную машину стоимостью не 
менее 70 тыс. руб. Оказавшись в тупике, 
военный комиссар сделал вид, что при-
нимает предложение старшего по долж-
ности Мертвищева, однако решил все же 
обратиться с заявлением о вымогательст-
ве в департамент военной контрразведки 
ФСБ. Ход дальнейших переговоров и со-
гласований о приобретении определен-
ной модели стиральной машины, которая 
устроила бы господина Мертвищева, опе-
ративники взяли под свой контроль.

После того как полковник Мертви-
щев окончательно сделал выбор в пользу 
Bosch WHA122W1BL, которая и была при-
обретена за 72 тыс. руб., комиссар ОВК 
поставил проверяющего в известность 
и предложил ему приехать и забрать свой 
заказ. При получении товара сотрудника-
ми ФСБ господин Мертвищев был задер-
жан с поличным.

В 517-м ВСО СКР, куда сотрудник Глав-
ного организационно-мобилизационного 
управления вместе со стиральной маши-
ной был доставлен для допроса, господин 
Мертвищев полностью признал свою вину. 
В связи с этим следствие ограничилось хо-
датайством перед 235-м гарнизонным во-
енным судом об избрании для него меры 
пресечения в виде домашнего ареста.

Расследование уголовного дела и оз-
накомление с его материалами уложи-
лось в два месяца. Теперь дело переда-
но в 235-й суд, который рассмотрит его 
в обычном порядке. Представители защи-
ты господина Мертвищева от коммента-
риев отказались, сославшись на адвокат-
скую тайну.

Юрий Сенаторов

Полковник  
отсидит за Bosch
Закончено дело о вымогательстве взятки  
при проверке готовности военкомата 
к призывной кампании

Мещанский суд Москвы вынес приговор 
по уголовному делу двух брокеров, кото-
рым инкриминировалось манипулирова-
ние рынком. Начальник управления бро-
керских операций «КИТ Финанс» Вадим 
Дорофеев и аналитик компании «Т-капи-
тал» Фарид Закиров, по версии следст-
вия, несколько лет назад провели неза-
конные финансовые операции, которые 
привели к убыткам клиентов НПФ «Акви-
лон» на общую сумму 47,4 млн руб. При 
вынесении приговора суд переквалифи-
цировал предъявленное брокерам об-
винение на более мягкое и ограничился 
тем, что назначил подсудимым наказание 
в виде условного срока и штрафа в разме-
ре 40 тыс. руб. каждому. Мало того, в свя-
зи с истечением срока давности от испол-
нения наказания фигуранты дела были 
освобождены. 

Мещанский суд столицы рассматривал ма-
териалы уголовного дела о незаконном ис-
пользовании инсайдерской информации 
и манипулировании рынком ценных бумаг 
почти полтора года. Еще примерно столько же 
заняло расследование этого дела. В ходе недав-
но прошедших прений гособвинитель заявил, 
что считает вину обоих подсудимых полно-
стью доказанной и, по данным „Ъ“, потребо-
вал для Вадима Дорофеева и Фарида Закирова 
по шесть лет колонии каждому.

Однако суд посчитал иначе. Вынося приго-
вор, председательствующая на процессе Ири-
на Аккуратова посчитала, что следствие непра-
вильно квалифицировало деяние, в котором 
обвинило фигурантов, и вместо указанной 
в уголовном деле второй части статьи 185.3 УК 

РФ (манипулирование рынком, совершенное 
организованной группой или причинившее 
ущерб в особо крупном размере гражданам, 
организациям или государству либо сопря-
женное с извлечением излишнего дохода, до 
семи лет лишения свободы) применила более 
мягкую первую часть. В итоге суд ограничился 
назначением каждому из подсудимых наказа-
ния в виде двух лет лишения свободы условно 
и штрафа в размере 40 тыс. руб. При этом даже 
этих денег господа Дорофеев и Закиров пла-
тить не будут: в связи с истечением срока дав-
ности по преступлению, в котором они были 
признаны виновными, брокеров освободили 
от исполнения наказания.

Однако при этом каждый из осужденных 
должен будет выплатить в доход государст-
ва 187,7 тыс. руб. в качестве возмещения про-
цессуальных издержек по делу, пояснили „Ъ“ 
в Мещанском суде.

Расследовать обстоятельства манипуляции 
рынком Главное следственное управление 
СКР начало 24 августа 2020 года. Дело было 
возбуждено после обращения в правоохрани-
тельные органы Центробанка, который за год 
до этого объявил о подозрительных сделках, 
на которые обратил внимание департамент 
противодействия недобросовестным практи-
кам ЦБ. Все операции, как отмечали предста-
вители регулятора, были однотипными, в них 
использовалась «схема согласованных дейст-
вий», причем сделки проводились лишь на 
рынке облигаций и продолжались с 10 марта 
по 22 декабря 2015 года.

Вначале представители ЦБ настаивали на 
том, что подобных операций было 653 и в них 
использовались ценные бумаги 68 эмитен-

тов. В основном, настаивали специалисты ЦБ, 
участники сделок использовали бумаги рос-
сийских корпораций, а также муниципаль-
ные облигации. Ущерб от незаконных манипу-
ляций специалисты Центробанка оценивали 
в 57 млн руб.

Впрочем, цифры, которыми оперировал 
регулятор, по ходу расследования уголов-
ного дела были серьезно скорректированы. 
В окончательной версии СКР речь шла о том, 
что с марта по декабрь 2015 года господа Доро-
феев и Закиров, используя свои знания «в об-
ласти финансового рынка», совершили лишь 
127 незаконных операций с облигациями 59 
компаний-эмитентов. Эти сделки фигуранты 
проводили во время торгов Московской меж-
банковской валютной биржи, а для покуп-
ки и продажи ценных бумаг, по материалам 
дела, использовались накопления вкладчи-
ков негосударственного пенсионного фонда 
«Аквилон», которым управляла УК «Тринфи-
ко». При этом господин Закиров, некогда воз-
главлявший инвестиционный комитет управ-
ляющей компании, и начальник управления 
брокерских операций «КИТ Финанс» Дорофе-
ев, осознавая, что их «действия противоре-
чат законодательству», по версии следствия, 
согласовывали сделки между собой. В итоге, 
указывало следствие, партнеры добивались 
«существенного отклонения цены и объема 
торгов». В результате этих действий незакон-
ный доход от проведения операций, по под-
счетам следствия, превысил 47,4 млн руб. При 
этом в СКР посчитали, что оба брокера дей-
ствовали сами по себе, никаких претензий 
к компаниям, где они работали, не выдвигали.

Владислав Трифонов

Брокеры  
не уложились в давность
Фигурантов дела о манипулировании рынком  
освободили от наказания

В Нижегородской области начали рас-
сматривать уголовное дело о приго-
товлении к убийству учеников и со-
трудников школы №121. По версии 
следствия, трое молодых людей об-
суждали планы нападения в соцсетях. 
Переписка подростков вскрылась по-
сле того, как один из них попытался 
свести счеты с жизнью — полицейские 
нашли его дневники. В итоге процесс 
предстоит только одному из подрост-
ков, двое других признаны невменя-
емыми, правоохранители попросили 
направить их на принудительное ле-
чение. Родные и защита подсудимого 
настаивают, что реального преступ-
ления не было, и вряд ли дело пошло 
бы дальше переписки в сети, тем бо-
лее что в сговор он вступил с психиче-
ски нездоровыми людьми.

В Борском городском суде Нижегород-
ской области началось рассмотрение дела 
о подготовке к массовому убийству в шко-
ле. Обвинение по соответствующим ст. 30 
и ст. 105 УК РФ предъявлено 18-летнему 
Александру О-ву, на момент совершения 
преступления бывшему несовершеннолет-
ним. По материалам дела, в сентябре—ноя-
бре 2021 года подсудимый увлекся идеями 
движения «Колумбайн» (в РФ признано тер-
рористическим и запрещено) и «на почве 
чувства превосходства и пренебрежения 
к окружающим» решил расстрелять учени-
ков и сотрудников школы №121 в Канавин-
ском районе Нижнего Новгорода. Преступ-
ный план, как следовало из оглашенного 
обвинительного заключения, подсудимый 
обсуждал в соцсети «ВКонтакте» и мессенд-
жере Telegram с приятелями-сверстника-
ми. Первый учился в 121-й школе, а второй 
был одноклассником Александра. Обоих 
назначенная следствием экспертиза по-
зже признала невменяемыми: один стра-
дал шизоаффективным расстройством де-
прессивного типа, второй — параноидной 
шизофренией.

Следствие полагает, что именно Алек-
сандр склонял их к участию в нападении, 
подростки распределили роли и прорабо-
тали план действий. Согласно этому пла-
ну вооруженные Александр и один из его 
сообщников должны были зайти в шко-
лу и применить дымовые шашки и само-
дельные взрывные устройства, а после от-
крыть беспорядочную стрельбу, которой 
бы поспособствовали узкие помещения 
учебного заведения. Третий участник на-
падения, по материалам дела, должен был 
оставаться на школьном крыльце и стре-
лять в выбегающих из здания учителей 
и учеников. Налет назначили на 20 апреля 
2022 года, в очередную годовщину сплани-
рованной атаки на американскую школу 
«Колумбайн», произошедшей в 1999 году. 
В нижегородской школе, по версии след-
ствия, подростки планировали использо-
вать охотничьи ружья ТОЗ 12-го и 16-го ка-
либра: два «ствола» планировали украсть 
у знакомого, а третье ружье и патроны 

один из юношей должен был взять у от-
ца-охотника. Еще один из сообщников об-
виняемого, увлекавшийся химией, взялся 
изготовить шашки и взрывчатку. Он нашел 
рецепт взрывчатки, приобрел аммиачную 
селитру и другие компоненты в магази-
не сельхозудобрений и на маркетплейсах. 
Однако в итоге именно из-за него преступ-
ный план и раскрылся. В январе прошлого 
года подросток предпринял попытку само-
убийства, сначала решив выпить отрав-
ляющую жидкость, а затем порезав себе 
вены. Родителям удалось спасти сына. Раз-
биравшиеся с инцидентом полицейские 
обнаружили дневники и список будущих 
жертв, которых подростки договарива-
лись лишить жизни в первую очередь. Че-
кисты задержали и допросили школьни-
ков, а в Следственном комитете возбудили 
уголовное дело. На допросах задержанные 
юноши рассказали, что «ненавидят людей 
и хотят, чтобы каждый чувствовал боль», 
и «если есть ад, то хотят в ад».

Одним из первых свидетелей в суде 
выступила мать подсудимого Мария Фи-
липпова. Она рассказала, что ее сын — 
инвалид по зрению второй группы из-за 
травмы, полученной, когда его избили 
на улице. Правый глаз у него видит на 8%, 
а левый на 30%, рассказала мать обвиня-
емого. С одним из своих сообщников он 
познакомился в детском оборонно-спор-
тивном лагере «Гвардеец». После второ-
го брака его матери обвиняемый остался 
жить в частном доме у бабушки в поселке 
Октябрьский, она помогала ему с урока-
ми. По словам матери, никакой агрессии 
сын не проявлял и всегда был спокойным 
и миролюбивым: о подготовке к престу-
плению женщина узнала от следователя.

После допроса суд допустил ее к уча-
стию в процессе в качестве защитника. «Не-
смотря на то что сын обсуждал это с ребята-
ми в интернете, ничего бы не произошло. 
Он бы не смог пойти на преступление ни 
морально, ни физически»,— сообщила Ма-
рия Филиппова, вспомнив, что во время 
свидания в следственном изоляторе сын 
едва мог различить ее силуэт, а из-за реци-
дива отслоения сетчатки его дважды экс-
тренно отправляли из заключения на опе-
рацию в Чебоксары.

В невиновности подзащитного уве-
рен и адвокат Иван Трунов. «Ему вмени-
ли приготовление к убийству двух и бо-
лее лиц в сговоре с двумя невменяемыми 
людьми. Это все равно что предъявить 
сговор с кошкой или собакой»,— заявил 
защитник в суде. Подсудимый признал 
вину частично, сообщив, что свое отно-
шение к обвинению он выразит в конце 
процесса, когда будет давать показания.

Судебное разбирательство продолжит-
ся допросом свидетелей 21 февраля. Двух 
других подозреваемых из-за их диагнозов 
обвинение попросило направить на при-
нудительное лечение.

Роман Рыскаль,  
Нижний Новгород

Расстрел предотвратила 
попытка суицида
Подростка судят за подготовку 
к нападению на школу

В Кировском районном суде  Махачкалы 
вынесен приговор бывшему  начальнику 
местного СИЗО Дауду Давыдову, двум 
его подчиненным, а также  осужденному, 
который в сговоре с ними участвовал в вы-
могательстве. Среди предъявленных об-
винений фигурировали превышение 
должностных полномочий, взяточниче-
ство, вымогательство и мошенничество. 
Фигуранты отвергали все обвинения, од-
нако по большинству из них были призна-
ны виновными.

Резонансное уголовное дело слушалось 
в суде с февраля 2021 года. В марте по требова-
нию защиты, обнаружившей многочисленные 
нарушения УПК в обвинительном заключе-
нии, материалы были возвращены прокурору 
на исправление ошибок. Новый процесс стар-
товал осенью того же года. Во многом слуша-
ния затянулись из-за неявки свидетелей.

По его результатам Дауд Давыдов был приго-
ворен к восьми годам лишения свободы, а его 
подчиненные — бывший начальник дневной 
смены отдела режима и надзора СИЗО-1 Ма-
хач Вакилов и старший инспектор отдела ре-
жима и надзора изолятора Абдулла Мирзаев — 
к пяти с половиной годам каждый. Наказание 
они должны отбывать в колонии общего режи-
ма, сообщила руководитель пресс-службы Вер-
ховного суда республики Зарема Мамаева. 

Согласно материалам дела, с декабря 2015 
по июнь 2019 года подсудимые, неоднократ-
но применяя физическое насилие к одному из 
арестантов, вынудили его переоформить пра-
во собственности на земельный участок, стро-
ения и квартиру — все это имущество оцени-
валось в сумму более 5 млн руб.

Следствие утверждало также, что подсуди-
мые получили от супруги потерпевшего взят-
ки на общую сумму 150 тыс. руб. Еще 300 тыс. 
руб. были получены от местного жителя — за 
улучшение условий содержания под стражей 
его отца. А в феврале 2019 года обвиняемые 
в сговоре с осужденным похитили 3,2 млн руб. 
у арестанта.

В ходе прений гособвинение запроси-
ло для господина Давыдова 13 лет лишения 

свободы с отбыванием наказания в колонии 
строгого режима с лишением права занимать-
ся определенной деятельностью на три года, 
штрафом 150 тыс. руб. и ограничением свобо-
ды на два года.

Махач Вакилов и Абдулла Мирзаев долж-
ны были бы провести в колонии, по мнению 
гособвинителя, по девять лет. Для четверто-
го фигуранта, осужденного Рустама Руста-
мова, обвинение запрашивало семь лет ли-
шения свободы, однако суд определил ему 
более строгое наказание за вымогательство 
в целях получения имущества в крупном раз-
мере — семь с половиной лет колонии стро-
гого режима.

От более длительных сроков бывших со-
трудников СИЗО спасло то, что суд оправдал 
всех трех по обвинению в одном из двух эпи-
зодов вымогательства (вымогательство пра-
ва собственности на недвижимое имуще-
ство) за отсутствием в их действиях состава 
преступления.

Суд также постановил, что Дауд Давыдов 
подлежит оправданию по обоим эпизодам по-
лучения взятки ввиду отсутствия достаточных 
доказательств для установления состава пре-
ступления.

Вместе с господином Рустамовым в вымога-
тельстве у одного из арестантов участвовал, по 
данным следствия, и обвинявшийся в убий-
стве Султан Магомедшапиев, однако он был 
позднее оправдан присяжными и, выйдя на 
свободу, пустился в бега.

Защита собирается обжаловать приговор.
Юлия Рыбина, Махачкала

Пытки превратились в сроки
Осужден начальник СИЗО, в котором признавались

Как стало известно „Ъ“, в Пресненском 
райсуде Москвы началось рассмотре-
ние уголовного дела экс-главы москов-
ского филиала Азиатско-Тихоокеанского 
банка (АТБ) Татьяны Шаблыко, обвиняе-
мой в особо крупной растрате. По версии 
Следственного департамента (СД) МВД 
РФ, подсудимая в 2014–2015 годах спо-
собствовала выводу из столичного отде-
ления АТБ по фиктивным кредитным до-
говорам около 4,2 млрд руб. Подсудимая, 
не признавая свою вину, утверждает, что 
лишь исполняла договоренности с голов-
ным офисом банка в Хабаровске.

Слушания по уголовному делу госпожи Ша-
блыко начались не сразу — вначале пришлось 
провести несколько предварительных заседа-
ний, на которых защита требовала возвратить 
материалы в прокуратуру, в том числе и из-за 
неконкретности предъявленного обвинения. 
Из него адвокатам было неясно, кто же все-та-
ки отвечал за принятие решений о предостав-
лении кредитов — головной офис банка в Ха-
баровске или руководство его московского 
отделения. К тому же, отмечали защитники, 
в Мосгорсуде предстояло рассмотреть апелля-

ционную жалобу на ограничение Татьяны Ша-
блыко в ознакомлении с материалами дела, 
которое по ходатайству следственного депар-
тамента МВД принял Мещанский райсуд.

После того как ходатайства защиты были 
отклонены председательствующей Еленой Аб-
рамовой, представитель прокуратуры коротко 
изложил материалы следствия. В них говори-
лось, что Татьяне Шаблыко вменяется в вину 
особо крупная растрата (ч. 4 ст. 160 УК), хотя из-
начально ей инкриминировали такое же мо-
шенничество.

По словам прокурора, уголовное дело по 
фактам хищения средств АТБ было возбужде-
но еще в 2018 году, но Татьяну Шаблыко при-
влекли к ответственности лишь весной 2021 
года — 15 апреля она была арестована реше-
нием Тверского суда столицы. Летом 2022 года 
Мосгорсуд отказался продлевать содержание 
женщины под стражей, переведя ее под до-
машний арест.

Следствие считает, что при участии госпо-
жи Шаблыко с мая 2014 года по февраль 2015 
года из столичного филиала АТБ по фиктив-
ным кредитным договорам было выведено не 
менее 4,2 млрд руб. Причем кредиты выделя-

лись, как сказано в обвинении, ООО ФТК, ООО 
«ЭКСПО-лизинг», ООО «АВ-Импорт», V.M.H.Y. 
и проч.— юридическим лицам, аффилирован-
ным с обвиняемой другим фигурантам рассле-
дования. Татьяна Шаблыко в ходе следствия 
вину не признала.

Об этом же она заявила и после того, как 
прокурор завершил свою речь. По словам под-
судимой, обвинение ей в целом понятно, но, 
отметила госпожа Шаблыко, самостоятельно 
принимать решения о заключении спорных 
кредитных договоров она якобы не могла, по-
скольку те проходили процедуры согласова-
ния и проверки в АТБ. Согласно показаниям 
женщины, она лишь исполняла указания, по-
ступавшие из головного офиса банка в Хаба-
ровске. В частности, тогдашнего председателя 
совета директоров АТБ Андрея Вдовина, являв-
шегося до 2018 года одним из бенефициаров 
кредитного учреждения. Надо отметить, что 
к показаниям госпожи Шаблыко в СД МВД от-
неслись достаточно серьезно, поскольку про-
тив банкира также было возбуждено уголов-
ное дело. Правда, предъявить ему обвинение 
не удалось, поскольку он уехал в Германию.

Алексей Соковнин

Хабаровское растащили в Москве
Экс-главу филиала банка судят за невозвратные кредиты на 4,2 миллиарда

Дауду Давыдову (на фото)  
назначили на пять лет меньше,  
чем запрашивало обвинение   
ФОТО УФСИН РОССИИ  

ПО РЕСПУБЛИКЕ ДАГЕСТАН
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Сотрудников заповедника  
очистили от приговора
На Камчатке пересмотрят громкое уголовное дело

Камчатский краевой суд отме-
нил приговор в отношении четы-
рех сотрудников Кроноцкого за-
поведника (Камчатка). Ранее они 
были признаны виновными в хи-
щении госсредств, выделен-
ных на очистку территории от со-
ветского техногенного мусора, 
и приговорены к лишению сво-
боды на сроки от трех до пяти 
с половиной лет. За осужден-
ных вступились местные власти 
и российские экологические ор-
ганизации, а прокуратура в ходе 
апелляционных слушаний сама 
просила заменить реальный срок 
на условный. Дело возвраще-
но на повторное рассмотрение 
в ином судейском составе — экс-
перты опасаются, что подсуди-
мых могут снова признать ви-
новными, если общественность 
забудет о ситуации.

Камчатский краевой суд во втор-
ник отменил приговор для четырех 
сотрудников Кроноцкого заповед-
ника. Они были освобождены в зале 
суда под подписку о невыезде. Дело 
возвращено в суд Петропавловс-
ка-Камчатского на повторное рассмо-
трение в ином судейском составе.

Напомним, сотрудников запо-
ведника обвиняли в хищении гос-
средств, выделенных на ликвида-
цию экологического ущерба. До 
середины XX века на части террито-
рий заповедника велись геологораз-
ведочные работы и располагались 
военные части. В результате зем-
ля была загрязнена тоннами неф-
ти и нефтепродуктов, брошенным 
оборудованием и техникой. В 2015 
году государство выделило деньги 
на очистку, тендер выиграла компа-
ния «Экология». Через год руководст-
во заповедника отчиталось, что с тер-
ритории было вывезено более 1 тыс. 
тонн мусора и бочек с остатками 
ГСМ, а также грунт, загрязненный 

нефтепродуктами. Однако в 2018 
году директор «Экологии» Виталий 
Дрозд был задержан по подозрению 
в вымогательстве и мошенничест-
ве, причем эта ситуация не имела от-
ношения к заповеднику. Пойдя на 
сделку со следствием, бизнесмен за-
явил, что якобы участвовал в хище-
нии бюджетных денег, предназна-
ченных для очистки заповедника. 
В результате следствие пришло к вы-
воду, что «Экология» выиграла тен-
дер незаконно, а стоимость работ по 
вывозу отходов была завышена в не-
сколько раз. Более того, по мнению 
следствия, сотни тонн мусора не 
были вывезены — их якобы просто 
закопали на территории заповедни-
ка. Замдиректора заповедника пол-
ковник ФСБ в отставке Александр 
Ильин также пошел на сделку и дал 
показания против коллег. Виталий 
Дрозд и Александр Ильин призна-
ли вину в хищении и были в 2020 
году осуждены в особом порядке, по-
лучив условные сроки. Другим со-
трудникам заповедника предъяви-
ли растрату на сумму 454,6 млн руб., 
в хищении которых признался под-
рядчик. Под следствием оказались 
замдиректора по науке и туризму Ро-
ман Корчигин, начальник научного 
отдела кандидат наук Дарья Паниче-
ва, замдиректора по финансам Окса-
на Терехова и замдиректора по об-
щим вопросам Николай Поздняков. 
Умерший к тому моменту бывший 
директор заповедника Тихон Шпи-
ленок был объявлен лидером ОПГ.

Процесс вызвал широкий обще-
ственный резонанс. В поддержку со-
трудников заповедника выступал 
губернатор Владимир Солодов, а ре-
гиональное министерство природы 
настаивало, что подсудимые — «ни-
какая не ОПГ», а «сотрудники луч-
шего заповедника России, которые 
выполняли свою работу». Более 60 
природоохранных организаций 

и объединений попросили прези-
дента РФ Владимира Путина взять 
дело под личный контроль.

Дело рассматривал Петропав-
ловск-Камчатский городской суд. 
В ходе процесса защита предостави-
ла документы, фото- и видеозаписи, 
подтверждающие факт очистки тер-
риторий и вывоз мусора. Более того, 
суд отказался проводить исследова-
ние участков заповедника, где, по 
мнению следствия, был закопан му-
сор. И в июле 2022 года сотрудников 
заповедника признали виновными 
в растрате с использованием служеб-
ного положения, организованной 
группой, в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 160 УК). Они были пригово-
рены к лишению свободы на сроки 
от трех до пяти с половиной лет. Так-
же суд удовлетворил иск прокурора 
на сумму 454,6 млн руб. и иск Мин-
природы РФ на сумму 16,8 млн руб. 
о взыскании с фигурантов уголовно-
го дела причиненного ущерба.

Рассмотрение апелляционной 
жалобы началось в конце 2022 года. 
К ней были приложены результаты 
исследования территории Кроноц-
кого заповедника, которое по распо-
ряжению главы Минприроды Алек-
сандра Козлова и заказу заповедника 
осенью провели специалисты МГУ 
им. М. В. Ломоносова, Института ге-
ографии РАН и Волгоградского уни-
верситета. Ученые не обнаружили на 
заповедной территории следов захо-
ронения сотен тонн мусора, о кото-
рых заявляло следствие.

Как рассказала „Ъ“ адвокат Ири-
на Дьяченко, в понедельник во вре-
мя прений гособвинение само по-
просило изменить для сотрудников 
заповедника наказание — с реаль-
ного срока на условный. На следу-
ющий день суд отменил приговор 
и вернул дело на повторное рассмо-
трение в ином судейском составе. Го-
спожа Дьяченко уточнила, что в суде 

была оглашена только резолютив-
ная часть, поэтому причины реше-
ния суда пока неизвестны.

«Это большое свидетельство того, 
что нас услышала судебная колле-
гия,— сказала госпожа Ирина Дья-
ченко.— Это победа защиты и обще-
ственности. В том виде, в котором 
дело было рассмотрено судом пер-
вой инстанции, оно уже не оста-
нется». Адвокат считает, что новое 
разбирательство может оказаться 
долгим — ведь суду предстоит прове-
сти экспертные исследования. «Нам 
ранее суд отказывал в этом — яко-
бы экспертиза может повлечь ущерб 
природе,— рассказывает она.— Но 
эксперты из МГУ показали, что мож-
но провести экспертизу без ущерба».

Отмена приговора по уголовному 
делу о многомиллионных хищени-
ях госсреств является определенной 
редкостью, которая не может не при-
влекать интерес профессионально-
го сообщества, говорит юрист Crimi-
nal Defense Firm Даниил Горьков. По 
«обычным» уголовным делам област-
ные и приравненные к ним суды ред-
ко отменяют приговоры районных 
судов в апелляционном порядке, со-
глашается адвокат, соучредитель юри-
дической компании a.t.Legal Николай 
Титов. Обычно резонансные дела при-
влекают повышенное внимание; уже 
в первой инстанции их изучают осо-
бенно тщательно и при обнаружении 
ошибок нередко направляют дело на 
пересмотр, чтобы избежать отмены 
приговора в вышестоящей инстан-
ции. Вместе с тем эксперт считает, что 
«шансы на вынесение оправдательно-
го приговора незначительны». «Мож-
но предположить, что целью является 
затягивание рассмотрения дела,— го-
ворит господин Титов.— Когда акту-
альность дела снизится, районный 
суд вынесет обвинительный приго-
вор, который потом уже не отменят».

Анна Васильева

Прокурор  
сокрушает бронь
Надзорное ведомство оспорило 
отсрочку от мобилизации 
для сотрудников 14 омских 
предприятий

В Омске сотрудники более де-
сятка предприятий могут ли-
шить брони, предоставленной им 
в ходе частичной мобилизации. 
В их числе АО АКБ «Новикомбанк», 
АО «Омский каучук», ООО «Газ-
промнефть—Каталитические си-
стемы», «Газпромнефть-Снабже-
ние», ООО «Автоматика-Сервис», 
ООО «Нефтехимремонт», 
ООО «Омский завод трубной изо-
ляции», ООО «Ремонтно-механи-
ческий завод „ГПЗ-ОНПЗ“». За-
конность отсрочки от воинской 
службы оспаривает в суде про-
курор города, утверждая, что 
деятельность этих компаний 
не связана с гособоронзаказом. 
Представители бизнеса в свя-
зи с этим говорят о необходимо-
сти сформулировать четкие кри-
терии для предоставления льгот 
сотрудникам: вовлеченность 
предприятий в задачи оборон-
ного комплекса, сохранение ра-
ботоспособности компаний как 
основы поддержания экономики, 
обеспечения тыла и предостав-
ления услуг населению.

15 февраля в Центральном район-
ном суде Омска назначено рассмо-
трение административного заявле-
ния прокурора города Павла Попова. 
«В ходе проверки прокуратурой уста-
новлено, что на основании девяти 
протоколов призывной комиссии 
Омска по мобилизации граждан пре-
доставлена отсрочка от призыва на 
военную службу работникам 14 ор-
ганизаций,— рассказали подробно-
сти в пресс-службе райсуда.— Адми-
нистративный истец полагает, что 
предоставление отсрочки не соот-
ветствует положениям действующе-
го законодательства, поскольку ор-
ганизации не принимали участие 
в гособоронзаказе». 

В прокуратуре на просьбу „Ъ“ оз-
накомиться с содержанием иска не 
ответили.

Ответчиками выступают при-
зывные комиссии по мобилиза-
ции Омска и региона, а также ФКУ 
«Военный комиссариат Омской об-
ласти». В числе заинтересованных 
лиц в карточке административ-
ного дела указаны 12 компаний. 
В их числе АО АКБ «Новикомбанк», 
АО «Омский каучук», ООО «Газпро-
мнефть—Каталитические системы», 
«Газпромнефть-Снабжение», ООО 
«Автоматика-Сервис», ООО «Арена», 
ООО «Газпромнефть-Графитек», ООО 
«Нефтехимремонт», ООО «Омский 
завод трубной изоляции», ООО «По-
липластик ЗапСИБ», ООО «Арена-ин-
жиниринг» и ООО «Ремонтно-ме-
ханический завод „ГПЗ-ОНПЗ“». 
Сколько сотрудников этих предпри-
ятий получили отсрочку от мобили-
зации, не уточняется.

Напомним, 28 октября министр 
обороны РФ Сергей Шойгу доложил 
президенту Владимиру Путину о за-
вершении частичной мобилизации 
в РФ. 1 ноября 2022 года омский гу-
бернатор Александр Бурков заявил 
о том, что частичная мобилизация 
в регионе завершена и в дальней-
шем военкоматы будут принимать 
только добровольцев и кандидатов 
для прохождения военной служ-
бы по контракту. По данным реги-
ональных властей, план по числу 
мобилизованных выполнен, но, 
сколько человек было призвано, не 
сообщалось.

В Новикомбанке претензии к по-
рядку предоставления отсрочки со-
трудникам считают неправомерны-
ми. «Банк действует строго в рамках 
установленных правил и критериев, 
по которым определенные постанов-
лением правительства №1725 („Об ут-
верждении правил предоставления 
права на получение отсрочки от при-
зыва на военную службу по мобили-
зации гражданам РФ, работающим 
в организациях оборонно-промыш-
ленного комплекса“ от 30 сентября 
2022 года) предприятия имеют пра-
во подать ходатайство о предостав-
лении отсрочки в условиях моби-
лизации в отношении критически 
важных сотрудников,— сообщили 
„Ъ“ в пресс-службе финансового уч-
реждения.— Сотрудники, которым 
решениями мобилизационных ко-
миссий предоставили отсрочку, на-
прямую связаны с обслуживани-
ем предприятий гособоронзаказа». 
В Новикомбанке добавили, что юри-
сты «предоставили развернутые ком-
ментарии по всем вопросам проку-
ратуры»: «Банк также предоставил 
обоснованную позицию в суде». «Газ-
промнефть—Каталитические систе-
мы» и «Омский каучук» на запросы 
оперативно не ответили.

Новосибирский юрист Аркадий 
Шабунин полагает, что к делу в каче-
стве заинтересованных лиц необхо-
димо привлечь и сотрудников упо-
мянутых предприятий, которых 
касается вопрос с отсрочкой, по-
скольку затронуты их права и обя-
занности.

Частичная мобилизация создала 
серьезные кадровые проблемы для 
малых и средних предприятий Ом-
ской области, обращает внимание 
глава регионального отделения ор-
ганизации «Опора России» Алек-
сандр Дерябин. «Особенно это каса-
ется производственных компаний, 
которые должны быть драйверами 
адаптации нашей экономики к санк-
ционному давлению,— пояснил он 
„Ъ“.— Потому что после объявления 
мобилизации их сотрудники актив-
но уходили на крупные оборонные 
предприятия, ожидая, что там полу-
чат бронь». По мнению господина 
Дерябина, необходимы четкие кри-
терии для предоставления отсроч-
ки: вовлеченность предприятия 
в задачи оборонного комплекса, со-
хранение работоспособности пред-
приятий как основы поддержания 
экономики, обеспечения тыла и пре-
доставления услуг населению. В том 
числе нужны критерии для малых 
и средних компаний, у которых та-
кого механизма, как отсрочка от мо-
билизации, сегодня нет. 

В министерстве промышленно-
сти и научно-технического развития 
региона подтвердили проблему не-
хватки кадров для предприятий обо-
ронно-промышленного комплекса 
Омской области. В ведомстве это свя-
зывают с увеличением объемов про-
изводства, в том числе и по линии 
гособоронзаказа. «С 1 января 2023 
года на заводы трудоустроено около 
900 человек, на рассмотрении у ра-
ботодателей находится еще около 
600 резюме. Всего же за этот период 
на предприятия ОПК приняты око-
ло 5 тыс. человек. Потребность пред-
приятий на 2023 год составляет око-
ло 3 тыс. человек»,— сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе ведомства.

Валерий Лавский, Омск

Призывников оградят от юристов
В Башкирии предложили запретить  
рекламу услуг по освобождению от армии

Депутаты парламента Башкирии 
выступили с инициативой запре-
тить рекламу юридических и кон-
сультационных компаний, ока-
зывающих услуги призывникам. 
Законодатели предлагают вне-
сти соответствующие поправки 
в федеральное законодательст-
во, поскольку «агрессивная ре-
клама услуг по уклонению от ис-
полнения воинской обязанности» 
провоцирует граждан на совер-
шение деяний, наказуемых в уго-
ловном и административном 
порядке. Участники рынка преду-
преждают, что это может обер-
нуться ограничением легаль-
ной деятельности, направленной 
на защиту прав  граждан.

Депутаты Курултая Башкирии 
предлагают установить законода-
тельный запрет на рекламу юри-
дических,  консультационных 
и медицинских услуг, касающихся 
освобождения от службы в армии. 
Соответствующие поправки к феде-
ральному закону «О рекламе» разра-
ботали члены комитета парламен-
та республики по государственному 
строительству, правопорядку и су-
дебным вопросам. В ближайшее вре-
мя законопроект будет внесен в Гос-
думу, где, как предполагается, его 
представит депутат от «Единой Рос-
сии» Рафаэль Марданшин.

«Информационное пространст-
во наполнено агрессивной рекла-
мой услуг коммерческих структур 
по уклонению от исполнения воин-
ской обязанности»,— говорится в по-
яснительной записке к документу. 
Это, по мнению авторов поправок, 
«провоцирует отдельных граждан 
на совершение деяний, наказуемых 
в уголовном и административном 
порядке». Законодательная иници-
атива же направлена на ограниче-
ние «негативного влияния подоб-
ных структур на процесс воинского 
призыва». «Мы предлагаем запре-
тить такую рекламу с тем, чтобы ог-
раничить ее негативное влияние 
на военнообязанных граждан и на 
ход призывной кампании,— про-
комментировал инициативу спикер 
парламента Башкирии Константин 
Толкачев.— Принятие предлагаемо-
го законопроекта позволит давать 
распространению информации об 
услугах для уклонистов принципи-
альную правовую оценку».

В сети представлены ресурсы, ко-
торые в качестве помощи призыв-
никам предлагают услуги экспертов 
по получению отсрочки от призы-
ва, например, в результате обжалова-
ния решения призывной комиссии, 
а также другие юридические кон-
сультации или возможность восполь-

зоваться независимой военно-вра-
чебной экспертизой и так далее. 
Стоимость минимального пакета 
услуг, в который входит отсрочка на 
один призывной период, составляет 
в среднем 25 тыс. руб., а максималь-
ного — около 100 тыс. руб.

Напомним, действующая ре-
дакция КоАП РФ предусматрива-
ет санкции для нарушителей за-
кона «О рекламе». Так, для физлиц 
размер штрафа составляет от 2 тыс. 
до 2,5 тыс. руб., для должностных 
лиц — от 4 тыс. до 20 тыс. руб., для 
юридических лиц — от 100 тыс. до 
500 тыс. руб.

«Реклама способов избежать при-
зыва широко распространена: ав-
томобили с подобными баннера-
ми буквально припаркованы возле 
призывных пунктов,— рассказал 
„Ъ“ глава комитета Курултая Башки-
рии по госстроительству Владимир 
Нагорный.— Их услуги — найти, как 
они считают, законный способ избе-
жать призыва. Первый способ мож-
но охарактеризовать как злоупотре-
бление правом. По советам таких 
юристов призывник обжалует ре-
шение призывной комиссии в суде, 

и, даже если он проиграет, к тому мо-
менту призывная кампания уже за-
кончится. Второй способ — друже-
ственные независимые врачебные 
комиссии, которые находят у при-
зывника болезнь, освобождающую 
от службы. Об этом способе юристы 
говорят не стесняясь».

Депутат Госдумы Рафаэль Мардан-
шин сообщил „Ъ“, что пока не зна-
ком с инициативой, но видит в ней 
«разумное зерно»: «Некоторые согра-
ждане, поддавшись на рекламу, со-
глашаются на предложенные схемы, 
которые находятся или на грани пра-
вового поля, или вне его».

«Некорректной» называет иници-
ативу башкирских депутатов руко-
водитель компании «Твой призыв» 
Глеб Иванов. «Мы защищаем при-
зывников от нарушения их прав на 
основании действующего законода-
тельства,— заверил он.— Если следо-
вать логике авторов законопроекта, 
можно вообще запретить рекламу 
адвокатов и юристов, которые защи-
щают интересы граждан». «До нача-
ла СВО деятельность юридических 
фирм, оказывающих правовую по-
мощь призывникам, ни у кого во-
просов не вызывала»,— напомнил 
адвокат Айдар Хызыров. Эксперт 
подчеркнул, что юридические фир-
мы «не продают военные билеты»: 
«Если призывник не страдает забо-
леванием, освобождающим его от 
воинской службы, юристы не могут 
его придумать».

«Законодатели предлагают за-
претить рекламирование легаль-
ной деятельности по оказанию ин-
формационно-консультационных, 
юридических услуг,— поддержал 
партнер юридической компании 
„БашГурд“ Тимур Якупов.— Это все 
равно что запретить работать юри-
стам, мотивируя, что знакомство 
с хорошим юристом провоцирует 
отдельных граждан на совершение 
деяний, наказуемых в уголовном 
и административном порядке. Если 
в деятельности таких организаций 
имеется состав преступления — это 
повод для проверки со стороны пра-
воохранительных органов».

Председатель Военной коллегии 
адвокатов Москвы Владимир Три-
гнин сообщил, что ФАС и ее регио-
нальные управления выносили ряд 
решений в отношении организа-
ций, которые гарантировали получе-
ние военного билета или отсрочки. 
«Законопроект, вероятно, обуслов-
лен тем, чтобы упростить запрет ре-
кламы недобросовестных участни-
ков рынка. Поэтому рациональное 
зерно в законопроекте есть,— отме-
тил господин Тригнин.— Однако 
нужно отделять квалифицирован-
ную юридическую помощь от мо-
шеннических услуг. Надеюсь, по-
правки будут грамотно оформлены 
и не запретят рекламу юридической 
помощи в целом, так как это будет 
нарушением прав  граждан».

Булат Баширов, Уфа

Башкирские депутаты 
уверены, что «агрессивная 
реклама услуг по 
уклонению от исполнения 
воинской обязанности» 
отвращает призывников 
от армейской службы
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Его поздравляет председатель Следственного комитета РФ 
Александр Бастрыкин:
— Уважаемый Николай Михайлович! От всей души поздравляю Вас с днем 
рождения! Талантливый руководитель и ученый, Вы посвятили себя служе-
нию российскому образованию и науке, возглавив первый университет Рос-
сии, основанный по указу императора Петра I. Во многом благодаря Вашему 
опыту, профессионализму и энергии учебное заведение динамично разви-
вается и приумножает свое богатое наследие. Здесь обучаются и воспиты-
ваются лучшие специалисты, способные отвечать самым сложным вызо-
вам, стоящим перед нашим обществом и государством. Многие выпускники 
университета сегодня участвуют в формировании общего вектора разви-
тия страны, поэтому смело можно утверждать, что под вашим руководст-
вом формируется будущее России. Ваши обширные знания выдающегося 
ученого-правоведа снискали заслуженный авторитет и уважение. В Вас уди-
вительным образом сочетаются твердость характера и житейская мудрость, 
инновационные подходы в принятии решений с почтительным уважением 
к традициям классического образования, высокая требовательность и ор-
ганизованность с доброжелательностью и заботой. При Вашем деятельном 
участии между Следственным комитетом и СПбГУ налажено продуктивное 
взаимодействие. Совместные научно-практические и образовательные ме-
роприятия позволяют нам обмениваться опытом и мнениями, добиваться 
хороших результатов при проведении научных исследований, развивать 
юридическую науку. Крепкого Вам здоровья, счастья, добра, благополучия 
и дальнейших успехов в работе. Пусть Ваша жизнь всегда остается напол-
ненной плодотворным трудом, поддержкой единомышленников и пони-
манием близких. 

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года  
ректору СПбГУ, 
 члену-корреспонденту РАН  
Николаю Кропачеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Геосотрясение

Политический подтекст, осложняющий 
устранение последствий землетрясения, есть 
и в Турции. Президент Эрдоган объявил о вве-
дении в десяти юго-восточных провинциях 
страны чрезвычайного положения сроком 
на три месяца с возможностью продления, 
если возникнет необходимость. По его сло-
вам, это необходимо, чтобы эффективно ока-
зать помощь пострадавшим и начать восста-
новительные работы. В выступлении, которое 
транслировалось по всем турецким телекана-
лам, господин Эрдоган рассказал о мерах, ко-
торые предпринимают власти: отправка более 
50 тыс. спасателей в район бедствия, выделе-
ние 100 млрд турецких лир ($5,3 млрд) на фи-
нансовую помощь пострадавшим, размещение 
тех, кто остался без крова, в палаточных лаге-
рях и гостиницах, а также многое другое. 

Эксперты отмечают, что для турецкого ли-
дера принципиально важно продемонстри-
ровать эффективность власти в преддверии 

запланированных на май президентских 
и парламентских выборов. В Турции хорошо 
помнят, как коалиционное правительство во 
главе с Мустафой Бюлентом Эджевитом не смо-
гло оперативно справиться с последствиями 
Измитского землетрясения в 1999 году, когда 
погибли более 17 тыс. человек, и это стало од-
ной из причин потери популярности властей. 
В 2002 году на досрочных парламентских вы-
борах они проиграли недавно созданной Пар-
тии справедливости и развития, которую се-
годня возглавляет президент Эрдоган. «То, как 
правительство справится с текущим кризисом, 
несомненно, окажет влияние на голосование 
людей на предстоящих выборах. В то же время 
текущая динамика также сужает пространство 
для маневра оппозиции, поскольку повестка 
дня заполняется землетрясением, а не полити-
ческими баталиями»,— сказал „Ъ“ политолог 
и эксперт Международного дискуссионного 
клуба «Валдай» Хасан Селим Озертем.

«Пока еще рано судить, как население оце-
нивает действия властей. В соцсетях встречают-

ся публикации, что в каких-то районах вовремя 
не поступает помощь, но в целом чувствует-
ся солидарность общества. Однако это не зна-
чит, что позднее она не уступит место критике, 
очевидно подключится и оппозиция»,— отме-
тил в беседе с „Ъ“ тюрколог Яшар Ниязбаев, ав-
тор Telegram-канала «Повестка дня Турции». 
И действительно пока представители оппози-
ционных партий, так же как и власти страны, 
сосредоточились на проблеме помощи постра-
давшим, оставив политические распри. «У нас 
трагедия, не место сейчас для политики»,— 
подчеркнул один из оппозиционных турецких 
журналистов в разговоре с „Ъ“.

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев

Косово дает добро  
плану ЕС
Сербия активизирует отношения с Западом

По итогам визита спецпредстави-
теля ЕС Мирослава Лайчака в При-
штину и Белград косовский премь-
ер Альбин Курти объявил о принятии 
европейского плана  нормализации 
отношений Сербии и Косово. Ра-
нее план поддержал и сербский пре-
зидент Александр Вучич. Теперь 
двум лидерам предстоит подтвер-
дить свое согласие с планом на лич-
ной встрече в Брюсселе и приступить 
к подготовке соглашения о нормали-
зации отношений. Готовность при-
нять европейский план Белград под-
крепляет заметной активизацией 
своих отношений с Западом. С под-
робностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Спецпредставитель ЕС по Балканам 
Мирослав Лайчак выразил во вторник 
удовлетворение, что Косово приняло 
план Евросоюза по нормализации отно-
шений с Сербией. «Теперь продолжим 
переговоры на встрече высокого уров-
ня»,— объявил эмиссар ЕС.

Накануне он побывал в Приштине 
и Белграде, где до позднего вечера поне-
дельника вел переговоры с косовским 
и сербским руководством. При этом клю-
чевое значение имела именно его встре-
ча с премьером Косово Альбином Курти.

Если президент Александр Вучич по-
сле визита эмиссаров ведущих запад-
ных стран в Белград и Приштину в кон-
це января объявил о «готовности принять 
концепцию и работать над реализацией 
европейского плана по нормализации от-
ношений с Косово», то Альбин Курти боль-
ше говорил о спорных для него элементах 
плана. Мирослав Лайчак тогда даже пря-
мо заявил, что от Приштины западные 
эмиссары «ожидали большего».

Камнем преткновения стало несо-
гласие косовского премьера с формиро-
ванием в Косово Сообщества сербских 
муниципалитетов (ССМ), хотя догово-
ренность об этом была достигнута еще 
несколько лет назад на переговорах Бел-
града и Приштины под эгидой ЕС. 2 фев-
раля Альбин Курти впервые допустил 
возможность создания ССМ, но оговорил 
при этом ряд условий. Главные из них — 
сообщество должно формироваться в со-
ответствии с конституцией и законами 
Косово, оно не может быть моноэтниче-
ским, а стало быть, должно сменить на-
звание, и, наконец, оно не может обла-
дать исполнительной властью.

В ЕС комментировать условия ко-
совского премьера не стали, напомнив 
лишь, что «создание ССМ — обязанность 
Приштины». А после визита Мирослава 
Лайчака Альбин Курти о своих условиях 

больше не упоминал, во всяком случае 
публично. Зато он заявил, что Приштина 
принимает план ЕС и что это «хорошая 
основа для дальнейших переговоров». 
Он лишь добавил, что на предстоящей 
встрече в Брюсселе «поставит кое-какие 
вопросы».

«Принятие Приштиной плана ЕС и со-
гласие работать над формированием Со-
общества сербских муниципалитетов 
важны не только сами по себе. Тем са-
мым Белград лишается возможной клю-
чевой отговорки для саботирования 
плана»,— пояснил европейский дипло-
матический источник „Ъ“.

Впрочем, пока подходом Белграда 
к плану ЕС по Косово западные посред-
ники, похоже, удовлетворены. Во вся-
ком случае, в недавнем телефонном 
разговоре с Александром Вучичем гос-
секретарь США Энтони Блинкен похва-
лил сербского президента за «ответст-
венный подход к плану ЕС». Более того, 
готовность принять европейский план 
Сербия подкрепляет заметной активиза-
цией своих отношений с Западом, и пре-
жде всего с США.

На минувшей неделе с визитом 
в Вашингтоне побывал глава сербско-
го МИДа, первый вице-премьер Ивица 
Дачич, которого обычно причисляют 
к пророссийским политикам. «Атмосфе-
ра и отношение в США к Сербии сильно 
изменились. Существует гораздо боль-
ше понимания позиции Сербии. Мо-
жем строить основы для стратегического 
партнерства (с США)»,— заявил он по ито-
гам поездки в интервью телеканалу Pink.

Сразу после Ивицы Дачича США 
в конце минувшей недели посетил на-
чальник сербского генштаба Милан 
Мойсилович. О деталях его поездки из-
вестно немного, но сербские политики 
и эксперты расценивают ее как «подтвер-
ждение сближения Сербии и США». Так, 
глава Евроатлантического союза Сер-
бии и член пропрезидентской Сербской 
прогрессивной партии Драган Шормаз 
выразил надежду на то, что «визит явля-
ется свидетельством отказа от ошибоч-
ной политики военного нейтралитета». 
«Вхождением в НАТО Сербия бы усилила 
свою безопасность и обеспечила бы луч-
шие условия для иностранных инвести-
ций»,— добавил он. А белградский поли-
толог Драгомир Анджелкович полагает, 
что «президент Вучич тем самым посы-
лает американцам сигнал о готовности 
продвигать сотрудничество во всех сфе-
рах, в том числе в евроатлантической ин-
теграции, если Белград получит более 
или менее приемлемый для себя вари-
ант по Косово».

Спасатели во вторник продолжали 
находить тех, кто чудом спасся 
(на фото из турецкой провинции 
Хатай: ребенок, который провел 
под завалами 29 часов)   
ФОТО AYTUGCAN SENCAR /  

ANADOLU AGENCY / GETTY IMAGES
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Тихий атом

О необходимости таких усилий в «пя-
терке» говорят с момента запуска фор-
мализованного переговорного про-
цесса в этом составе (в 2009 году), но за 
последний год работа стала еще важ-
нее. На фоне конфликта вокруг Украины 
и резко возросшей конфронтации меж-
ду Россией и США в мире вновь загово-
рили о реальном риске ядерной войны. 
И хотя в последние месяцы эта тема нем-
ного отошла на второй план, в понедель-
ник генеральный секретарь ООН Анто-
ниу Гутерриш вновь предупредил: «Мир 
подвергается наибольшему за десяти-
летия риску ядерной войны, которая 
может начаться случайно или предна-
меренно». «Нам необходимо положить 
конец угрозе, исходящей от 13 тыс. еди-
ниц ядерного оружия, хранящихся в ар-
сеналах по всему миру»,— призвал он.

Более 90% этого арсенала принадле-
жит России и США, и понятно, что при-
нимать меры по снижению риска ядер-
ной войны должны именно они. Но, как 
уже неоднократно писал „Ъ“, на фоне 
конфликта вокруг Украины Москва и Ва-
шингтон практически заморозили кон-
такты в сфере стратегической стабильно-
сти и контроля над вооружениями. Под 
угрозой оказался даже Договор о страте-
гических наступательных вооружени-
ях (ДСНВ) — последнее из действующих 
двусторонних соглашений в сфере без-
опасности (см. „Ъ“ от 1 февраля).

В недавнем интервью „Ъ“ заместитель 
министра иностранных дел РФ Сергей 
Рябков подчеркнул, что заменить рабо-
ту в двустороннем формате «пятерка» не 
сможет. «Объективная реальность тако-
ва, что двусторонний российско-амери-
канский стратдиалог и работа в формате 
ядерной „пятерки“ ощутимо различают-
ся по содержательному наполнению»,— 
отметил он. И пояснил свою мысль: «Оче-
видно, например, что не все пять стран 
были бы на данном этапе или в обозри-
мой перспективе готовы без каких-ли-
бо предусловий включиться в работу по 
многостороннему ограничению и тем 
более сокращению стратегических на-
ступательных вооружений. Великоб-
ритания и Франция, являющиеся союз-
никами США по ядерному блоку НАТО, 
занимают резко негативную позицию на 
этот счет». «Однако мы будем и далее стре-
миться к „добавленной стоимости“ рабо-
ты в „пятерочном“ формате. Посмотрим, 
что можно сделать на этом треке для сни-

жения напряженности в мире»,— сказал 
замминистра (см. „Ъ“ от 27 января).

Эксперты считают, что у «пятерки» дей-
ствительно есть добавленная стоимость, 
и в нынешних условиях ее не стоит недо-
оценивать. «Ядерная „пятерка“ — яркий 
пример устойчивости многосторонних 
форматов. РФ и США перестали встре-
чаться, даже несмотря на наличие юриди-
чески обязывающего договора (ДСНВ.— 
„Ъ“). США и Китай не могут договориться 
о двухстороннем диалоге. Но дипломати-
ческое взаимодействие всех пяти стран 
продолжается»,— отметил в беседе с „Ъ“ 
старший научный сотрудник Института 
ООН по исследованию проблем разору-
жения Андрей Баклицкий. По его словам, 
сложно ожидать от «пятерки» прорывных 
результатов. «Но она позволяет сохранять 
контакты на рабочем уровне, который 
при желании можно оперативно повы-
сить вплоть до лидеров государств»,— за-
явил эксперт.

В свою очередь, старший научный со-
трудник и руководитель программы аме-
риканского Совета по стратегическим 
рискам Сахил Ша отметил, что «война 
(имеется в виду специальная военная 
операция на Украине.— „Ъ“) подорвала 
хрупкое доверие, существовавшее меж-
ду странами „пятерки“, и нет особого оп-
тимизма в отношении того, что этот трек 
может привести к чему-то конкретному». 
Практическая работа над снижением 
ядерных рисков, по его словам, и ранее 
была непростой, будь то в двустороннем 
или многостороннем формате, а сейчас 
стала еще более сложной. «Но тот факт, 
что диалог (между ядерными держава-
ми.— „Ъ“) продолжается, дает проблеск 
надежды в мире, где ландшафт рисков 
представляется все более углубляющей-
ся пропастью,— заявил эксперт.— Если 
встреча в Дубае была воспринята сторо-
нами как конструктивная, ее результаты 
следует развивать с привлечением более 
высокопоставленных должностных лиц, 
которые могли бы оттолкнуться от точек 
соприкосновения, выявленных на рабо-
чем уровне». По словам Сахила Ша, это 
«не может произойти в одночасье и по-
требует тщательного маневрирования». 
«Потребуется терпение, настойчивость 
и прагматизм, чтобы воспользовать-
ся теми возможностями, которые есть 
у ядерной „пятерки“, и добиться реаль-
ных позитивных сдвигов в деле умень-
шения рисков»,— добавил он.

Елена Черненко;  
Екатерина Мур, Вашингтон

Аэростат упал на Джо Байдена
Республиканцы нашли новый повод  
для расследования деятельности президента США

Китайский аэростат, который 
в Вашингтоне назвали разве-
дывательным, а в Пекине — 
метеорологическим, вызвал 
внутриполитическое напряже-
ние в США. Республиканцы не 
только обрушились с критикой 
на действующую администра-
цию президента Джо Байде-
на за «мягкую позицию» в от-
ношении КНР, но и задумались 
над специальным расследо-
ванием в Палате представите-
лей обстоятельств случивше-
гося. Демократы, еще недавно 
стремившиеся стабилизиро-
вать сотрудничество с Пеки-
ном, вынуждены защищать-
ся. В Пентагоне заявили, что во 
времена президента Дональда 
Трампа китайские «шпионские 
шары» минимум трижды про-
летали над территорией США.

История с полетом китайско-
го аэростата в американском воз-
душном пространстве и его унич-
тожением силами ВВС США не 
только привела к серьезному 
витку напряженности между Ва-
шингтоном и Пекином (см. „Ъ“ 
от 6 февраля). Она также дала ре-
спубликанцам новый повод для 
атаки на демократов. Тот факт, 
что шар, который считают шпи-
онским, около недели летал над 
страной, а о его обнаружении дол-
го не объявляли, моментально 
был взят на вооружение оппонен-
тами Джо Байдена.

По мнению республиканцев, Бе-
лый дом проявил слабость, не сбив 
аппарат сразу после его попадания 
в воздушное пространство США, 
а изначальная попытка не прида-
вать инциденту гласности была 
связана с нежеланием отменять за-
планированный в Пекин визит гос-
секретаря Энтони Блинкена. «Мы 
должны были сбить этот воздуш-
ный шар над Алеутскими острова-
ми. Мы никогда не должны были 
позволять ему пролетать транзи-
том через всю континентальную 
часть США»,— заявил член комите-
та Сената по вооруженным силам 
республиканец Том Коттон. Он уве-

рен, что Джо Байден просто не хо-
тел «предпринимать действия, ко-
торые были бы расценены как 
провокационные или конфронта-
ционные по отношению к китай-
ским коммунистам».

Республиканец Майк Тернер, 
председатель комитета Пала-
ты представителей по разведке, 
и вовсе рассердился, что аэростат 
пролетел над «чувствительными 
ракетно-ядерными объектами, 
а президент даже не собирался со-
общать об этом американской об-
щественности». По его мнению, 
администрация показала, что не-
способна оперативно реагировать 
на угрозы.

Один из самых влиятельных 
республиканских сенаторов, член 
комитета по разведке Марко Ру-
био, пошел дальше и заявил, что 
Китай осознанно отправил раз-
ведывательный шар в США, тем 
самым передав послание всему 
миру: «США — некогда великая 
сверхдержава… опустошена и на-
ходится в упадке». «Послушайте, 
эти ребята даже ничего не могут 
поделать с воздушным шаром, 
пролетающим в воздушном про-
странстве США. Как вы можете 
рассчитывать на них, если что-то 
произойдет в Индо-Тихоокеан-
ском регионе? Как они собира-
ются прийти на помощь Тайваню 
или встать на сторону Филиппин, 
Японии или Индии, когда ки-
тайцы вторгнутся на их террито-
рию?» — вопрошал Марко Рубио.

Республиканцы настаивают 
на том, чтобы администрация от-
ветила им на два вопроса: поче-
му информацию об обнаружении 
шара поначалу утаили от общест-
венности и почему его не уничто-
жили сразу? Впрочем, маловеро-
ятно, что ответ, каким бы он ни 
был, их устроит. Во всяком случае, 
Пентагон и Белый дом уже неод-
нократно объяснили, что сбивать 
аппарат над континентом означа-
ло бы поставить под угрозу жизни 
американцев, а потому военные 
ждали удобного момента для ис-
полнения приказа президента.

Так или иначе, как сообщило 
издание The Hill, республиканцы 
задумались о запуске специально-
го расследования в Палате пред-
ставителей. Официально о подоб-
ных планах пока не заявлялось, 
однако все к этому идет: в комите-
те Палаты представителей по воо-
руженным силам уже назначены 
слушания, в ходе которых экспер-
ты из неправительственных орга-
низаций расскажут «о насущной 
угрозе со стороны Коммунисти-
ческой партии Китая националь-
ной обороне США». По мнению 
председателя этого комитета ре-
спубликанца Майка Роджерса, не-
обходимо выяснить, какой ущерб 
национальной безопасности на-
несло решение администрации 
«позволить шпионскому шару пе-
ресечь США».

Впрочем, свой вывод из слу-
чившегося республиканцы уже 
сделали. Другой член комите-
та по вооруженным силам Джо 
Уилсон заявил, что Джо Байден 
и вице-президент Камала Хар-
рис должны уйти в отставку. «Ког-
да произойдет атака (на США.— 
„Ъ“), Байден и Харрис не смогут 
адекватно отреагировать»,— уве-
ряет он. 

Мимо инцидента с шаром не 
мог пройти и экс-президент До-
нальд Трамп. По мнению бывшего 
главы Белого дома, будь он на ме-
сте Джо Байдена, разобрался с ки-
тайским шаром гораздо лучше. 
Правда, как сообщили представи-
тели Пентагона журналистам, во 
время президентства господина 
Трампа аэростаты КНР как мини-
мум трижды нарушали воздушное 
пространство США. «Китай слиш-
ком уважал Трампа, чтобы подоб-
ное произошло. Этого никогда не 
происходило. Просто фальшивая 
дезинформация!» — возмутился 
в ответ Дональд Трамп.

Ряд бывших высокопоставлен-
ных сотрудников его админист-
рации, включая экс-советника по 
нацбезопасности Джона Болтона, 
находящегося сейчас в оппози-
ции к своему бывшему шефу, так-

же опровергли вброшенную Пен-
тагоном через СМИ информацию. 
Чиновник Министерства оборо-
ны, рассказавший журналистам 
об аэростатах времен господина 
Трампа, при этом уточнил, что их 
полеты над США не были настоль-
ко длительными, как у сбитого 4 
февраля воздушного шара.

Лидер демократического боль-
шинства в Сенате Чак Шумер со-
общил, что 15 февраля для сенато-
ров проведут секретный брифинг 
по Китаю, где все желающие смо-
гут услышать ответы на свои во-
просы.

Тему сбитого аэростата активно 
обсуждают и в Китае. Официаль-
ный представитель МИД КНР Мао 
Нин 7 февраля заявила, что Китай 
будет требовать от США возвра-
щения обломков аппарата. «Ки-
тайское правительство продол-
жит решительно защищать свои 
законные права и интересы»,— 
подчеркнула дипломат, заверив, 
что Вашингтон сбил обычный ме-
теорологический зонд. Между тем 
выяснилось, что 2 февраля китай-
ский аэростат пролетал над Кос-
та-Рикой. МИД КНР признал этот 
факт и даже извинился, вновь от-
метив, что речь идет о метеороло-
гическом зонде, имевшем «науч-
ное назначение». 

История со сбитым над США 
шаром взволновала и экс-премь-
ера Великобритании Лиз Трасс, 
которая призвала действующего 
главу правительства Риши Суна-
ка пересмотреть отношение к Ки-
таю и «занять более жесткую пози-
цию». А министр обороны Японии 
Ясукадзу Хамада 7 февраля допу-
стил применение оружия в случае 
проникновения иностранных аэ-
ростатов в воздушное простран-
ство страны. Ранее замгенсека 
кабинета министров Японии Ёси-
хико Исодзаки сообщил, что То-
кио и Вашингтон сейчас анализи-
руют информацию о возможном 
появлении китайских шаров над 
страной в июне 2020 года и сентя-
бре 2021-го.

Алексей Забродин
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Nikkei 225 27685,47 (–8,18)
РТС 1004,37 (–2,77)
FTSE 100 7864,71 (+28)

DAX 15320,88 (–25,03)
DJIA* 33804,66 (–86,36)
NASDAQ Composite* 11907,63 (+20,18)

*На 20:12. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.02.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.02.23
Австралийский доллар 49,1355
Английский фунт 85,1630
Белорусский рубль 26,1047
Гонконгский доллар* 90,4932

Дирхам ОАЭ 19,3010
Доллар США 70,8924
Евро 75,9087
Индийская рупия** 86,7305

Казахский тенге** 15,4888
Канадский доллар 52,7395
Китайский юань 10,4331
СДР 95,1156

Сингапурский доллар 53,4231
Турецкая лира* 37,6564
Украинская гривна* 19,1955
Шведская крона* 66,7260

Швейцарский франк 76,5411
Японская иена** 53,4876
*За 10. **За 100. 

Гадания на маршрутных картах
АКРА подготовило три сценария развития авиаотрасли

Пассажиропоток авиакомпа-
ний РФ по итогам года может 
оказаться ниже ожидаемых 
Минтрансом более 100 млн. 
Аналитики АКРА в «базовом 
сценарии» оценивают его на 
уровне 85–95 млн чел. Прогноз 
основан на предпосылках, 
что список доступных для поле-
тов стран не сократится, а объ-
ем госсубсидий для отрасли 
 сохранится на уровне 50 млрд 
руб. В стресс-сценарии показа-
тели ниже, но эксперты пока 
не ожидают существенного па-
дения перевозок. С начала года 
ряд региональных аэропортов 
демонстрируют «аномальный 
для этих месяцев» рост трафи-
ка, а дополнительным драйве-
ром должен стать Китай.

В 2023 году российские авиа-
компании обслужат от 85 млн до 
95 млн человек, следует из базово-
го «инерционного» сценария агент-
ства АКРА, с которым ознакомился 
„Ъ“. Это на 6–16% ниже, чем запла-
нированная Минтрансом планка 
в 101 млн пассажиров.

Базовый сценарий предполагает, 
что общий размер прямых и непря-
мых субсидий и иных форм господ-
держки составит 50–100 млрд руб., 
геополитическая обстановка оста-
нется «неизменной», а аэропорты 
юга останутся закрыты. В бюджете 
на 2023 год на четыре основные про-
граммы субсидирования перевоз-
чиков заложено 53,6 млрд руб. При 
этом перевозчики, как ожидается, 
продолжат эксплуатацию всего име-
ющегося у них парка самолетов и со-
хранят цепочки поставок запчастей 
и расходников. Не менее 85% пасса-
жиропотока в таком случае составят 
пассажиры внутренних рейсов. 

В стресс-сценарии рассматри-
вается вероятность значительного 
обострения геополитической обста-
новки, «ужесточение санкционного 
режима или контроля за его испол-
нением» и снижение господдержки 
ниже предусмотренного уровня 
в 50 млрд руб. В таком случае агент-
ство допускает падение пассажиро-
потока ниже 85 млн человек с долей 
внутреннего пассажиропотока не 
ниже 90%. Глубину падения в АКРА 
не уточняют. «Это будет зависеть от 
степени реализации предпосылок 
этого сценария»,— добавляет дирек-
тор группы корпоративных рейтин-
гов АКРА Александр Гущин.

В оптимистическом сценарии 
агентство допускает рост пассажи-
ропотока до 95–110 млн человек. 
Доля внутренних направлений мо-
жет снизиться до 75–85% за счет сни-
жения «геополитической напряжен-
ности» и отмены значительной части 
ограничений для авиарынка РФ. Та-
кой расчет даже превышает текущий 
прогноз Минтранса в 101 млн пасса-
жиров, но в самом агентстве расце-
нивают его вероятность как низкую. 
Впрочем, министр транспорта Ви-
талий Савельев допускал, что ито-
говый объем перевозок может быть 
скорректирован в случае продления 
закрытия 11 аэропортов юга.

Один из близких к Минтрансу 
собеседников „Ъ“ полагает, что ве-
домство в своем прогнозе исход-
но учло все ограничения и «наме-
ренно дает сдержанные оценки». 
Планка, по его мнению, занижена 
во избежание прошлогодней ситу-
ации, когда «обещанная президен-
ту отметка в 100 млн так и не была 
достигнута». При этом сейчас реги-
ональные аэропорты, по его дан-
ным, демонстрируют аномальный 
рост трафика, что дает «осторожные 
основания» ожидать стабильных 
показателей в высоком сезоне. В ка-
честве примера он привел рост пе-
ревозок в январе в аэропортах Ново-

сибирска, Екатеринбурга, Самары, 
Хабаровска, Петербурга и Сочи.

Источник „Ъ“ в экспертном сооб-
ществе называет базовый сценарий 
АКРА «оптимистичным»: «Без учета 
южных аэропортов и при непрогно-
зируемой покупательной способно-
сти — достижение 85 млн пассажи-
ров будет хорошим показателем». 

Рост авиарынка до 100 млн пас-
сажиров и увеличение доли между-
народных рейсов ожидают анали-
тики канала «Мои инвестиции». По 
словам эксперта по транспорту Еле-
ны Сахновой, определенная ставка 
также сделана на Китай, который 
в 2019 году, по данным АТОР, посе-
тило 2,6 млн россиян. В этом году 
о стремлении нарастить частоту пе-
релетов в КНР заявляли в «Аэрофло-
те», 6 февраля Росавиация также вы-
дала новые допуски на полеты туда 
«Азимуту» и Red Wings. «Мы при-
держиваемся оптимистичных про-
гнозов, при которых цены на би-
леты за рубеж снизятся к 2022 году 
за счет увеличения парка деберму-
дизированных самолетов и увели-
чения предложения»,— добавила 
 госпожа Сахнова.

Обоснованных прогнозов быть 
не может, отмечает старший на-
учный сотрудник Института эко-
номики транспорта ВШЭ Андрей 
Крамаренко: «Ключевые факторы, 
определяющие результат, сейчас 
имеют неэкономическое происхо-
ждение и потому малопредсказуе-
мы». К таким факторам он относит, 
в частности, санкции, изменения 
в потребительских привычках пас-
сажиров при выборе неочевид-
ных, но доступных направлений, 
а также снижение покупательной 
 способности. 

Айгуль Абдуллина
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Иногда весьма интересные новости 
удается узнать по сугубо косвенным 
источникам. Вот и сегодняшнее сооб-
щение ФАС о том, что считает испол-
ненным свое предписание, выданное 
Apple после жалобы «Лаборатории Кас-
перского», на самом деле оказалось го-
раздо шире дел конкретной компании.

Центром спора, который идет 
с 2019 го да, стала функция «Экранное 
время», появившаяся в iOS 12. После 
ее выхода Apple начала ограничивать 
дистрибуцию приложений, которые, 
по мнению компании, дублировали 
функционал — включая инструмент 
родительского контроля Kaspersky 
Safe Kids. Жалоба «Лаборатории Кас-
перского» обернулась для Apple разби-
рательством с ФАС.

Но регулятор оспаривал не толь-
ко ограничения, касающиеся именно 
этого класса приложений, но и одно 
из прав, которое Apple давала себе как 

распространителю приложений в це-
лом. Среди причин исчерпания спо-
ра ФАС упомянула дополнительное 
соглашение, которое российские раз-
работчики могут подписать для «им-
мунитета от недопуска приложения 
в App Store».

Документ под названием «Приложе-
ние для российских разработчиков», 
о котором до сих пор широко не сооб-
щалось, датирован ноябрем 2022 года, 
когда в России были видны все призна-
ки остановки операций Apple — взять 
то же отсутствие прямых поставок 
iPhone 14. Этим документом Apple ли-
шает себя права не публиковать в App 
Store приложения без обоснования 
причин — правда, только при условии, 
если его разработчик находится в РФ 
и добросовестно исполнял остальные 
правила магазина. Действие докумен-
та ограничивается только российским 
сегментом App Store, то есть удалять 
российские приложения из магазина 
в других странах компания может. Но-
вые правила появились по заверше-
нии в ноябре безуспешной для Apple 
попытки обжаловать штраф ФАС.

Сразу решив оспаривать одно из ос-
новных правил публикаций приложе-
ний в App Store, ФАС избежала хитро-
стей Apple, с которыми столкнулись 
регуляторы в других странах. Вспом-
нить хотя бы претензии властей Ни-
дерландов, касающиеся проведения 
платежей в мобильных приложени-
ях. Apple после решения местного ре-
гулятора позволила разработчикам 
внедрять сторонние инструменты, 
но этим правом могут воспользовать-
ся только операторы сервисов зна-
комств — именно по их жалобе было 
инициировано разбирательство.

Вероятно, что Apple, не пытаясь по-
добным образом сузить зону действия 
исключения для России, как раз ори-
ентировалась на опыт в Нидерлан-
дах: местные чиновники штрафовали 
компанию десять раз, пока та не раз-
работала удовлетворяющие их прави-
ла. Еще один вывод, который можно 
сделать,— вне зависимости от геопо-
литической ситуации Apple пока про-
должает работать в России и не хочет 
банкротства местного подразделе-
ния, хотя и предпочитает не кричать 
об этом на каждом углу.

Сразу решив  
оспаривать одно  
из основных правил 
публикаций приложе-
ний в App Store, ФАС 
избежала хитростей 
Apple, с которыми 
столкнулись регулято-
ры в других странах

Деньги собрались в ЦБ
Банки размещают на депозитах регулятора рекордный объем средств

Банки установили исторический ре-
корд по размещению средств на не-
дельном депозитном аукционе ЦБ — 
впервые этот показатель перешагнул 
отметку в 5 трлн руб. При этом остатки 
на депозитах в Банке России также про-
должают расти и могут обновить ре-
кордный результат. Однако аналитики 
уверены, что сложившийся профицит 
ликвидности будет краткосрочным 
и уже в марте депозиты банков в ЦБ вер-
нутся к более привычным значениям.

На недельном депозитном аукционе ЦБ 
7 февраля был установлен исторический ре-
корд — банки принесли 5,25 трлн руб. Показа-
тель превышает объем, размещенный банка-
ми в ЦБ неделю назад, почти на 1 трлн руб. При 
этом ставка достигла 7,48% годовых, макси-
мальное значение с сентября прошлого года.

Общий объем средств, размещенных бан-
ками на депозитах в ЦБ, на начало дня уже 
превысил 6 трлн руб. и стал вторым по вели-
чине за пять лет наблюдения. Рекордный ре-
зультат был достигнут 18 января — 6,35 трлн 

руб. Уже в среду, когда деньги поступят на сче-
та ЦБ, он скорее всего будет перекрыт с учетом 
последнего недельного аукциона.

Эксперты отмечают, что основным источ-
ником избыточной ликвидности у большин-
ства банков стали бюджетные средства. На-
кануне Минфин сообщил предварительные 
данные о расходах федерального бюджета 
в январе в размере 3,12 трлн руб., что состави-
ло около 11% от всего плана расходов на 2023 
год. Согласно пояснению министерства, уско-
рение финансирования расходов в начале 
года связано главным образом с оперативным 
заключением контрактов и авансированием 
финансирования по отдельным контрактуе-
мым расходам, передает «Интерфакс».

Впрочем, директор по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Людмила Кожекина от-
мечает, что рост размещения в ЦБ может быть 
связан как с временным притоком краткос-
рочных привлеченных средств клиентов 
под запланированные на ближайшее вре-
мя выплаты, так и с погашением крупных 
 кредитов.

Аналитики считают, что рекордные разме-
щения средств на депозитах в ЦБ по инерции 
могут продолжаться и в ближайшее время, но 
на долгосрочный тренд рассчитывать не сто-
ит. Независимый эксперт Ольга Ульянова по-
лагает, что, скорее всего, ситуация с избытком 
короткой ликвидности в банках временная 
и нормализация наступит уже к концу февра-
ля. «Одним из факторов этой нормализации 
может стать размещение Минфином новых 
ОФЗ. Другой фактор — потребность экономи-
ки в инвестициях, а значит, и в кредитах»,— 
говорит она. Управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Станислав Волков 
добавляет, что профицит ликвидности может 
еще немного вырасти в феврале за счет бюд-
жетных стимулов, но в марте из-за налоговых 
платежей и начала работ по госконтрактам он, 
скорее всего, заметно сократится.

При этом опережающее финансирование 
расходов федерального бюджета остается клю-
чевым фактором, определяющим состояние 
денежного рынка. «Банки понимают, что полу-
ченные от бюджета авансы и оплаты по выпол-

ненным контрактам компании скоро начнут 
активно тратить, поэтому стараются разме-
стить их в короткие инструменты»,— поясняет 
Станислав Волков. Надежных корпоративных 
облигаций с погашением на горизонте одного 
месяца для размещения навеса ликвидности 
банкам не хватает, уточняет он. «Депозиты ЦБ 
остаются одним из наиболее безрисковых ин-
струментов, который более востребован в пе-
риоды нестабильности на фондовом рынке, 
поскольку банки стараются более осторожно 
подходить к приобретению ценных бумаг»,— 
поясняет Людмила Кожекина.

Такая ситуация «давит на ставки на меж-
банковском рынке и доходность очень ко-
ротких ОФЗ», указывает господин Волков. По 
данным ЦБ, ставка RUONIA в январе-февра-
ле держится на уровне 7% годовых, тогда как 
в конце прошлого года составляла 7,3–7,4% го-
довых. По данным Московской биржи, доход-
ность полугодовых ОФЗ последние две недели 
не превышает 7% годовых, тогда как ключевая 
ставка ЦБ составляет 7,5%.

Максим Буйлов

«ИКС Холдинг» выходит на орбиту
Первые спутники «Бюро 1440» могут запустить весной

Как стало известно „Ъ“, «ИКС Холдинг» 
уже весной может запустить первую 
партию низкоорбитальных спутников 
связи в рамках проекта «Бюро 1440». 
Спутники будут обслуживать абонентов 
на территории всей России, что положи-
тельно скажется на покрытии связью 
малочисленных и труднодоступных 
территорий, рассчитывают в Минциф-
ры. По словам экспертов, для реализа-
ции проекта потребуется не менее 500 
спутников, а срок окупаемости может 
составить до пяти лет. Они полагают, 
что проект будет нацелен в первую оче-
редь на обеспечение связью объектов 
критической инфраструктуры.

В марте «Роскосмос» выведет на орбиту 
первый демонстрационный спутник ком-
пании «Бюро 1440», которая сейчас принад-
лежит «ИКС Холдингу», рассказал источник 
„Ъ“ в крупной российской IT-компании. За-
тем планируется вывод первой партии низ-
коорбитальной спутниковой группировки, 
добавляет собеседник „Ъ“, близкий к «ИКС 
Холдингу». Спутники должны обслуживать 
абонентов на территории всей России, что по-

ложительно скажется на покрытии связью 
малочисленных и труднодоступных террито-
рий, пояснили „Ъ“ в Минцифры, добавив, что 
Госкомиссия по радиочастотам одобрила вы-
деление компании частот под спутниковую 
связь. В «ИКС Холдинге» отказались от ком-
ментариев. В «Роскосмосе» „Ъ“ не ответили.

Исходно проект назывался «МегаФон 1440», 
оператор анонсировал его в октябре 2020 года, 
планируя вложить в разработку системы спут-
никовой связи 6 млрд руб. (см. „Ъ“ от 29 октя-
бря 2020 года). В конце 2021 года ВТБ инвести-
ровал в проект 2 млрд руб., получив 15%. Но 
после того как в июне 2022 года USM закрыл 
сделку по продаже «ИКС Холдинга» Антону Че-
репенникову, проект в рамках раздела активов 
перешел в «ИКС Холдинг» и был переименован 
в «Бюро 1440». «МегаФон» остался стратегиче-
ским партнером проекта, говорил в интервью 
„Ъ“ глава оператора Хачатур Помбухчан (см. „Ъ“ 
от 11 июля 2022 года). В пресс-службе операто-
ра подтвердили планы сотрудничества, отка-
завшись раскрыть детали.

Сейчас данные о составе собственников 
ООО «Бюро 1440» в базе «СПАРК-Интерфакс» 
скрыты. Согласно сообщению, опубликован-

ному в базе, в декабре 2022 года владельцем 
33% ООО «Бюро 1440» стала «Меркури Кэпитал 
Траст» (по 45,51% у Тимофея Котенева и Дмит-
рия Степанова, 8,99% у Дмитрия Кузнецова). 
В «ИКС Холдинге» подтверждают, что владеют 
активом, но структуру собственников не рас-
крывают. В ВТБ „Ъ“ не ответили. По итогам 2021 
года убыток компании превысил 100 млн руб.

Группировка на орбитах менее 600 км по-
зволяет решить основную проблему традици-
онной спутниковой связи — задержку сигнала 
в 700–800 мс, отмечает акционер «КАИ Интер-
нет» Сергей Пехтерев: «Но для полноценной 
работы, которая смогла бы охватить всю Зем-
лю, нужно не менее 500 спутников». В РФ в сег-
менте, по его словам, должен работать про-
ект «Роскосмоса» «Сфера» на спутниках «Скиф» 
(12 устройств на орбите 8070 км). Группа «Си-
троникс» (входит в АФК «Система») летом 2022 
года разработала проект для дистанционного 
зондирования Земли, навигации и монито-
ринга пожаров. Запуск до 2025 года 157 малых 
и сверхмалых спутников оценили в 20 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 8 июня 2022 года).

Традиционными потребителями спутни-
ковой связи выступают транспортные ком-

пании и те, кто должен долго работать вне 
зоны доступа обычной фиксированной или 
мобильной связи (геологи, экологи, строи-
тели удаленных объектов), говорит замруко-
водителя Центра компетенций НТИ на базе 
«Сколтеха» по технологиям беспроводной 
связи Александр Сиволобов: «Но аудитория 
быстро расширяется не в последнюю оче-
редь благодаря популярности Starlink». Речь 
идет о глобальной спутниковой системе от 
SpaceX, обеспечивающей абонентов высоко-
скоростным широкополосным интернетом. 
В декабре 2022 года, например, о поставках 
более чем 10 тыс. терминалов Starlink дого-
ворилась Украина.

Господин Сиволобов отмечает, что период 
окупаемости для Starlink при росте абонент-
ской базы до 5–10 млн оценивался в три-че-
тыре года. «Бюро 1440», по его мнению, мо-
жет оказаться ориентирован на обеспечение 
связью в первую очередь критической инфра-
структуры (банки, операторы связи, ТЭК), то 
есть «вопрос окупаемости может не стоять 
во главе угла».

Никита Королев, Вадим Красников, 
Юлия Тишина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 8 февраля 2023 №23   l   Коммерсантъ
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Микрофинансистам пришлось 
сокращать размер займов, одо-
бряемых повторным клиентам, 
на фоне начала действия ма-
кропруденциальных лимитов. 
Учитывая, что две трети выдач 
в компаниях приходится имен-
но на повторных клиентов, от-
расли придется искать новые 
инструменты наращивания 
портфеля при одновременном 
сохранении его качества. Ком-
пании рассматривают вариан-
ты перехода в сегмент среднес-
рочных займов, которые позво-
ляют снизить долговую нагруз-
ка клиента.

Микрофинансовые компании 
с начала года снизили чеки для по-
вторных клиентов. В компании 
Webbankir в январе этого года сред-
ний заем, выдаваемый клиентам, 
впервые обратившимся в компа-
нию, составлял 6,6 тыс. руб., повтор-
ным клиентам компания одобряла 
на 40% больше — 9,3 тыс. руб. Одна-
ко в начале февраля эта разница со-
ставила 31%, или 6,8 тыс. руб. для но-
вых клиентов и 8,9 тыс. руб. В 2022 
году она достигала 42–50%, а размер 
среднего займа для повторных кли-
ентов — 9,5–9,8 тыс. руб.

В МФК «Займер» отмечают, что 
в декабре 2022 года постоянные кли-
енты могли рассчитывать на сумму, 
на 22% большую, чем новые заем-
щики. В январе 2023 года разница 
сократилась до 17%, в феврале — до 
15,5%. Разница между чеками для но-
вых и повторных клиентов в январе 
2023 года составила 23,2%, это на 1,5 
процентного пункта (п. п.) и 2,8 п. п. 
ниже, чем в ноябре и декабре 2022 
года соответственно, поясняет генди-
ректор Moneyman Сергей Весовщук.

В микрофинансовых компаниях 
связывают тренд с ужесточением ре-
гулирования. В частности, с 1 янва-
ря 2023 года доля заемщиков с по-
казателем долговой нагрузки (ПДН, 
отношение среднемесячных плате-

жей по долгу к среднемесячному до-
ходу) более 80% не должна превы-
шать 35% в структуре выдач МФО. 
«Долговая нагрузка первичных и по-
вторных клиентов в целом сопоста-
вима. Но среди тех, кто обращается 
в МФО впервые, есть часть банков-
ской аудитории, и степень закреди-
тованности у этих людей ниже»,— 
отмечает гендиректор финансовой 
онлайн-платформы Webbankir Анд-
рей Пономарев.

Впрочем, те клиенты, которые 
имеют высокую долговую нагруз-
ку, отличаются более корректным 
поведением в плане обслуживания 
своих долговых обязательств, уточ-
няет руководитель направления 
портфельного менеджмента МФК 
«МигКредит» Олег Бердасов. По оцен-
кам НАПКА, повторные клиенты вы-
ходят в дефолт на 30–40% реже, чем 
первичные. Сейчас более 3/4 объема 
бизнеса крупных МФО приходится 
именно на повторных клиентов, го-
ворит директор по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Иван Уклеин.

• В 2023 году помимо требований 
к ПДН ужесточается и другое регули-
рование рынка МФО. Под ограниче-
ния попадает предельный уровень пе-
реплат по займу с учетом всех про-
центов, пеней и штрафов. В настоя-
щее время он не превышает 1,5,  
а с 1 апреля не должен превышать 
1,3 суммы займа. Кроме того, с 1  
июля снизится дневная ставка с 1% 
(365% годовых) до 0,8% (292% годовых).

Процедура скоринга вряд ли из-
менится, но на принятие итогового 
решения будет сильнее влиять по-
казатель ПДН, считает гендиректор 
МФК «Честное слово» Андрей Пет-
ков. «Как следствие, компании при-
нимают индивидуальное решение 
по тем, у кого долговая нагрузка уже 
велика. И это может быть и отказ 
в займе, и снижение величины до-
ступного лимита даже для постоян-
ных клиентов»,— говорит гендирек-
тор «Займер» Роман Макаров.

Компаниям, чтобы адаптировать-
ся к новым регуляторным и эконо-
мическим условиям и сохранить 
клиентскую базу, придется пред-
лагать клиентам новые продукты 
и учиться работать в новых сегмен-
тах. «Значительная часть компаний 
в ближайшие месяцы будет уходить 
либо в совсем небольшие займы, 
либо еще больше переориентиро-
ваться на IL (Installment-займы, сред-
несрочные займы повышенного раз-
мера.— „Ъ“), „удлиняя“ свои займы, 
чтобы соблюдать ПДН»,— полагает 
коммерческий директор МФК «Сам-
мит» Елена Малышева. В совокупно-
сти со снижением предельной став-
ки и ростом затрат на привлечение 
клиентов (см. „Ъ“ от 9 ноября 2022 
года), считает господин Петков, «ско-
рее всего, все закончится ростом 
предложения дополнительных про-
дуктов заемщикам, чтобы сохранить 
доходность».

Полина Трифонова

Заемщиков  
уравнивают в долгах
МФО сокращают разницу между лимитами  
для старых и новых клиентов

Российские банки в январе 
снизили объемы кредитова-
ния граждан: По подсчетам 
Frank RG, выдано 0,8 трлн руб. 
против 1,4 трлн руб. в декабре 
и 909,4 млрд руб. в январе 2022 
года. Рынок еще полностью не 
восстановился, кроме того, ян-
варь — первый месяц, когда для 
банков стали действовать вве-
денные ЦБ новые макропруден-
циальные лимиты, ограничи-
вающие выдачу ссуд по сроку 
и уровню долговой нагрузки.

Российские банки за январь 2023 
года выдали 845 млрд руб. кредитов 
физлицам, следует из предваритель-
ных данных аналитической компа-
нии Frank RG (не учитывается ры-
нок кредитных карт). Этот объем на 
38,6% меньше декабрьского (1,4 трлн 
руб.) и на 7,1% ниже объема прошло-
годнего января (909,4 млрд руб.).

По отношению к декабрю объем 
выданных кредитов сократился во 
всех сегментах, за исключением ав-
торынка, где был зафиксирован рост 
на символические 1,5% (до 74,1 млрд 
руб.), однако в годовом выраже-
нии объем сократился на 6%. Наи-
более серьезное падение показал 
рынок ипотеки, который сократил-
ся на 59,5% по отношению к декаб-
рю и на 13,5% в годовом выражении, 
до 284,3 млрд руб. кредитов, объем 
выдач кредитов наличными упал 
на 18,27% и 3,2% соответственно (до 
452,7 млрд руб.), POS-кредитов в тор-
говых точках — на 28,1% и 1,6% соот-
ветственно (до 33,7 млрд руб.).

В количественном выраже-
нии в сравнении с прошлогодним 
январем объем кредитов вырос 
в сегменте кредитов наличными 
и POS-кредитов (на 28%, до 2,2 млн, 
и на 71%, до 1,3 млн, соответственно). 
В сегменте автокредитования объем 
сократился почти на 5% (но вырос по 
отношению к декабрю на 8,1%), до 
59,9 тыс., в ипотеке в количествен-
ном выражении объем выдач упал 
на 14,2%, до 81,3 тыс. Средний чек по 
кредитам в сегменте наличных со-
ставил в январе 206,8 тыс. руб., в ав-
токредитах — 1,2 млн руб., в POS — 
25,3 тыс., в ипотеке — 3,5 млн руб.

В сегменте кэш-кредитов, по мне-
нию Frank RG, «снижение количест-
ва выдаваемых кредитов может объ-
ясняться прошедшими праздниками 
и большими тратами в декабре». В сег-

менте автокредитования выдачам 
способствовали «перезапущенная 
в январе льготная программа и появ-
ление на рынке новых брендов».

У падения рынка ипотеки в янва-
ре есть две причины, отмечает глав-
ный эксперт аналитической компа-
нии «Русипотека» Сергей Гордейко. 

Во-первых, в декабре был реали-
зован ажиотажный спрос на льгот-
ные программы, всплеск спроса 
был, даже несмотря на объявлен-
ное их продление. Во-вторых, тако-
му результату способствует и борь-
ба ЦБ с субсидируемой ипотекой 
по низким (менее 1%) ставкам от за-
стройщиков. Январь характеризует-
ся стабильной рыночной ставкой, 
но рынок перестраивается после 
изменения околонулевых ставок. 
«Ажиотажный спрос декабря вы-
жал рынок по максимуму. Перегрев 

был настолько велик, что падение 
в январе достаточно болезненное 
для самосознания ипотечного рын-
ка. Ипотечный рынок не любит не-
равномерных перепадов»,— отмеча-
ет господин Гордейко. На этом фоне 
в январе спрос на ипотеку уже посту-
пает со стороны заемщиков с худшей 
кредитоспособностью, говорит он.

Однако в настоящее время банки 
и застройщики модифицируют про-
граммы, чтобы подстроиться под 
формальные требования ЦБ. Заме-
ститель директора группы рейтин-
гов финансовых институтов агент-
ства НКР Егор Лопатин отмечает, что 
потенциал дальнейшего роста рын-
ка сохраняется. Однако в агентст-
ве ожидают замедление динамики 
ипотеки на фоне роста ставок как по 
рыночным, так и по госпрограммам, 
а также ужесточения регулирования 
в данном сегменте, в частности в от-
ношении ипотеки от застройщиков.

Необходимо отметить, что ян-
варь стал первым месяцем, когда 
для банков вступило в действие но-
вое регулирование ЦБ в части ма-
кропруденциальных лимитов (они 
позволяют ограничивать выдачу 
кредитов, в частности, для пятилет-
них потребкредитов и кредитов с вы-
соким показателем долговой нагруз-
ки). ЦБ вводил новое регулирование 
с целью сдержать рост кредитова-
ния. В части неипотечных потреби-
тельских кредитов сейчас у банков 
могут быть некоторые сложности 
с тем, как вписаться в это регулиро-
вание (см. „Ъ“ от 21 сентября 2022 
года), отмечает один из собеседни-
ков „Ъ“. Рынок пока еще учится жить 
в таких условиях. По его оценке, вы-
дачи пострадают от нового регулиро-
вания, но масштаб пока не ясен.

Ольга Шерункова

Кредитование  
зарегулировалось
Банки закрыли месяц в условиях  
новых требований ЦБ

Биржевой курс доллара после 
месячного перерыва превысил 
уровень 71 руб./$. Этому способ-
ствовало укрепление американ-
ской валюты на мировом рын-
ке, а также снижение объемов 
продаж валютной выручки на 
российском рынке из-за введе-
ния ограничительных мер в от-
ношении российской нефти 
и нефтепродуктов. Ситуацию 
лишь отчасти смягчают прода-
жи юаня Банком России в рам-
ках бюджетного правила. Экс-
перты не исключают подъема 
курса доллара на этой неделе 
до 72 руб./$.

Американская валюта пятый 
день подряд укрепляет позиции на 
российском рынке. В ходе торгов на 
Московской бирже 7 февраля курс 
доллара поднимался до 71,25 руб./$, 
максимума с 9 января. По итогам 
дня он остановился на отметке 71,15 
руб./$, что на 20 коп. выше значения 
понедельника. За пять дней курс дол-
лара вырос на 1,33 руб. В то же время 
курс евро завершил торги снижени-
ем на 24 коп, до отметки 76,06 руб./€. 
Это всего лишь на 11 коп. выше зна-
чений недельной давности.

Такое движение отражает укре-
пление американской валюты на 
мировом рынке. По данным Invest-
ing.com, во вторник индекс DXY 
(курс доллара относительно ше-
сти ведущих валют) обновил че-
тырехнедельный максимум, при-
близившись к отметке 104 пункта, 
что на 0,3% выше значений пятни-
цы и на 3% выше локального мини-
мума, установленного в прошлый 
четверг. Курс евро снизился за не-
полные четыре дня на 3,3%, до от-
метки $1,0669. Этому способствова-
ла публикация сильных данных по 
рынку труда США за январь. По ито-
гам минувшего месяца безработица 
в стране снизилась до 3,4% с 3,5% в де-
кабре, а число занятых в несельско-
хозяйственных отраслях экономи-
ки увеличилось на 517 тыс. человек, 
хотя аналитики ожидали увеличе-

ния показателя лишь до 185 тыс. 
человек. «Инвесторы ожидают, что 
сильная экономическая статистика 
позволит ФРС продолжить цикл уже-
сточения денежно-кредитной поли-
тики»,— поясняет начальник анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев.

Для ослабления российской ва-
люты были и внутренние факторы, 
в числе которых введение ЕС огра-
ничений на цену нефтепродуктов 
из РФ, которые в сочетании с ана-
логичными мерами в отношении 
российской нефти ведут к сокраще-
нию поступления валюты в страну. 
Об этом говорит опубликованная 
в понедельник предварительная 
оценка Минфина относительно ис-
полнения федерального бюджета, 
дефицит которого по итогам января 
достиг 1,7 трлн руб. Это было вызва-
но как ростом расходов бюджета, так 
и уменьшением доходов, в том чи-
сле из-за падения нефтегазовых до-
ходов. «Данные об исполнении бюд-
жета РФ указывают и на снижение 
фундаментальной поддержки рубля 
из-за сокращения притоков валюты 
со стороны экспортеров»,— отмеча-
ет Владимир Евстифеев.

Ослабление рубля несколько 
сдерживают ежедневные продажи 
юаней в рамках бюджетного прави-
ла, считает главный аналитик Сов-
комбанка Михаил Васильев. С 7 фев-
раля по 6 марта Минфин планирует 
продать китайской валюты более 
чем на 160 млрд руб. (около 9 млрд 

руб. в день). Это почти втрое больше 
продаж за предыдущий месяц. Не-
смотря на столь значительное увели-
чение продаваемой валюты, ее доля 
составит менее 15% дневного объема 
торгов в юане и потому может ока-
зать лишь ограниченную поддержку 
российской валюте.

В сложившихся условиях ослабле-
ние рубля продолжится, даже несмо-
тря на сезонность. По словам Михаи-
ла Васильева, февраль исторически 
является самым благоприятным ме-
сяцем года для рубля, в том числе 
благодаря сезонно крепкому текуще-
му счету платежного баланса РФ. Но 
в этом году из-за ограничительных 
мер значительного притока валюты 
на локальный рынок не ожидается.

По мнению Владимира Евсти-
феева, к концу недели курс долла-
ра приблизится к уровню 72 руб./$ 
и 10,6 руб./CNY. «Если к сокраще-
нию экспортной выручки, вызван-
ному санкционными ограничения-
ми и геополитическим дисконтом, 
добавится снижение стоимости сы-
рья на мировом рынке, рубль может 
ускорить ослабление с ближайшей 
целью по курсу доллара 75 руб./$»,— 
полагает эксперт по фондовому рын-
ку «БКС Мир инвестиций» Дмитрий 
Бабин. Предстоящее в пятницу за-
седание Банка России по ключевой 
ставке, по мнению аналитиков, не 
окажет значимого влияния на курс 
рубля, так как ожидается ее сохране-
ние на текущем уровне 7,5%.

Виталий Гайдаев

Выручка не пришла к рублю
Курс падает в отсутствие продаж валюты экспортерами

Но если огонь задел насосы или 
другое оборудование, то восстанов-
ление будет не таким быстрым, так 
как, например, кабели выгорают 
быстро и не ремонтируются. Один 
из собеседников „Ъ“ отмечает, что 
возгорание кабелей уже происхо-
дило во время запуска установки. 
При этом, говорят на рынке, ситу-
ация с покупкой нового оборудо-
вания для ремонта может ослож-
ниться санкциями. В случае, если 
колонну придется менять целиком, 
собеседники „Ъ“ оценивают срок 
ремонта не менее чем в год. «Самое 
плохое — это если „повело“ строи-
тельные конструкции. Тогда пред-
стоит демонтаж оборудования, труб 
и последующий новый монтаж. Бе-
тон у нас огнестойкий, а вот на ме-
талл часто не совсем качественную 
огнезащиту делают»,— отмечает 
один из участников рынка.

Источники „Ъ“ напоминают, что 
похожая ситуация в 2021 году прои-

зошла на белорусском НПЗ «Нафтан». 
Там в конце сентября 2021 года при 
пусковых работах возник пожар с вы-
бросом горящего дизтоплива на уста-
новке замедленного коксования. 

Возгорание было ликвидировано 
в тот же день, а работа НПЗ продолжи-
лась в штатном режиме, но восста-
новительные работы на установке 
с учетом замены колонны продолжа-
лись около года. Примерно столько 
же продолжался ремонт УЗК на Ан-

типинском НПЗ компании «Русин-
вест»: она пострадала от пожара в ян-
варе 2022 года, а снова запустить ее 
компания смогла только в декабре.

В то же время один из участников 
рынка сомневается, что на НОРСИ 
будет настолько серьезная ситуация. 
По его мнению, если возгоранию 
на заводе ЛУКОЙЛа не дали серьез-
но распространиться, то ремонт зай-
мет около недели. На этот срок не 
проблема перераспределить сырье 
и продукцию пострадавшей установ-
ки, говорит источник „Ъ“. Он также 
полагает, что влияния на российский 
топливный рынок авария не окажет.

Оптовые котировки топлива на 
СПбМТСБ пока никак не отреагиро-
вали на ситуацию на нижегородском 
НПЗ. Бензин марки Аи-95 подеше-
вел 7 февраля на 0,2%, до 38,09 тыс. 
руб. за тонну, летнее дизельное то-
пливо — на 0,67%, до 41,51 тыс. руб. 
за тонну. Рост на 0,41% (до 41,25 тыс. 
руб.) показало только межсезонное 
дизтопливо.

Ольга Мордюшенко

Пожар на НПЗ 
не перекинулся на рынок 

2,1 миллиона тонн
составляет  
мощность установки 
замедленного 
коксования 
на Кстовском НПЗ 
ЛУКОЙЛа

с1

Банковская система, 
несмотря на то что  

именно на нее пришелся 
первый и самый мощный 

удар санкций, хорошо 
выдержала шоки этого года 

и сохраняет потенциал  
для кредитования  
и запас прочности
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 8 ноября 2022 года

Ц И Т А Т А

ДИНАМИКА КУРСА ДОЛЛАРА НА МИРОВОМ И РОССИЙСКОМ РЫНКАХ 
В 2022–2023 ГОДАХ   ИСТОЧНИКИ: МОСКОВСКАЯ БИРЖА, INVESTING.COM.
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Экспортные цены энергети-
ческого угля в портах Дальне-
го Востока и европейской ча-
сти РФ стали существенно сбли-
жаться. Спреды сокращаются 
за счет того, что уголь в Азии 
подешевел существенно силь-
нее, чем на европейском рынке. 
Сокращение спредов стимули-
рует угольные компании увели-
чивать поставки через европей-
ские порты, которые в январе 
превысили значения 2022 года.

Спреды между ценами на энерге-
тический уголь в портах Дальнего Вос-
тока и европейской части РФ сокра-
щаются на фоне падения цен на уголь 
в Азии, следует из данных ЦЭП Газ-
промбанка, с которыми ознакомил-
ся „Ъ“. Спреды резко выросли после 
начала боевых действий на Украине 
и еще увеличились после вступле-
ния в силу эмбарго ЕС на российский 
уголь в августе 2022 года. Если в сен-
тябре 2022 года экспортные цены на 
уголь 6000 ккал FOB Taman составля-
ли $116 за тонну, то в январе выро-
сли до $121, а на FOB Baltic — с $107 до 
$118 соответственно. При этом стои-
мость угля аналогичного качества на 
базисе FOB Восточный сократилась 
в январе до $159 с $174 за тонну в сен-
тябре. Падение цен экспорта из пор-
тов Дальнего Востока может объяс-
няться общим снижением цен в Азии 
в этом году: так, австралийский бен-
чмарк упал с начала года более чем на 
треть, до $249 за тонну.

Сокращение спреда свидетельст-
вует о постепенной нормализации 
ситуации с экспортом энергетиче-
ского угля из России. Как отмечает 
ЦЭП, экспорт угля через морские пор-
ты России растет второй месяц под-
ряд, восстанавливается и погрузка на 
железной дороге. В январе 2023 года 

объем экспорта через порты составил 
15,5 млн тонн, что на 6,3% больше, 
чем в январе 2022 года, пишет «Интер-
факс» со ссылкой на свои источники.

Угольные компании, экспорти-
рующие уголь в Европу через Севе-
ро-Запад, потеряли этот рынок сбы-
та после начала действия угольного 
эмбарго и были вынуждены перена-
правлять потоки в другие страны: 
Марокко, Турцию, Израиль, а так-

же через Суэцкий канал — в Индию 
и Китай. Отраслевые собеседники 
„Ъ“ оценивают рентабельность та-
ких поставок в среднем в 5%. Соглас-
но обзору ЦБ по региональной эко-
номике, поставки угля из Сибири 
в Азию через порты Юга и Северо-За-
пада уже находятся на грани рента-
бельности, но угольные компании 
продолжают экспорт, чтобы не со-
рвать сроки контрактов и не поте-
рять новых клиентов. По данным 
ОАО РЖД, поставки угля в адрес пор-
тов Северо-Запада выросли в январе 
на 32,9% к январю прошлого года.

Экспорт через порты Юга также 
растет, поскольку это наиболее выгод-
ный маршрут для поставок в Индию. 
По словам источника „Ъ“ на уголь-
ном рынке, экспорт угля через порт 
Тамань стабильно рос весь 2022 год 

и увеличится в 2023 году. По данным 
одного из последних отраслевых рей-
тингов, в 2021 году через навалочный 
терминал в порту Тамань перевале-
но 22 млн тонн, в 2022 году — уже бо-
лее 30 млн тонн. Собеседник „Ъ“ ут-
верждает, что поставки через Тамань 
в страны Азии более рентабельны, 
чем через порты Балтики и Баренце-
ва моря, исходя из уровня общих за-
трат и географии отгрузок. Вместе 
с тем преимущество портов Дальне-
го Востока по уровню рентабельно-
сти зачастую нивелируется ограни-
ченным объемом экспорта через них. 
Значительную часть объемов угля не-
возможно вывезти через восточный 
маршрут, особенно в условиях, ког-
да преимущество при провозе по Вос-
точному полигону ОАО РЖД отдает 
более доходным, чем уголь, грузам.

Независимый промышленный 
эксперт Максим Худалов говорит, что 
рост цен на балтийском направле-
нии сигнализирует о некотором вос-
становлении спроса в Европе. По его 
словам, санкции запрещают прямые 
поставки угля из РФ, но позволяют пе-
ревозить уголь в третьи страны, кото-
рые уже в свою очередь могут постав-
лять свой либо перекупленный уголь 
в Европу. «Пока говорить о рентабель-
ности поставок угля из России в за-
падном направлении не приходит-
ся. Маржинальность поставок вряд 
ли превышает 5%, однако такие по-
ставки критически важны, так как 
позволяют держать высокую загрузку 
производственных мощностей и сни-
жают удельные постоянные затраты. 
Кроме того, это еще и способ сохра-
нять за собой рынки сбыта, не допу-
ская ухода традиционных потреби-
телей на продукцию альтернативных 
поставщиков»,— говорит эксперт.

Евгений Зайнуллин

Уголь становится 
равносторонним
Экспортные цены на западном и восточном 
направлениях приходят в равновесие

По данным „Ъ“, в борьбу за участ-
ки во внутренних водах РФ 
в Арк тике включилась «Центр-
геко» (ЦГК) Татьяны Морозовой 
и Дмитрия Камышева. Так, их 
структура претендует на две ли-
цензии на участки в Енисейском 
заливе Карского моря. Прежде 
участками в этом районе инте-
ресовалась «Газпром нефть», по-
лучившая в прошлом году ли-
цензию на Усть-Енисейский уча-
сток, который с запада грани-
чит c проектом «Енисей», откуда 
на фоне санкций в прошлом году 
ушла британская Shell.

ООО «Промгазресурс» обрати-
лось в Роснедра с заявкой на получе-
ние лицензий на геологическое из-
учение двух участков в арктической 
акватории — Енисейско-Карский-1 
и 2, сообщили „Ъ“ в Минприроды. 
По данным „Ъ“, эти участки распо-
ложены в Енисейском заливе Кар-
ского моря, точные координаты не-
известны. «Промгазресурсом», по 
данным ЕГРЮЛ, владеют «ЦГК Газ-
ресурс» (70%) и «Бонанза» (учреди-
тель — Ляйсан Талипова). Сам «ЦГК 
Газресурс» принадлежит Татьяне Мо-
розовой (доля — 76%) и Дмитрию 
Камышеву (24%). Госпожа Морозова 
более десяти лет возглавляла депар-
тамент «Газпром нефти» по слияни-
ям и поглощениям, а сейчас она гла-
ва и совладелец инвестфонда «Новая 
индустрия», где в том числе участву-
ет «Газпром нефть».

На разведочные лицензии на 
участки в территориальном море 
(в пределах 12 миль от берега) и вну-
тренних водах компании могут пре-
тендовать с конца 2020 года, вос-
пользовавшись заявительным 
принципом. Сначала Минприроды 
согласовывает проект распоряже-
ния с профильными ведомствами, 
а затем направляет его на утвержде-
ние правительства, которое и пре-
доставляет лицензии бесплатно. 

В случае открытия месторождения 
компании имеют право получить до-
бычную лицензию.

Прежде участками в Енисейском 
заливе интересовалась сама «Газ-
пром нефть». Так, в прошлом году 
она по заявительному принципу по-
лучила разведочную лицензию на 
Усть-Енисейский участок, который 
на западе граничит с Лескинским 
участком, на востоке — с принадле-
жащими «Газпром нефти» четырьмя 
Западно-Таймырскими участками 
(под номерами 1, 6, 7 и 10). Лескин-
ский участок наряду с Пухуцяях-
ским входит в проект «Енисей», ко-
торый «Газпром нефть» планировала 
на паритетных началах осваивать 
совместно с Shell, но британская 
компания вышла из СП на фоне вве-
дения западных санкций за начало 
боевых действий на Украине. Пре-
жде «Газпром нефть» активно стре-
милась привлекать инвестицион-
ных и технологических партнеров 
в свои крупные проекты, но теперь 
задача сильно усложнилась из-за 
санкций. Один из собеседников „Ъ“ 

допускает, что получение участков 
ЦГК может быть осуществлено в ин-
тересах «Газпром нефти».

В ЦГК не комментируют планы по 
освоению участков в Енисейском за-
ливе, в частности, о потенциальной 
возможности продажи «Газпром неф-
ти». «ЦГК через свои дочерние ком-
пании и общества на постоянной 
основе осуществляет мониторинг 
лицензионных участков как в регио-
нах присутствия, так и в других реги-
онах России, где есть привлекатель-
ные активы»,— заявили „Ъ“ в этой 
компании, целью является попол-
нение и увеличение ресурсной базы 
ЦГК. Кроме того, в рамках заявитель-
ного принципа Каспийская газовая 
компания (70% у «ЦГК Газресурс», 
остальное у «Бонанзы») просит пре-
доставить разведочные лицензии на 
прибрежные участки Махачкала-мо-
ре и Дагестанские Огни-море на Кас-
пии. У «ЦГК Холдинга», другой струк-
туры Татьяны Морозовой и Дмитрия 
Камышева, уже есть добычные акти-
вы в Дагестане, которые была купле-
ны у «Роснефти» в 2021 году (см. „Ъ“ 
от 9 июня 2021 года).

Всего в зимнее окно нефтеком-
пании по заявительному принципу 
пытались получить семь лицензий 
во внутренних водах и территори-
альном море. ЛУКОЙЛ снова обра-
тился за лицензией на участок 
Надежда (см. „Ъ“ от 16 января), 
а Ямальская шельфовая компания 
претендует на Карский и Восточ-
но-Тасийский участки.

Интерес к Енисейскому заливу 
компании проявляют на фоне того, 
что «Газпром нефть» и Shell до санк-
ций хотели осваивать участки про-
екта «Енисей», который считали 
перспективным, а также на фоне со-
здания транспортно-логистической 
схемы таймырского проекта «Восток 
Ойл», считает глава консультационно-
го центра «Гекон» Михаил Григорьев.

Дмитрий Козлов

К Арктике относятся прибрежно
На участки во внутренних водах появился новый претендент

Минпромторг предложил уве-
личить ежегодный максималь-
ный размер субсидий разработ-
чикам и производителям элек-
троники с 350 млн до 1,5 млрд 
руб. Также компаниям позво-
лят продлять сроки разработ-
ки и производства электроники 
в случае невозможности обеспе-
чить выпуск компонентов для 
нее на зарубежных фабриках. 
Это позволит участникам рын-
ка, которые не успевают реали-
зовать проекты из-за санкций, 
избежать судебных исков от ми-
нистерства в случае просрочек 
по проектам, говорят юристы 
и участники рынка.

„Ъ“ ознакомился с проектом по-
становления правительства, разра-
ботанным Минпромторгом и опу-
бликованным для общественного 
обсуждения на портале regulation.
gov.ru. Из него следует, что власти хо-
тят изменить механизмы поддержки 
российских разработчиков электро-
ники (серверов, систем хранения 
данных, ноутбуков).

Документ вносит поправки 
в 109-е постановление правительст-
ва, которое регулируют выделение 
субсидий на разработку и произ-
водство электроники российскими 
компаниями. В частности, Минпро-
мторг намерен увеличить размер 
ежегодной субсидии с 350 млн руб. 
в год до 1,5 млрд руб. (в случае одо-
брения проекта правительственной 
комиссии по цифровому развитию).

Министерство также предлага-
ет расширить условия, при кото-
рых получатель субсидии может пе-
ресмотреть сроки по исполнению 

требований постановления в части 
производства и коммерциализации 
продукции. Если организация дока-
жет министерству, что не может изго-
товить или заказать на зарубежных 
фабриках необходимую для проек-
та микроэлектронику, срок реализа-
ции может быть продлен. 

Новое постановление расширяет 
и само понятие «продукция», внося 
в него программно-аппаратные ком-
плексы (ПАК), отмечает партнер Or-
chards Алексей Станкевич: «В конце 
прошлого года ПАК стали включать 
в реестры российского ПО, что по-
зволило разработчикам претендо-
вать на получение налоговых льгот».

В Минпромторге „Ъ“ пояснили, 
что поправки конкретизируют об-
стоятельства, влияющие на сроки 
реализации проекта, «чтобы вместе 
с экспертным сообществом снижать 
риски неисполнения обязательств 
по причинам, не зависящим от орга-
низаций».

Источник „Ъ“, близкий к мини-
стерству, уточняет, что российские 
производители электроники, полу-
чившие субсидии, используют в том 
числе компоненты отечественного 
дизайна, формально считающиеся 
российскими, которые производят-
ся на зарубежных заводах, отказав-
шихся сотрудничать с заказчиками 
из РФ: «Выход на зарубежные фабри-
ки сейчас затруднен, и никто не бе-
рется предсказать, в какой срок до 
российских разработчиков электро-
ники доедут, например, заказанные 
за границей процессоры, да и доедут 
ли они вообще».

Разработчики электроники столк-
нулись и с трудностями при закуп-

ке чисто зарубежных компонентов, 
из-за чего приходится менять ди-
зайн, отмечает директор компании 
«Промобит» Максим Копосов: «На-
пример, до санкций мы проектиро-
вали материнскую плату с учетом од-
них компонентов, а после санкций 
пришлось применять другие. Из-за 
этого потребовалось перепроекти-
ровать плату, что увеличило срок 
и стоимость разработки». Господин 
Копосов добавляет, что в случае ма-
теринских плат цена их разработки 
выросла в среднем на 20 млн руб.

Президент Zelax Сергей Сухман 
говорит, что ему известен уже целый 
ряд случаев, когда российские разра-
ботчики электроники, получившие 
субсидии Минпромторга до санкци-
онных ограничений, не могли ис-
полнить требования по выпуску про-
дукции из-за проблем с поставками 
компонентов из-за рубежа: «Это ста-
вит компании под угрозу исков от 
министерства».

Минпромторг опасается ответст-
венности перед ведомствами, кото-
рые будут проверять эффективность 
расходования средств на поддер-
жку отечественных разработчиков 
электроники, считает топ-менед-
жер одного из российских произ-
водителей телеком-оборудования: 
«Согласно текущей версии постанов-
ления, Минпромторг может оказать-
ся виновным в трате средств на раз-
работку электроники, которая есть 
только в проекте, а не в коммерче-
ской партии. Это может вызвать во-
просы у подотчетного Минфину каз-
начейства».

Никита Королев,  
Анна Занина

Электронике меняют схему платы 
Минпромторг расширяет поддержку производителей

Компания завершает 
формирование крупного 

поискового кластера  
в Заполярье. Этот проект 

способен стать одним  
из ключевых добывающих 

кластеров нашей компании
— Александр Дюков, 
глава «Газпром нефти»,  
13 октября 2022 года

Ц И Т А Т А

159 долларов
за тонну составила  
в январе стоимость 
энергетического угля 
6000 ккал на базисе  
FOB Восточный

Его поздравляет основатель АФК «Система» 
Владимир Евтушенков:
— Дорогой Герман, прими мои самые теплые поздрав-
ления с Днем рождения! Горжусь нашей многолетней 
дружбой! Знаю тебя давно и хорошо, как чрезвычайно 
умного, энергичного, принципиального и честного че-
ловека, который в любых, даже самых сложных обстоя-
тельствах думает прежде всего о тех, за кого несет ответ-

ственность. И всегда отвечает за свои слова! Это редкие 
качества, которые делают тебя отличным управленцем, 
позволяют добиваться успеха и строить инновацион-
ный бизнес с заботой о людях. Пусть тебе и впредь со-
путствует удача во всех начинаниях. Желаю крепкого 
здоровья и воплощения новых идей!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 59 лет  
президенту, председателю правления ПАО «Сбербанк России»  
Герману Грефу

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Стремление девелоперов вы-
вести на рынок лоты с низким 
бюджетом привели к резкому 
росту предложения квартир-сту-
дий. Экспозиция таких объек-
тов в Москве за год выросла на 
75%, опередив общую динами-
ку рынка. Но реализовать пред-
ложение застройщикам может 
быть сложно из-за снижения 
спроса со стороны инвесторов.

Объем предложения студий на 
первичном рынке Москвы вырос 
за год на 75,1%, до 14,1 тыс. лотов, 
подсчитали в «Метриуме». Это за-
метно превышает общий темп ро-
ста экспозиции, которая в целом 
увеличилась на 51%. Гендиректор 
«НДВ Супермаркет недвижимости» 
Наталия Кузнецова говорит о росте 
предложения студий за год на 61,1%. 
По подсчетам bnMAP.pro, в грани-
цах «старой» Москвы продаются 
9,7 тыс. студий площадью 280,8 тыс. 
кв. м, что на 68% и 66% больше, чем 
годом ранее. В Est-a-Tet говорят, что 
общая площадь экспозиции в «ста-
рой» Москве за год выросла на 29%, 
студий — на 75%.

Доля студий в структуре первич-
ного предложения за год увеличи-
лась с 17% до 20%, отмечают в «Ме-
триуме». Данные bnMAP.pro указы-
вают, что в «старой» Москве подоб-
ные лоты уже формируют 25% экспо-
зиции. Руководитель департамента 
маркетинговых исследований «Глав-
строй регионы» Виктория Ковалев-
ская подсчитала, что доля студий 
в структуре экспозиции Московско-
го региона за год выросла на три про-
центных пункта, до 15%. Сейчас экс-
позиция таких квартир растет быст-
рее, замечает она.

Традиционно квартиры-сту-
дии были представлены в массо-
вом жилье, но сейчас картина на-
чала меняться. По оценкам «Ме-
триума», в премиальном сегмен-
те сегодня экспонируются 235 сту-
дий, что на 69% больше прошло-
годнего показателя. А 16 студий 
представлены в проектах элитного 

и deluxe-класса, где формируют 1,4% 
предложения против 0,7% годом ра-
нее. Но здесь такие лоты пока оста-
ются редким явлением. Даже выби-
рая стартовое жилье для детей, кли-
енты покупают однокомнатные или 
двухкомнатные квартиры, говорит 
коммерческий директор Optima De-
velopment Дмитрий Голев.

По данным «Метриума», средняя 
площадь студий в Москве сейчас на-
ходится на уровне 24,5 кв. м, а лоты 
в среднем продаются по 8,9 млн 
руб. за объект. Гендиректор «СМУ-6 
Инвестиции» Алексей Перлин объ-
ясняет рост доли студий адаптаци-
ей предложения жилья к запросам 
покупателей. Управляющий парт-
нер компании «Метриум» Надежда 
Коркка также отмечает, что застрой-
щики активнее выводят такие пред-
ложения, реагируя на снижение до-
ходов населения. По словам Ната-
лии Кузнецовой, студии — наибо-
лее ликвидный актив при сниже-
нии платежеспособного спроса.

Гендиректор Key Capital Ольга Гу-
сева отмечает, что сейчас на первич-
ном рынке идет реализация про-
ектов, которые проектировались 
два—четыре года назад, и большое 

количество студий во многом пред-
полагалось в расчете на покупате-
лей-инвесторов. Замдиректора по 
продажам ГК «Гранель» Сергей Ню-
халов подтверждает, что подобный 
формат пользуется спросом как ин-
вестиционный инструмент, обес-
печивающий хорошую доходность 
при эффективном вложении. Но 
сейчас интерес инвесторов к пер-
вичной недвижимости в целом сни-
жается. Если в начале 2022 года, по 
подсчетам «Циан.Аналитики», та-
кие покупатели формировали в Мо-
сковском регионе 14% сделок, то 
в конце года — 9%.

Исполнительный директор фон-
да «Институт экономики города» Та-
тьяна Полиди называет студии нор-
мальным форматом недвижимо-
сти, но указывает, что их предложе-
ние должно быть сбалансированно 
с учетом ограниченного числа домо-
хозяйств, для которых он подходит. 
Она не исключает, что сейчас деве-
лоперы столкнутся со сложностями 
при реализации накопленного объ-
ема предложения студий, особенно 
если речь идет об объектах на окра-
инах городов.

По прогнозам Наталии Кузнецо-
вой, спрос на студии будет посте-
пенно снижаться с ростом доли про-
даж жилья для собственного прожи-
вания в массовом сегменте. «Этому 
способствует в том числе продле-
ние семейной ипотеки с понижен-
ной ставкой, которая распространя-
ется на большеформатные кварти-
ры»,— говорит она. Коммерческий 
директор Asterus Вера Стефан так-
же сомневается, что спрос на сту-
дии будет высоким. Столкнувшие-
ся со снижением доходов потреби-
тели скорее выберут жилье классом 
ниже или в менее привлекательной 
локации, но более пригодное для 
длительного проживания, счита-
ет она. Коммерческий директор ГК 
«А101» Анна Боим считает, что уве-
личивать долю студий в проектах 
уже нецелесообразно.

Александра Мерцалова

Покупателей  
в студии
Объем предложения малых лотов  
в Москве резко вырос

В Beluga Group (выпускает 
ром под маркой Devil’s Island) го-
ворят, что основным поставщиком 
спиртов выступает доминиканская 
Barcelo и логистика работает штат-
но. По словам представителя груп-
пы, категория рома в РФ уже до-
статочно большая и она продол-
жит рост.

Директор по развитию Ladoga 
Дмитрий Исаченков говорит, что 
компания начала выпуск рома Ar-
mator осенью 2022 года и плани-
рует расширять ассортимент в ка-
тегории. «Потенциал высок в том 
числе после ухода одного из лиде-
ров рынка»,— указывает он. В 2022 
году о сокращении работы в России 
объявила британская Diageo, в пор-
тфель которой входит ром Captain 
Morgan.

В Алкогольной сибирской груп-
пе планируют в этом году выпу-
стить свой ром из импортных ка-
рибских спиртов. В ГК «Руст» гово-
рят, что ведут переговоры с несколь-
кими поставщиками рома из стран 
Карибского бассейна, а также разра-

батывают собственный премиаль-
ный бренд в категории, который 
планируют представить к концу 
2023 года. Текущий объем россий-
ского рынка рома в группе оцени-
вают в 11,7 млн л. По данным Nielse-
nIQ, в 2022 году продажи рома в РФ 
выросли на 1,7% в объеме и на 10% 
в деньгах год к году. Для сравнения: 
продажи джина в натуральном вы-
ражении за этот период выросли на 

41%, продажи виски сократились на 
6,6% год к году.

Руководитель информационно-
го центра WineRetail Александр 
Ставцев говорит, что ром может 
быть второй среди самых перспек-
тивных категорий на алкогольном 
рынке после джина. По его словам, 
напиток выпускает большое число 
стран-производителей — вся Ла-
тинская Америка, Индия и т. д. Но 
сырьевая палитра может сильно 
отличаться по качеству, указывает 
эксперт. Как указывает господин 
Ставцев, развитие в категории во 
многом зависит от логистических 
возможностей производителя и вы-
бора поставщика дистиллята.

Гендиректор КВК Виктор Злот-
ницкий говорит, что компания так-
же готовит запуск производства 
рома для расширения ассортимен-
та, но приоритетом в краткосроч-
ной перспективе видит развитие 
брендов коньяка «Коктебель» и джи-
на. Категория рома растет не очень 
динамично, а для успешной кон-
куренции здесь нужен в том числе 
сильный бренд, отмечает он.

Анатолий Костырев

Третий — ром
с1

Бывшая команда покинувше-
го Россию сервиса аудиокниг 
Storytel запускает издательст-
во «Дом историй», которое бу-
дет специализироваться на ху-
дожественной литературе. Ос-
новным инвестором проекта 
выступил бывший гендиректор 
Storytel в России Борис Мака-
ренков, который выкупил рос-
сийский бизнес самиздата «Лит-
нет». Эксперты оценивают вло-
жения в проект на уровне 30–
40 млн руб., называя среди ри-
сков высокую конкуренцию 
в сегменте художественной ли-
тературы, которая будет усили-
ваться на фоне потери прав на 
зарубежные произведения из-за 
санкций.

С февраля в России заработало 
новое книжное издательство «Дом 
историй». Там „Ъ“ рассказали, что 
проект реализует российская ко-
манда шведского книжного серви-
са Storytel (ушел из страны 1 октя-
бря 2022 года). Основным юрлицом 
выступает ООО «Эвербук», зареги-
стрированное в 2012 году, его вла-
делец и гендиректор — Борис Ма-
каренков, который возглавлял Sto-
rytel в России. Главным редакто-
ром «Дома историй» будет Анаста-
сия Завозова, переводчик и в прош-
лом главный редактор российского 
офиса Storytel.

Проект запущен на собственные 
средства господина Макаренкова, 
уточнил представитель издательст-
ва. Объем инвестиций не раскры-
вается. В издательстве рассчитыва-
ют выйти на окупаемость в течение 
двух лет.

«Дом историй» планирует изда-
вать произведения зарубежных 

и российских авторов — бумаж-
ные, электронные и аудиокниги. 
Основным направлением будет ху-
дожественная литература, в част-
ности детективы, триллеры, фан-
тастика и фэнтези, семейные саги 
и готические романы: «Нон-фик-
шена пока не планируется, может 
быть, в дальнейшей перспективе». 
Сейчас в портфеле издательства уже 
около 200 изданий, в числе кото-
рых «Словно мы злодеи» М. Л. Рио, 
«Арктический клуб любителей кар-
ри» Дани Редд, «Вниз, сквозь ветки 
и кости» Шеннон Макгвайр и дру-
гие. Средний тираж будет состав-
лять 5 тыс. экземпляров.

Борис Макаренков в прошлом 
году также стал владельцем плат-
формы самиздата «Литнет»: он вы-
купил 100% у сооснователя сервиса, 
украинского предпринимателя Сер-
гея Грушко (см. „Ъ“ от 2 июня 2022 
года). «Связки в плане бизнес-про-
цессов и иных взаимодействий меж-
ду „Литнетом“ и новым издательст-
вом нет»,— уточнил представитель 
Бориса Макаренкова. Он добавил, 
что у «Дома историй» уже есть до-
говоренности о размещении элек-
тронных и аудиокниг на платфор-
мах «Литреса» и «Яндекса» (владеет 
лицензией на использование плат-
формы «Букмейт», управляющая 
сервисом «Букмейт Лимитед» при-
знана Минюстом иноагентом).

«Издательство — долгая игра, 
процесс от покупки прав до полки 
в магазине может занимать до полу-
года. В этом масштабе инвестиции 
в проект могли составить 30–40 млн 
руб.»,— полагает собеседник „Ъ“ 
на издательском рынке, добавляя, 
что основными статьями расходов 
при запуске будут покупка прав на 

книги и зарплаты сотрудников. Он 
предполагает, что близость к серви-
су самиздата в теории поможет про-
екту быстрее окупиться: «На „Лит-
нете“ можно выбирать самые про-
даваемые книги и приводить их 
в офлайн».

Проект заявил достаточно боль-
шой средний тираж, конкуриро-
вать издательству придется с «Экс-
мо», АСТ, «Азбукой-Аттикус» и «Аль-
пиной», отмечают собеседники „Ъ“ 
на книжном рынке. Основными 
рисками для «Дома историй» они 
называет высокую конкуренцию 
в сфере массовой художественной 
литературы, которая только уси-
лится по мере того, как зарубеж-
ные права будут становиться для 
российских издателей все менее 
доступными. Также, по словам од-
ного из источников „Ъ“, на окупае-
мость проекта может повлиять уже-
сточение регулирования контен-
та и падение покупательской спо-
собности: «Книга за 400 руб. про-
дается втрое лучше той же книги 
за 600 руб.».

В нынешней турбулентной ситу-
ации говорить о возврате инвести-
ций в горизонте двух лет «кажется 
крайне оптимистичным», отмеча-
ет основной владелец издательств 
Popcorn Books и Individuum Денис 
Котов, реальный срок составляет 
от пяти лет. Экс-глава Ассоциации 
интернет-издателей Владимир Ха-
ритонов считает сильной стороной 
проекта специализацию на художе-
ственной литературе, отмечая, что 
доля сегмента в продажах растет по-
следний год: «Многим хочется сбе-
жать подальше с этой планеты — 
хотя бы в хорошие романы».

Валерия Лебедева

Storytel вселяется  
в «Дом историй»
Экс-глава сервиса в РФ создает издательство

Снижение потребления детских 
товаров и появление возмож-
ностей на рынке одежды в свя-
зи с уходом части глобальных 
брендов стимулируют игроков 
диверсифицировать бизнес. 
Так, управляющая сетями дет-
ских магазинов Gulliver и But-
ton Blue компания хочет выйти 
на рынок женской одежды. Рас-
ширение ассортимента позво-
лит повысить продажи точек, 
но конкуренция в выбранном 
сегменте уже высока.

Крупный производитель и про-
давец детской одежды Gulliver пла-
нирует запуск коллекций женской 
одежды. Это следует из опублико-
ванных в профиле группы на пор-
тале HeadHunter вакансий ведуще-
го конструктора и дизайнера. В их 
обязанности входит разработка ба-
зовых конструкций женской оде-
жды, включая верхнюю, создание 
коллекций, эскизов, изучение но-
вых тенденций и т. д. В Gulliver „Ъ“ 
не ответили.

Группа компаний Gulliver осно-
вана в 1997 году, занимается произ-
водством и продажей детской оде-
жды и товаров под марками Gulliv-
er и Button Blue, а также управле-
нием одноименными розничны-
ми сетями. По собственным дан-
ным, в группу входит более 280 ма-
газинов. Выручка АО «Торговый дом 
„Гулливер и Ко“» в 2021 году выро-
сла на 6,5%, до 3,48 млрд руб., чи-
стая прибыль была около 50,5 млн 
руб. Владельцем группы считается 
Игорь Кулешов.

Как отмечает президент Ассоци-
ации предприятий индустрии дет-
ских товаров Антонина Цицули-
на, в 2022 году ощущалось серьез-
ное снижение потребления по все-
му рынку детских товаров из-за об-
щего усиления тренда на экономию 

потребителей и снижения рождае-
мости. По данным Росстата, за 11 ме-
сяцев 2022 года рождаемость снизи-
лась на 6,8% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. 
Одновременно, продолжает госпо-
жа Цицулина, с ростом числа под-
ростков и молодежи увеличивается 
и потребность в одежде для этих воз-
растных категорий. И у производи-
телей детской одежды есть возмож-
ности перейти в эту нишу, добавля-
ет эксперт.

Управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов от-
мечает, что для расширения ассор-
тимента у Gulliver уже есть развитая 
логистика, производственные мощ-
ности и команда. Директор департа-
мента торговой недвижимости NF 
Group Евгения Хакбердиева добав-
ляет, что среди посетителей магази-
нов Gulliver есть будущие и кормя-
щие матери, потому компания впол-
не может включить в ассортимент 
одежду для женщин до 30–35 лет.

Основными посетителями мага-
зинов детской одежды выступают 
женщины, поэтому выход в новый 
сегмент позволит Gulliver расши-
рить аудиторию и увеличить сред-
ний чек при сопоставимом трафи-
ке торговых точек, согласен генди-

ректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров. Руководитель де-
партамента торговой недвижимо-
сти Commonwealth Partnership Оль-
га Антонова добавляет, что условия 
для запуска новых коллекций мо-
гут быть подходящими из-за освобо-
ждающихся ниш на fashion-рынке. 
По данным Nikoliers, в 2022 году 
об уходе из России заявили 23 роз-
ничные сети, в том числе одежные, 
а 27 компаний приостановили ра-
боту в стране.

В то же время, говорит господин 
Ванчугов, в сегменте женской оде-
жды уже наблюдается высокая кон-
куренция между локальными про-
изводителями. По словам Ольги Ан-
тоновой, также остается вопрос, на-
сколько Gulliver удастся сохранить 
экспертизу, логистику, доступ к каче-
ственному сырью в условиях ужесто-
чения санкций, которые осложняют 
возможности для развития многим 
производителям и продавцам оде-
жды в России.

Михаил Бурмистров отмечает, 
что в целом многие одежные сети 
сегодня идут по пути расширения 
ассортимента, тем более что воз-
можности для аренды магазинов 
большей площади сейчас есть. По 
данным NF Group, доля свободных 
площадей в торговых центрах Мо-
сквы в 2022 году выросла с 14% до 
15,9%, в Санкт-Петербурге — с 4,3% 
до 10,6%. Так, производитель и про-
давец женской одежды Lime пла-
нирует запустить мужскую и дет-
скую линейки, Melon Fashion Group 
(бренды Zarina, Befree, Sela, Love Re-
public) также расширяет формат ма-
газинов и ассортимент у части сво-
их брендов. О запуске линеек оде-
жды задумываются и продавцы об-
уви Munz Group (сети Thomas Munz 
и Salamander) и Ralf Ringer.

Алина Савицкая

Gulliver на вырост
Продавец детских товаров хочет выйти  
в сегмент женской одежды

30 квартир на этаже —  
это все же возврат 

к коридорной системе 
общежитий,  

что не очень правильно
— Геннадий Щербина,

президент девелоперской группы  
«Эталон», в интервью „Ъ“  

в январе 2022 года

Ц И Т А Т А

Динамика продаж алкогольных 
напитков в России 
в 2022 году к 2021 году (%)

Категория Натуральное  Денежное 
 выражение выражение
Аперитивы 21,1 38,2

Бренди 7,6 15,5

Шампанское –26,4 –10,8

Коньяк –25,2 –5,9

Джин 41 43,6

Ликеры –0,8 3,6

Ром 1,7 10

Игристое вино 0,7 15,2

Текила –19,7 –3,6

Вермуты –10,8 8,7

Водка 2,4 9,4

Виски –6,6 1,9

Источник: ритейл-аудит NielsenIQ.

2,4 триллиона  
рублей
были продажи  
одежды и обуви  
в РФ в 2022 году,  
по данным Fashion 
Consulting Group
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В восьмой раз парижский 
универмаг Bon Marché отда-
ет художникам трехэтажное 
пространство главного зала 
для масштабной выставки. 
В этом январе гостем стал 
знаменитый индиец Субодх 
Гупта c проектом «Сангам». 
Сверкающими пустыми  
кастрюлями любовался кор-
респондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

ятидесятидевяти-
летний Субодх Гупта возвраща-
ется в Париж через пять лет по-
сле своей ретроспективы 2018 
года в музее La Monnaie. Тогда 
открытием и символом выстав-
ки был знаменитый гигантский 
череп, собранный из блестящей 
кухонной утвари,— «Очень го-
лодный бог». В этом году пустые 
кастрюли и миски снова ста-
ли материалом для трех мону-
ментальных скульптур Гупты. 
Они выставлены под стеклян-
ной крышей в атриуме принад-
лежащего LVMH старинного па-
рижского магазина Bon Marché, 
воспетого Эмилем Золя в рома-
не «Дамское счастье».

Проект называется «Сангам» 
по имени места паломничества 
в Индии. Забавно, но это назва-
ние больше знакомо в России, 
чем во Франции,— в эпоху вели-
кой советско-индийской друж-
бы на наших экранах шел «Сан-
гам», фильм Раджа Капура про 
любовный треугольник, сня-
тый в 1964-м, как раз в год ро-
ждения художника Гупты.

Две скульптуры-колонны 
12-метровой высоты — это San-
gam I и Sangam II. Первая — 
традиционный индийский 
горшок, вторая — интернацио-
нальное ведро, обе они состав-
лены, как из пикселей, из 5 тыс. 
алюминиевых кастрюль, а ни-
спадающие струи изображены 

зеркальными гранями колонн. 
Но на мой вкус скульптуры ско-
рее напоминают сверкающие 
цветы-примулы на длинной 
ножке или галлюциногенные 
грибы с тяжелой шляпкой.

На верхнем этаже универ-
мага выстроена круглая хижи-
на-юрта из 2,5 тыс. кастрюль, 
кувшинов, мисок, крышек, 
на сей раз не сверкающих, а тра-
ченных жизнью. Эта инсталля-
ция названа «Эффект Пруста», 
и ей можно насладиться и сна-
ружи, и войдя внутрь юрты.

Мимо двух остальных можно 
скользить, поднимаясь и спу-
скаясь на расположенных меж-
ду ними эскалаторах. Их можно 
даже не заметить за пестротой 
и разнообразием вещей корне-
ров и витрин — все-таки Bon 
Marché — не музей, а магазин.

Именно это делает проект 
таким интересным. Зимняя вы-
ставка в Bon Marché уже стала 
традицией, наподобие париж-
ских ярмарок современного 
искусства. Каждый год здесь 
выставляется один из всемир-
но известных мастеров, вроде 
открывшего парад в 2016-м ки-
тайца Ай Вэйвэя и продолжив-
шей в 2019-м португалки Джо-
анны Васконселуш. Это форма 
диалога мира современного 
искусства с миром потребле-
ния — не в виде абстракции, 
а в реальных формах и в реаль-
ном интерьере.

На выставку Гупты зазыва-
ют витрины магазина, в кото-
рых выставлены его инсталля-

ции из замызганной газовой 
плиты, обшарпанного шкаф-
чика, швейных машинок с ков-
ром из цветных разбитых та-
релок. Противоречие заявлено 
сразу. Впервые за зеркальны-
ми стеклами Bon Marché ле-
жит то, чего нельзя купить, 
не потому, что это заоблачный 
люкс по атомным ценам. Нао-
борот, по виду это хлам с бара-
холки. Но собранный художни-
ком и помещенный в витрины 
самого дорогого парижского 
универмага, он приобретает 
совершенно иной смысл, чем 
на прилавке старьевщика. 
И, кстати, иную цену.

Злые критики уже загово-
рили, что блестящие серебря-
ные потоки, льющиеся из со-
судов, напоминают серебро, 
текущее в карманы владель-

цев LVMH, благо во француз-
ском argent — это и «серебро», 
и «деньги». Левые идеи попу-
лярны, но, как обычно, прими-
тивны. В антибуржуазной пара-
дигме легко порицать автора, 
пошедшего на союз с торговца-
ми роскошью. Но Гупта не луч-
шая для этого мишень, он ни-
когда не заявлял о себе как 
о художнике элитарном, как 
бы его ни любила и ни коллек-
ционировала финансовая эли-
та. Наоборот, он всегда говорит 
о своих корнях, о своем народе, 
многочисленном и не слишком 
богатом, и ясно отдает себе от-
чет, что и зачем он делает: «Пу-
блика здесь полностью отлича-
ется от той, к которой я обычно 

обращаюсь. Потому что люди, 
которые ходят по магазинам, 
необязательно посещают му-
зеи или художественные гале-
реи»,— говорит художник.

В здании, где все продается 
и все имеет цену, скульптуры 
Гупты нельзя купить и унести 
домой. Сверхразмеры об этом 
как будто бы предупреждают, 
хотя, вот парадокс, сами пред-
меты, из которых они сложены, 
предельно прозаичны. Это все-
го лишь кастрюли, причем тако-
го низкого качества и «социаль-
ного статуса», что они не могли 
бы оказаться даже в отделе ско-
бяных товаров Bon Marché, если 
бы таковой имелся. 

Художник словно говорит 
о том, что на самых мусорных 
корнях может вырасти искус-
ство, причем почти религиоз-
ное. Он рассказывает о священ-
ных сосудах, из которых льется 
вода на «празднике кувшинов» 
во время паломничества к ме-
сту магического слияния трех 
рек: двух реальных, одной ми-
фической. Ради январского омо-
вения, которое смывает грехи, 
в индийский Праяградж стре-
мятся миллионы.

О миллионах речь и в Пари-
же. Помещая изображение свя-
щенных сосудов, из которых 
боги пили божественный напи-
ток, дающий бессмертие, в ин-
терьер магазина, манящего лю-
дей уже почти два века, Гупта 
говорит о том, как сливаются 
в наше время паломничество 
религиозное и паломничест-
во потребительское: «Со всеми 
этими людьми, которые при-
езжают со всего мира, встреча-
ются в одном месте и образуют 
своего рода человеческую вол-
ну, Bon Marché так напоминает 
мне Сангам».

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Пустые кастрюли «Дамского счастья»
Субодх Гупта в парижском Bon Marché

В Западном крыле Новой Третьяковки от-
крылась выставка «Великое княжест-
во. Сокровища Владимиро-Суздальской 
земли». Сотни экспонатов из Владими-
ро-Суздальского музея-заповедника, 
включая чудотворные иконы, фрагменты 
белокаменной резьбы, «златые врата» су-
здальского Рождественского собора, це-
лый клад женских украшений, привезли 
в Москву в преддверии тысячелетия пер-
вого летописного упоминания о Суздале, 
которое будет отмечаться в следующем 
году. Рассказывает Игорь Гребельников.

ыставка в Москве владимиро-суздаль-
ских древностей и без всякой круглой даты 
была бы обречена на успех: по числу выдаю-
щихся памятников архитектуры и искусства 
средневековой Руси это самый богатый реги-
он и одно из самых раскрученных туристиче-
ских направлений. Вспоминается выставка 
«Святая Русь», которая была собрана по более 
чем двадцати российским музеям и показана 
сначала в Лувре („Ъ“ писал о ней 9 марта 2010 
года), а затем в новой версии — в Третьяков-
ке. Так или иначе, в зависимости от аудито-
рии, к которой обращалась та выставка, она 
увлекала повествованием — о культурной 
и политической вовлеченности средневеко-
вой Руси в европейские дела, о том, как раз-
вивались здесь искусства, о влиянии на них 
других культур, и прежде всего христианст-
ва, восточного и западного. Как и тогда, экс-
позицию открывают «златые врата» начала 
XIII века из Рождественского собора в Суздале. 
На них в технике огневого золочения изобра-
жены 28 сцен новозаветного и богородичного 
циклов, включая первое изображение Покро-
ва Богородицы. Согласно распространенной 
версии, церковь стала праздновать Покров 
с середины XII века как раз во Владимиро-Су-
здальском княжестве по инициативе князя 
Андрея Боголюбского. Ничего подобного су-
здальским «златым вратам» у нас больше нет, 
да и для своего времени их конструкция была 
диковинкой, скорее в духе западноевропей-
ской традиции, чем куда более распростра-
ненной в домонгольской Руси византийской.

От темы культурного обмена с Европой, 
влияний романской архитектуры, сформиро-
вавших неповторимый стиль владимиро-су-
здальского белокаменного зодчества, выстав-
ка отходит быстро: «златые врата» помещены 
перед условной выпуклой апсидой на манер 
Царских врат, рядом на полу гигантский фо-
нарь, уже начала XVII века. Он из того же Ро-
ждественского собора и поражает не столько 
изысканностью исполнения, сколько забав-
ностью форм — как и сам собор, фонарь увен-
чан пятью куполами.

Во время крестных ходов двухметровый 
фонарь несли восемь человек, но, увы, это 

сказочное зрелище здесь приходится домы-
сливать в окружении темно-серых фальш-
стен. Экспозиция оформлена в слишком 
строгих, если не сказать мрачных тонах, 
а масштаб стен и переходов между залами ка-
жется несоразмерным экспонатам: будто блу-
ждаешь по лабиринту, где разделы выстав-
ки названы без особых затей — «Врата», «Ико-
ны», «Книги», «Клады», «Белый камень», «Де-
рево». Это тем более досадно, коль речь идет 
не о самом мрачном периоде русской исто-
рии — о памятниках, переживших даже тата-
ро-монгольское иго.

Владимиро-Суздальское княжество стало 
наиболее могущественным на Руси, по сути, 
основой для дальнейшего объединения рус-
ских земель, явив, правда, в лице Андрея Бо-
голюбского новый тип правителя-самодер-
жца, на века пришедшийся по вкусу россий-
ской власти. Фигуре этого князя выставка мо-
гла бы уделить большее внимание, хотя тень 
его, безусловно, витает в самых зрелищных 
разделах экспозиции, посвященных иконе 
и белокаменному зодчеству. В «биографии» 
Андрея Боголюбского, канонизированного 
церковью уже во времена Петра I, дела зем-
ные и «небесные» увязаны настолько ловко, 
что диву даешься. В 1155 году он ослушался 
своего отца Юрия Долгорукого, занявшего Ки-
ев, отказался править у него под боком в Выш-
городе и, прихватив там в женском монасты-
ре уже тогда особо чтимую, чудотворную ико-
ну Богородицы, направился с ней в Ростов. 
По дороге случилось происшествие: лошади 
остановились у берега Клязьмы и ни в какую 
не двигались дальше, в ответ на мольбы кня-
зя явилась Богородица и повелела везти ико-
ну со своим изображением во Владимир, что 
он и сделал. Теперь это одна из самых почи-
таемых святынь православной церкви — Вла-
димирская икона Божией Матери. На выстав-
ке есть ее список предполагаемого авторст-
ва Андрея Рублева конца XIV — начала XV ве-
ка. На месте, где Богородица явилась князю, 
он вскоре отстроил свою резиденцию Боголю-
бово, на ее месте впоследствии возник мона-
стырь, а чуть поодаль от дворца — церковь По-
крова на Нерли, шедевр белокаменной архи-
тектуры. Так он утвердил новую религиозную 
идеологию — культ Богородицы.

Белокаменному зодчеству Владими-
ро-Суздальского княжества посвящен са-
мый большой и единственный светлый 
зал: там можно в подробностях рассмотреть 
резные детали фасадов соборов Владими-
ра, Суздаля, Боголюбово — как оригиналь-
ные фрагменты, относящиеся ко времени 
их построек, так и слепки. Еще один шанс 
вместе с резными улыбающимися львами, 
барсами, человекодраконами, грифонами, 
женскими масками проникнуться той эпо-
хой и бесстрашием того княжества, охочего 
до всего нового, умевшего украшать свои го-
рода и перекраивать границы.

ГАСТРОЛИ ВЫСТАВКА

Золотые врата в историю
Сокровища Владимиро-Суздальской земли  
в Новой Третьяковке

В прокат выходит романтиче-
ская комедия Майкла Джейкобса 
«Знакомство родителей» (Maybe 
I Do). За тем, как старая гвардия 
в лице Ричарда Гира, Сюзан Са-
рандон, Дайан Китон и Уилья-
ма Х. Мэйси перетягивает на се-
бя одеяло с влюбленной парочки, 
которую мог изобразить кто угод-
но, не без удовольствия наблю-
дала Юлия Шагельман.

анр голливудской ро-
мантической комедии за свою исто-
рию пережил два пика. Первый при-
шелся на период с 1930-х по 1960-е 
годы, когда на экранах сияли элегант-
ные пары, с пулеметной скоростью 
перебрасывающиеся остроумными 
репликами,— поскольку секс и об-
наженку запрещал показывать ко-
декс Хейса, всю эротику персонажам 
приходилось переплавлять в диало-
ги. Затем в кино стало больше свобо-
ды, и ромкомы не то чтобы утратили 

свои позиции, но уступили первые 
места в таблице кассовых сборов кар-
тинам, наполненным экшеном и сов-
сем не шуточными страстями.

Второй расцвет начался в 1990-е, 
с таких фильмов, как «Когда Гарри 

встретил Салли» (1989) и «Красотка» 
(1990). Появились новые короле-
вы и короли ромкомов: Джулия Ро-
бертс, Мег Райан, Ричард Гир, Хью 
Грант. Фильмы с их участием неиз-
менно становились чемпионами 

проката. Крупные студии снова по-
ставили выпуск ромкомов на поток 
и в конце концов свели их к одной 
и той же штампованной формуле, 
разыгрывающейся в полностью 
оторванных от жизни ситуаци-
ях. В результате к середине 2000-х 
жанр снова потерял популярность. 
В то же время произведения вроде 
«Секса в большом городе» и коме-
дий Джадда Апатоу деконструиро-
вали ромком, заменив романтику 
насущными проблемами вроде 
контрацепции, импотенции и без-
работицы.

Попытки возродить ромком в его 
классическом виде предпринима-
лись примерно с этого же момен-
та, но удалось это только стримин-
говым сервисам, обнаружившим, 

что зрители по жанру соскучились. 
С легкой руки «Нетфликса» он-
лайн-платформы активно занялись 
производством комедий про любовь 
персонажей, уже решивших все бы-
товые проблемы, затем они стали 
потихоньку возвращаться и на боль-
шой экран. Снимаются в этих филь-
мах все те же звезды, что и раньше: 
только в прошлом году, например, 
вышли «Билет в рай» с Джулией Ро-
бертс и Джорджем Клуни и «Первый 
встречный» с Дженнифер Лопес.

«Знакомство родителей» тоже 
в первую очередь привлекает ак-
терским составом. При этом паре, 
за чье совместное будущее мы вро-
де как должны болеть, даже на афи-
ше отведен малозначительный 
угол, хотя Мишель, которая как-то 
очень несовременно жаждет вый-
ти замуж за своего сомневающего-
ся бойфренда Аллена (Люк Брейси), 
играет продолжающая семейные 
традиции Эмма Робертс, племянни-
ца Джулии. Но главные герои этого 
спектакля (фильм поставлен заслу-

женным сценаристом и режиссе-
ром-дебютантом в полном метре 
Майклом Джейкобсом по собствен-
ной пьесе), конечно, не они, а их ро-
дители. Судьба сводит две пары — 
с одной стороны Говард (Гир) и Грейс 
(Китон), с другой Сэм (Мэйси) и Мо-
ника (Сарандон) — в момент, ког-
да оба брака уже давно преврати-
лись в видимость. Они готовы эту 
видимость даже поддерживать — 
конечно, ради детей, но, когда вы-
ясняется, что дети стали парой, де-
корации трещат по швам. И теперь 
обеим родительским парам пред-
стоит если не спасти свои отноше-
ния, то хотя бы не окончательно 
испортить те, что сложились у их 
отпрысков. На этом пути звездная 
четверка получит возможность про-
демонстрировать харизму (за нее от-
вечают в основном Гир и Сарандон) 
и умение переключаться из юмори-
стического режима в сентименталь-
ный (тут вступают Китон и Мэйси), 
а молодое поколение постарается 
не сильно им мешать.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Родительское собрание
Романтическая комедия Майкла Джейкобса

Попытки возродить ромком в его клас-
сическом виде предпринимались дав-
но, и удалось это сначала стриминго-
вым сервисам, обнаружившим, что зри-
тели по жанру соскучились

П

В

Ж

Религиозные  
инсталляции Субодха 
Гупты украсили  
парижский храм  
потребления
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Владимиро-суздальское искусство оставило след на всей  
православной культуре  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Ричард Гир и Дайан Китон,  
Уильям Х. Мэйси  
и Сюзан Сарандон  
оказались куда моложе  
своих молодых партнеров  
ФОТО ENDEAVOR CONTENT

В здании, где все продается  
и все имеет цену, скульптуры Гупты 
нельзя купить и унести домой. 
Сверхразмеры об этом как будто 
бы предупреждают, хотя, вот пара-
докс, сами предметы, из которых 
они сложены, предельно прозаичны
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Открывающийся сегодня в не-
мецком Оберхофе чемпио-
нат мира по биатлону — одно 
из многих топовых соревнова-
ний зимнего сезона, которое 
пройдет без участия отстранен-
ных от них из-за международ-
ных санкций российских спор-
тсменов. „Ъ“ рассказывает, 
что происходит в их отсутствие 
в биатлоне, а также в двух дру-
гих ключевых для России олим-
пийских видах — лыжных гонках 
и фигурном катании.

Биатлон
В биатлонном Кубке мира, остав-
шемся без российских и белорус-
ских спортсменов, перед первенст-
вом в Оберхофе творились довольно 
любопытные вещи. Суть их в муж-
ских и женских соревнованиях 
была абсолютно разной.

У мужчин привычное норвеж-
ское лидерство вдруг превратилось 
в редчайшую для этого вида практи-
чески абсолютную гегемонию. Нор-
вежцы выиграли все четыре состо-
явшиеся в Кубке мира эстафеты, 
а из 14 личных гонок не победи-
ли лишь в одной — открывшей се-
зон еще в конце ноября в финском 
Контиолахти «индивидуалке», в ко-
торой успеха добился швед Мартин 
Понсилуома. При этом в четырех из 
этих гонок они занимали все места 
на подиуме.

А внутри, что ли, этого домини-
рования спряталось еще одно, уже 
персональное. У Йоханнеса Бё, четы-
рехкратного чемпиона состоявшей-
ся год назад пекинской Олимпиа-
ды,— 11 побед. Иногда он кажется 
практически неуязвимым. Так что 
Бё уверенно лидирует в общем за-
чете Кубка мира, опережая Стурлу 
Холма Легрейда и Ветле Шостада 
Кристиансена. А у ближайшего пре-
следователя-иностранца — францу-
за Кентена Фийона-Майе, который 
в 2022 году казался практически 
ровней норвежскому фронтмену, 
очков в два раза с лишним меньше, 
чем у Йоханнеса Бё.

Зато у женщин «норвежская со-
ставляющая» неожиданно оказа-
лась минимальной из-за проблем 
со здоровьем у двух лучших биатло-
нисток Норвегии. Тириль Экхофф 
вообще не смогла восстановиться 
к чемпионату мира и рискует про-
пустить весь сезон целиком, а Марте 
Олсбю-Ройселанн по ходу его верну-
лась в строй, но держится достаточ-
но скромно.

Победы на этапах Кубка мира де-
лила когорта хорошо известных 
спортсменок — шведки Эльвира 
и Ханна Эберг, итальянки Лиза Вит-
тоцци и Доротея Вирер, немка Дени-
за Херманн, австрийка Лиза Тере-
за Хаузер. А стабильнее остальных 
была француженка Жюлия Симон, 
которая и возглавляет общий зачет.

И с новыми именами у женщин 
тоже все куда лучше, чем у мужчин, 
у которых на виду исключительно 
старая гвардия. Например, откры-
тием сезона уже признана Анама-

рия Лампич. Еще в прошлом сезоне 
словенка была отличной лыжни-
цей, специализирующейся в сприн-
те. В ее активе есть три медали чем-
пионатов мира. Но, по сути, на пике 
карьеры 27-летняя Лампич, всех 
удивив, решила сменить вид и в но-
вом адаптировалась быстро. До под-
иума она пока не добиралась, но 
уже была рядышком с ним. В янва-
ре в итальянском Антхольце Лам-
пич замкнула пятерку сильнейших, 
а о ее превосходстве в скорости над 
элитой неплохо рассказывают циф-
ры: от стрелявшей чисто победи-
тельницы Вирер словенка с двумя 
промахами отстала всего на 18 се-
кунд.

Лыжные гонки
У лыжников чемпионат мира состо-
ится в конце февраля в словенской 
Планице, а на прошедших этапах 
Кубка мира не случилось по боль-
шому счету никаких по-настояще-
му интересных событий. В мужских 
состязаниях не принимает участие 
трехкратный чемпион пекинской 
Олимпиады Александр Большунов, 
и без него чрезвычайно комфортно 
чувствует себя соперник отстранен-
ного россиянина в борьбе за статус 

короля лыжных гонок современно-
сти Йоханнес Клебо. Норвежец ца-
рит в спринте, иногда выстреливает 
в дистанционных гонках и в третий 
раз выиграл престижную серию Tour 
de Ski. В общем зачете он на без ма-
лого две сотни очков опережает соо-
течественника Пола Голберга. А ком-
панию таких же матерых, как Клебо 
и Голберг, норвежцев, в которой еще 
Ханс Кристер Холунн, Дидрик Тёнсет 
и Симен Хегстад Крюгер, в верхней 
части классификации разбавляет 
лишь итальянец Федерико Пеллег-
рини, тоже ветеран. Молодежи в эли-
ту прорваться пока не удается.

У лыжниц, как и у биатлони-
сток, иерархия куда более зыбкая. 
После олимпийского сезона карь-
еру завершила великая норвежка 
Тереза Йохауг, и ее роль остается 
вакантной. Высшая строчка кубко-
вого зачета принадлежит соотече-
ственнице Йохауг Тириль Венг. Но 
не сказать, будто бы она выделяется 
на фоне оппоненток — американки 
Джесси Диггинс, финки Кертту Ни-
сканен, шведки Фриды Карлссон. 
Все это спортсменки, с которыми 
сильнейшие из пропускающих ро-
зыгрыш россиянок — Наталья Не-
пряева, Юлия Ступак — справля-
лись не так уж редко.

Фигурное катание
Есть, впрочем, зимний вид, кото-
рый пострадал из-за отстранения 
российских спортсменов еще силь-
нее, чем лыжные гонки. Речь идет, 

разумеется, о фигурном катании, во 
всяком случае, о двух козырных оте-
чественных дисциплинах — жен-
ском одиночном и парном катании.

Тут очень неплохо картину ил-
люстрируют простые цифры. Вот 
прошлогодние олимпийские сорев-
нования парников. В Пекине золото 
в них досталось покинувшим спорт 
китайцам Сюй Вэньцзин и Хань 
Цуну. От них ненамного отстали три 
российские пары — Евгения Тарасо-
ва с Владимиром Морозовым, Анас-
тасия Мишина с Александром Гал-
лямовым и Александра Бойкова 
с Дмитрием Козловским. Главным 
пока — до мартовского чемпиона-
та мира в Японии — международ-
ным состязанием текущего сезона 
был декабрьский финал Гран-при 
в Турине. На нем первенствовали 
японцы Рику Миура и Рюити Киха-
ра с суммой баллов 214,56, на шесть 
меньше, чем пекинская сумма про-
летевших мимо медалей Бойковой 
с Козловским, на два с половиной 
десятка меньше, чем сумма взяв-
ших серебро Тарасовой и Морозо-
ва. При этом японцы — дуэт отнюдь 
не юный. Партнеру, например, уже 
30. Более того, рядом с ними очути-
лись лишь американцы Алекса Кни-
рим и Брэндон Фрейзер. Остальным 
парам рубеж в 200 баллов не поко-
рился.

Совсем уж разителен контраст 
с предыдущим сезоном в соревно-
ваниях одиночниц, в которых рос-
сиянки в последние годы буквально 

царили. В Пекине золотую награ-
ду завоевала Анна Щербакова, се-
ребряную — Александра Трусова. 
В туринском финале Гран-при по-
бедила японка Маи Михара. Ее сум-
ма баллов — 208,17 — была настоль-
ко скромной, что на Олимпиаде она 
не попала бы с ней и в топ-шестерку. 
А уж в сопоставлении с результатами 
Щербаковой и Трусовой (обе получи-
ли за 250 баллов) ее показатели смо-
трятся просто смешными. И важный 
нюанс. Совершенно не похоже, буд-
то бы, пока российские спортсменки 
находятся в изоляции, кто-то подхва-
тил инициированную ими револю-
цию и принялся осваивать четвер-
ные прыжки не для разового, а для 
систематического употребления.

В этом смысле в постолимпий-
ском сезоне в принципе выделя-
ется разве что мужское одиночное 
катание, которое, казалось, ждет 
затишье из-за потери двух ярчай-
ших звезд — японца Юдзуру Ха-
нью и американца Нейтана Чена, 
который, правда, еще собирается 
вернуться на лед. Выделяется оно 
благодаря Илье Малинину. Этот 
18-летний американский фигурист 
первым в истории стал исполнять 
на официальных турнирах четвер-
ной аксель и собрал такой набор 
многооборотных прыжков, како-
го не было даже у их короля Чена. 
Правда, ошибки еще мешают ему 
превосходит японских конкурен-
тов, прежде всего Сёму Уно.

Алексей Доспехов

ТУРНИРЫ

Виды без России
Как проходит зимний международный сезон  
без участия отечественных спортсменов

Российский боксер Шавкат Ра-
химов будет защищать звание 
чемпиона Международной бок-
серской федерации (IBF) в по-
лулегком весе (до 59 кг) в бою 
против британца Джо Корди-
ны, который состоится в апреле. 
С Кординой Рахимов должен был 
встретиться еще в прошлом году, 
но поединок сорвался из-за трав-
мы его соперника, владевшего 
чемпионским званием.

триминговый сервис DAZN, 
один из лидеров рынка боксерских 
трансляций, анонсировал серию 
весенних турниров, которые будет 
показывать. В числе наиболее за-
метных среди них — тот, который 
состоится 22 апреля в Кардиффе. 
Его центральным событием станет 
бой за титул чемпиона мира по вер-
сии Международной боксерской фе-
дерации в категории до 59 кг между 
его владельцем, отечественным бок-
сером Шавкатом Рахимовым, и бри-
танцем Джо Кординой. Речь идет 
о своего рода отложенной истории.

Шавкат Рахимов добрался до 
чемпионского титула, пережив не-
сколько трудных моментов и не 
раз оступаясь на ближних подсту-
пах к нему. Впервые он подобрался 

к нему вплотную на излете прош-
лого десятилетия. В 2019 году Рахи-
мов эффектно нокаутировал силь-
ного южноафриканского бойца 
Азингу Фузиле в матче, который 

позиционировался как отбороч-
ный, за статус претендента на ва-
кантный в тот момент титул IBF. 
Уже даже был анонсирован бой за 
него между Рахимовым и японцем 

Кэнити Огавой, но его вдруг отме-
нили из-за травмы Огавы.

Впрочем, в феврале 2021 года 
Шавкат Рахимов все-таки вышел на 
чемпионский поединок. Он состо-
ялся в калифорнийском Индио, а со-
перником Рахимова был классный 
американский боксер Джозеф Диас, 
с которым случилось ЧП. На взвеши-
вании Диас не смог уложиться в ли-
мит категории и лишился пояса. Но 
в соответствии с регламентом IBF Ра-
химову он мог достаться лишь в слу-
чае выигрыша у Диаса, которого, 
несмотря на инцидент, к участию 
в матче допустили. По итогам 12 ра-
ундов один из трех судей зафиксиро-
вал минимальное преимущество Ди-
аса, а два других — ничью, которая 
и стала официальным результатом, 
оставив титул вакантным. Позже 
он достался Кэнити Огаве, а летом 
прошлого года перешел в руки спра-
вившемуся с японцем Джо Кордине.

Этот боксер совершил стреми-
тельный взлет. Еще пару лет на-

зад он был мало кому известен, но, 
одерживая победу за победой (в по-
служном списке Кордины их 15, при 
этом в нем нет ни единой осечки), 
резко поднялся в рейтингах.

Между тем IBF обязала Джо Кор-
дину защищать звание в матче 
именно против Шавката Рахимова, 
назначив для него в качестве дед-
лайна 2 сентября. Позже структура, 
рассмотрев обращение представи-
телей Кордины, утверждавших, что 
он не в состоянии выйти на ринг до 
установленного дедлайна «по ме-
дицинским показаниям», сдвину-
ла дату на два месяца вперед. Од-
нако затем выяснилось, что из-за 
операции на травмированной руке 
чемпион не сможет выступать рань-
ше марта следующего года. Поте-
рявшая терпение IBF лишила Кор-
дину пояса, впрочем подарив ему 
возможность претендовать на него 
после выздоровления. Титул был 
объявлен вакантным, а соперни-
ком Рахимова в борьбе за него стал 
другой британец — Зелфа Барретт.

С Барреттом Шавкат Рахимов 
дрался в ноябре. И это был очень ин-
тересный поединок. В третьем ра-
унде Рахимов пережил нокдаун, но 
восстановился, а в девятом заставил 
секундантов оппонента признать 
поражение Барретта.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Шавкату Рахимову вернули соперника
Он будет защищать звание чемпиона IBF  
в бою с бывшим владельцем титула Джо Кординой

11 из 14 уже прошедших 
личных гонок Кубка мира 
выиграл безусловный 
фронтмен современного 
биатлона Йоханнес Бё  
ФОТО JURIJ KODRUN /  
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Россию блокируют  
с севера
Участие в международных соревнова-
ниях должно быть запрещено спор-
тсменам России и Белоруссии. Об 
этом говорится в опубликованном 
во вторник заявлении олимпийских 
и паралимпийских комитетов, а так-
же спортивных конфедераций север-
ных стран — Швеции, Норвегии, Ис-
ландии, Дании вместе с Гренландией 
и Фарерскими островами, Финляндии, 
в том числе Аландских островов. «Ситу-
ация на Украине не изменилась. Поэто-
му мы твердо стоим на своей позиции: 
не допускать российских и белорус-
ских спортсменов и официальных лиц 
к участию в международных спортив-
ных соревнованиях,— говорится в за-
явлении.— Сейчас не время думать об 
их возвращении, это наша позиция». 
В документе также отмечается, что 
спортивные организации северных 
стран «будут работать вместе и в тесном 
диалоге с заинтересованными сторона-
ми для оценки и постоянного присталь-
ного наблюдения за ситуацией».

Против участия россиян в Иг-
рах-2024 высказалась и мэр Парижа 
Анн Идальго. «Я не хочу, чтобы россий-
ская делегация была в Париже, пока 
идет эта война. Нейтральный флаг? 
На самом деле его не существует, иног-
да есть спортсмены-диссиденты, кото-
рые выступают под особым флагом — 
флагом беженцев. Нейтральный флаг 
был бы уместен в случае, если есть 
проблема с допингом. В данном слу-
чае я считаю это совершенно непри-
личным»,— сказала госпожа Идальго 
в эфире радио Franceinfo. Примеча-
тельно, что еще в конце января госпо-
жа Идальго отмечала, что спортсмены 
не могут быть отстранены от Игр толь-
ко на основании паспорта.

В конце февраля 2022 года Междуна-
родный олимпийский комитет (МОК) 
рекомендовал международным феде-
рациям не допускать россиян к уча-
стию в соревнованиях в связи с собы-
тиями на Украине. 25 января 2023 года 
МОК выступил с новой рекомендаци-
ей, предложив допустить до междуна-
родных соревнований в нейтральном 
статусе спортсменов, не принимаю-
щих активного участия в поддержке 
специальной военной операции (СВО). 
Эта инициатива, как видно, вызывает 
неоднозначную реакцию. ТАСС

ПАРИЖ-2024

Шавкат Рахимов (на фото) 
должен был драться с Джо 
Кординой еще 2 сентября, 
тогда — в качестве претендента 
на пояс, принадлежавший 
британцу. 22 апреля  
все будет наоборот
ФОТО FRANCOIS NEL / GETTY IMAGES
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Super Bowl установит  
рекорд по ставкам
Более 50 млн жителей США, то есть при-
мерно каждый пятый взрослый, наме-
рены поставить деньги на исход Super 
Bowl 2023 — матча, в котором разыгры-
вается титул сильнейшей команды по 
американскому футболу. Игра состоит-
ся 13 февраля и встретятся в ней «Фи-
ладельфия Иглз» и «Канзас Сити Чифс».  
Согласно прогнозу Американской ас-
социации азартных игр, в общей слож-
ности на исход матча будет поставлено 
около $16 млрд. Сумма, равно как и ко-
личество игроков, станет рекордной за 
всю историю наблюдения за ставками 
на Super Bowl. В ассоциации пояснили, 
что их оценка касается как легальных, 
так и подпольных ставок. Отметим, что 
далеко не во всех штатах США ставки 
вообще разрешены, хотя их число пос-
тоянно растет. На данный момент став-
ки законны в 33 штатах. Однако, если 
отталкиваться от оценки компании 
Eilers & Krejcik Gaming Research, ока-
жется, что легальный сектор в разы 
меньше нелегального. Eilers & Krejcik 
оценила объем легальных ставок на Su-
per Bowl лишь в $1 млрд. Больше всего 
ставок ожидается в Неваде ($155 млн), 
Нью-Йорке ($111 млн) и Пенсильвании 
($91 млн). AP

СУПЕРБОУЛ-2023

Артем Дзюба интересен 
«Локомотиву»
Спортивный директор московского 
футбольного клуба «Локомотив» Дмит-
рий Ульянов подтвердил, что клубу ин-
тересны нападающий Артем Дзюба 
и защитник Игорь Смольников, одна-
ко окончательное решение по поводу 
подписания с ними контрактов будет 
принято после полного медицинского 
обследования.

«Действительно, предметный инте-
рес к таким опытным, титулованным 
игрокам у нас есть. Их игровые качест-
ва, мотивация и характер пригодились 
бы „Локомотиву“ в той турнирной си-
туации, в которой команда оказалась 
на данный момент. Надеемся также, 
что Дзюба и Смольников станут приме-
ром профессионализма нашим моло-
дым игрокам, ставку на которых мы бу-
дем продолжать делать в будущем. Но 
все это возможно только в том случае, 
если и Артем, и Игорь будут в отлич-
ной физической форме. Поэтому окон-
чательное решение по поводу подписа-
ния контрактов будет принято позже, 
после полного медицинского обследо-
вания»,— сказал Ульянов, которого ци-
тирует «Спорт-Экспресс».

В ноябре 2022 года Артем Дзюба рас-
торг контракт с турецким клубом «Ада-
на Демирспор». Последним клубом 
Игоря Смольникова было московское 
«Торпедо», в конце декабря главный 
тренер «черно-белых» Андрей Талала-
ев сообщил, что защитник расторг кон-
тракт. «РИА Новости»

КОНТРАКТЫ
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